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Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
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МОСКВА—ПЕКИН: БОЕВОЕ 
СЛАЖИВАНИЕ НАРАСТАЕТ

Киевский режим практически с 
самого начала спецоперации и по 
сей день не гнушается применять 
террористическую тактику и нано-
сить удары по мирному населению 

граничащих с зоной проведения СВО 
территорий. Однако нельзя не за-
метить, что в последнее время эти 
обстрелы заметно участились.

По мнению военнослужащего с 

позывным «Мазур», воюющего в зоне 
СВО, таким образом Киев пытается 
реализовать свой план по ослабле-
нию нашей обороны.

Читайте 2-ю стр.

«ПЫТАЮТСЯ ВЫМАНИТЬ НАС ИЗ ОБОРОНЫ»
Эксперт объяснил 
участившиеся 
обстрелы 
приграничных 
территорий

РАБЫ С ТРЕХ ВОКЗАЛОВ
В Подмосковье разоблачили 

организаторов рабочего дома, 
где гастарбайтеров держали 

в плену месяцами

Обычно при словосочета-
нии «работный дом» всплы-
вают ассоциации с Англией 
XIX века и мрачными про-
изведениями Диккенса. Но, 
как выяснилось, за 200 лет 
этот способ обогащения 
мало изменился. Одиноких 

опустившихся мужчин обма-
ном, а иногда и силой похища-
ли средь бела дня на улицах 
Москвы, запирали в бараках и 
заставляли трудиться за гро-
ши. Подробности этой исто-
рии выяснил «МК».

Читайте 5-ю стр.

«НЕ ЛЮБЛЮ НИ ПУГАТЬСЯ, 
НИ ПУГАТЬ. ГЛАВНАЯ МОЯ РЕАКЦИЯ — 
НОРМАЛЬНО ВСЕ БУДЕТ!»
Звезда отечественной и мировой спортивной 
гимнастики олимпийская чемпионка Виктория 
Листунова в интервью «МК» рассказала о сути 
спорта

КОНФЛИКТ 
НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ

Бывший президент, бывший премьер, 
а ныне заместитель Путина в Совете безо-
пасности РФ Дмитрий Медведев уже давно 
специализируется не столько на серьез-
ных политических заявлениях, сколько на 
«кричалках и страшилках» в духе, например, 
следующей «успокаивающей мысли»: «Если 
Запад даст Украине ядерное оружие, России 
нужно будет наносить превентивный удар». 
Но из любого правила есть исключение. Вот 
заявление Дмитрия Анатольевича, которое 
он сделал в ходе своего визита во Вьетнам: 
«Этот конфликт очень надолго. Это все на 
десятилетия, наверное. Это новая реальность, 
новые условия жизни», — сказал Медведев. 
Он убежден, что при нынешнем режиме «будет 
три года перемирия, два года конфликта — и 
снова все повторится».

Не самый радостный прогноз… не самый 
радостный, но все более часто встречающийся 
в умозаключениях серьезных экспертов. Васи-
лий Кашин из Высшей школы экономики в ста-
тье в журнале «Россия в глобальной политике»: 
«Если Россия не сможет занять и удержать в 
обозримом будущем крупные экономические 
центры Украины и лишить ее экономической 
жизнеспособности, можно будет констати-
ровать, что российская попытка решения 
«украинской проблемы» так же не удалась, 
как и американская попытка решения «россий-
ской проблемы». «Анти-Россия» в таком случае 
продолжит существование. Ее ресурсы будут 
основательно подорваны СВО, разрушением 
экономики, потерей территорий и эмиграцией 
значительной части населения. 

Читайте 2-ю стр.

ИЛЬЯ КАБАКОВ УЛЕТЕЛ
Самый известный русский 
художник-концептуалист 

оставил мир, в котором 
никогда не жил

 На 90-м году жизни в своем доме на Лонг-
Айленде скончался Илья Кабаков — один из 
основателей московского концептуализма, 
родоначальник жанра тотальных инсталля-
ций, самый известный и дорогой современ-
ный русский художник в мире. Последние 
годы возраст давал о себе знать: врачи за-
прещали работать больше нескольких часов 
в день. И все-таки он был счастлив тем, что 
превратил реальность в тотальную фанта-
зию, которой поражен и очарован весь мир, 
что можно обитать в воображении, не думая 
о хлебе насущном, быть рядом с близкими, 
жить и работать по своим правилам. 

Читайте 7-ю стр.
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МОЛОЧНЫЕ РЕКИ СКИСАЮТ ЗАДАРОМ
Аграрии предлагают ввести для малоимущих 

молочные талоны
В начале нынешнего года выяс-

нилось, что отечественные живот-
новоды неожиданно перевыполнили 
план по надоям молока. Радоваться 
нужно, если бы не одно но. Цены на 
молокопродукты не снизились. Зато 
склады и хранилища, по сообщени-
ям информагентств, от скопившихся 

запасов сухого молока, кефира и 
сыров трещат по швам. Как быть с 
излишками? Аграрии подумывают о 
том, чтобы для малоимущих ввести 
молочные талоны — на пропадать же 
добру!

Читайте 2-ю стр.
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Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Августин СЕВЕРИН, Олег ШАДЫХАНОВ, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ИНОСТРАНЦЕВ НЕ СПЕШАТ 
ОБЪЯВЛЯТЬ ПЕРСОНАМИ НОН ГРАТА 

ЗА НАРУШЕНИЯ НА ДОРОГАХ
Менее 5% ходатайств 

о запрете въезда ино-
странцев в Россию, под-
готовленных ГИБДД, было 
удовлетворено в прошлом 
году. Для сравнения, 6 лет 
назад такие ходатайства 
удовлетворялись более 
чем в 11 раз чаще.

По информации Науч-
ного центра безопасности 
дорожного движения МВД 
России, обобщившего дан-
ные с 2017-го по 2022 год, 
в минувшем году Госавто-
инспекция составила 88 
361 ходатайство о запрете 
въезда в пределы Россий-
ской Федерации, однако 
удовлетворено было лишь 
4,2% от этого количества. В 
2017 году таких ходатайств 
было подготовлено 58 011, 
49,4% из них удовлетво-
рили. Вместе с тем хода-
тайства о нежелательности 
пребывания иностранцев и 
лиц без гражданства ста-
ли удовлетворять чаще, в 

2017 году — 12,5%, в 2022 
году — 42,6%.

При этом количество на-
рушений ПДД, совершен-
ных приезжими, с 2017 
года выросло более чем на 
треть — с 1623 до 2202 слу-
чаев. Почти каждое пятое 
правонарушение (18,5%) 
совершили пешеходы. Еще 
12,5% нарушений связаны 
с управлением неисправ-
ным или непригодным к 
эксплуатации транспорт-
ным средством, 10,7% 
нарушителей привлечены 
к ответственности за не-
соблюдение требований 
об ОСАГО, почти столько 
же — за то, что ездили не-
пристегнутыми или без 
мотоциклетных шлемов. 
Последние три места заня-
ли те, кто не предоставлял 
преимущества пешеходам, 
допускал нарушения при 
установке регистрацион-
ных знаков и нарушал пра-
вила перевозки людей.

МУЖ ХОТЕЛ УБИТЬ БЕРЕМЕННУЮ ДВОЙНЕЙ ЖЕНУ 
ЗА ЗАНУДСТВО

Жуткая семейная драма 
произошла в четверг в под-
московной деревне Дарна 
Истринского городского 
округа. Жертвой разъярен-
ного домашнего тирана 
стала его жена, беремен-
ная двойней!

Как стало известно «МК», 
трагедия разыгралась 25 
мая около 8 часов утра в 
частном доме, который се-
мья приобрела после про-
дажи квартиры в Москве. 
38-летняя Наталья (имена 
изменены. — Прим. авт.) 
кормила завтраком троих 
детей — девочек 2, 5 и 6 
лет от роду. Поводом для 
скандала стали финан-
совые проблемы. Деньги 
от продажи квартиры за-
канчивались, а глава се-
мьи никак не мог найти 
нормальную работу. Иван 
подрабатывал в страхо-
вой компании, но клиен-
тов было крайне мало, а 
потому и денег особенно 
не прибавлялось. Наталья 
вспылила и вновь начала 
предъявлять претензии 
мужу, что тому плевать на 
семью, на двух будущих 

детей и он вообще ниче-
го не хочет делать, чтобы 
изменить ситуацию. Иван 
долго терпел упреки, но, 
видимо, в итоге у мужчины 
сдали нервы. Он схватил 
нож и два раза ударил жену 
в область груди. Закричав, 
Наталья схватила на руки 
младшую дочь и убежа-
ла к соседям, две другие 
дочки, испугавшись, тоже 
выбежали на улицу.

Выслушав рассказ На-
тальи, соседи срочно вы-
звали «скорую» и полицей-
ских. Но буквально через 
несколько минут им при-
шлось вызывать и пожар-
ных, так как Иван схватил 
из гаража канистру, об-
лил дом бензином и под-
жог его. Пока экстренные 
службы мчались на вызов, 
мужчина попытался покон-
чить с собой. Тем не менее 
он остался в сознании и на 
ногах. Иван мешал пожар-
ным заниматься своим де-
лом, угрожая ножом, а по-
том и вовсе стал прыгать на 
спасателей, отгоняя их от 
дома. На законные требо-
вания правоохранителей 

он никак не реагировал. 
Когда обезумевший муж-
чина, что-то выкрикивая 
про сатану с требованием 
застрелить его, ринулся в 
сторону сыщика, стражу 
порядка ничего не остава-
лось, как открыть огонь на 
поражение. Две пули попа-
ли Ивану в ногу, после чего 
он рухнул на землю.

Наталью и Ивана сроч-
но госпитализировали. К 
счастью, раны женщины 
оказались не столь серьез-
ными и на ход беременно-
сти не повлияют. По про-
гнозам врачей, Иван тоже 
будет жить.

Родители Натальи на 
время, пока она будет 
проходить курс лече-
ния, забрали сестренок к 
себе. Они же рассказали 
полицейским, что дочь 
постоянно пилила мужа 
из-за безденежья и у него 
уже случались приступы 
агрессии — приходилось 
обращаться к психиатру. 
Дом выгорел полностью, 
а соседи уже пытаются со-
брать вещи для пострадав-
шей семьи.

ПЕДОФИЛ ПРОДЕЛАЛ ПУТЬ 
ОТ РЕВНИВЦА ДО САМОУБИЙЦЫ
Подозреваемый в пе-

дофилии попытался по-
кончить с собой, чтобы 
избежать задержания. 
46-летний житель Цен-
трального округа Москвы 
растлевал падчерицу в 
течение трех лет!

Как стало известно «МК», 
жуткую правду маме де-
вочки рассказала ее стар-
шая дочь. Девушка живет 
отдельно, но периодиче-
ски навещает родствен-
ников. А 14-летняя девоч-
ка боялась признаться во 
всем матери и разоткро-
венничалась с сестрой во 
время одного из ее визи-
тов. Она заявила, что кош-
мар начался, когда ей было 
11 лет и в доме появился 
новый ухажер. Однажды, 
когда мама девочки была 
в командировке, он начал 
приставать к ней. Затем 
«ухаживания» стали регу-
лярными. Но в этом году 
отчиму (сожитель успел 
получить официальный 
статус мужа) почудилось, 

что девочка проявляет 
чрезмерный интерес к мо-
лодому учителю в школе. 
Тогда случилось и вовсе 
немыслимое. Школьница 
утверждает, что отчим вы-
вез ее на своей машине в 
лес и приставил к голове 
газовый пистолет, требуя, 
чтобы она призналась в 
интимной связи с педа-
гогом.

Узнав об этих ужасах 
от старшей дочери, мать 
девочек вызвала мужа 
на разговор. Он косвен-
но подтвердил рассказ 
детей, добавив, что сам 
себя ненавидит. А затем 
уединился в комнате и по-
пытался наложить на себя 
руки. Но супруга вовремя 
вызвала врачей, и самоу-
бийцу госпитализирова-
ли. Теперь им займутся 
следователи. Кстати, 
старшая дочь заявила, 
что отчим приставал и к 
ней — предлагал вступить 
в интимные отношения за 
деньги.

ИНВАЛИД ПОГИБ, ПЫТАЯСЬ 
ВЫБРАТЬСЯ ИЗ ЗАКРЫТОГО 

ПОМЕЩЕНИЯ
При жутких трагических 

обстоятельствах погиб 26 
мая житель социального 
дома «Люблино», филиал 
«Капотня». 

Как стало известно «МК», 
в этот филиал 34-летнего 
мужчину с особенностя-
ми здоровья перевели 
несколько дней назад. 
Инвалида поселили на 5-м 
этаже корпуса, в комнате с 
тремя соседями. 

Вечером 26 мая сотруд-
ник социального дома вы-
вел всех жильцов комнаты 
на прогулку — в филиале 
благоустроенная террито-
рия с беседками и лавочка-
ми. Однако, когда малень-
кая группа возвращалась 
обратно, на лестнице но-
вичок немного отстал. А 
затем ошибся и поднял-
ся на 6-й этаж, который 
еще не успели заселить. 
Волей судьбы как раз в 
этот момент из-за скачка 

электричества дверь, за-
пертая обычно на магнит-
ный замок, была открыта. 
Но едва мужчина зашел 
внутрь, замок снова за-
блокировался. 

Из-за неумения говорить 
инвалид не мог позвать на 
помощь. Сначала он бро-
дил по этажу, пытаясь вы-
браться самостоятельно, 
затем зашел в ванную и 
открыл окно. Не исклю-
чено, что таким образом 
несчастный пытался при-
влечь внимание кого-
нибудь с улицы, а затем, 
видимо, решил спуститься 
самостоятельно. 

Однако данная попытка 
из-за врожденных пороков 
у мужчины не удалась. Он 
сорвался и упал вниз, на 
асфальт. Там его и нашли 
соседи по комнате, кото-
рые вместе с воспитателем 
искали пропавшего и в кор-
пусе, и на территории. 

Лежа передвигаться по 
пескам, болотам, снегу и 
непроходимой грязи по-
может изобретение 76-
летнего изобретателя из 
Троицка. На днях ориги-
нальность его разработ-
ки была подтверждена 
российским патентным 
ведомством.

Автор назвал свое изо-
бретение гусеничным ле-
жачим электроскутером. 
Аналогичная разработка 
запатентована в Амери-
ке, но она предназначена 
только для передвижения 
по снегу. Транспортное 
средство, изобретенное 
троицким Кулибиным, 
должно стать настоящим 
вездеходом.

Электроскутер пред-
ставляет собой две рамы, 
соединенные шарниром. 

На передней установлен 
гусеничный движитель, 
то есть широкая гусе-
ничная лента, 
колеса, приво-
дящие ее в дви-
жение, связаны 
с двигателем, а 
тот — с аккуму-
лятором. Кроме 
того, на корпусе 
аккумулятора распола-
гаются ручки управления 
скоростью и торможени-
ем, а также две педали. 
На задней раме — ложе 
водителя, рессора и два 
мотор-колеса большого 
диаметра и аккумулятор. 
В зимнем режиме колеса 
заменяются на лыжи.

Чтобы отправиться в 
путь, водитель распола-
гается на ложе, вставляет 
ноги в педали и запускает 

скутер с помощью 
ручки управления. 

Мотор гусениц и мотор-
колеса включаются одно-
временно. С помощью 
педалей водитель рулит 
машиной, поворачивая 
ногами переднюю раму 
влево или вправо. Ав-
тор отмечает, что такая 
конструкция позволяет 
гусеничному лежачему 
электроскутеру уверенно 
двигаться как по пескам, 
непроходимой грязи и за-
болоченным местностям, 
так и по снегу. 

УРОКИ МУЗЫКИ ПРЕДЛОЖИЛИ ПРЕВРАТИТЬ В КЛИПОВЕДЕНИЕ
Усовершенствовать 

скучные уроки музыки в 
московских школах пред-
ложили эксперты Рос-
сийской общественной 
инициативы. Активисты 
считают, что ученикам 
будет полезно ознако-
миться с современными 
произведениями русской 
и зарубежной эстрады, а 
также посмотреть снятые 
на них клипы. 

Как узнал «МК», с ини-
циативой разнообразить 
уроки музыки в столичных 
школах выступили обще-
ственники. По их мнению, 
сегодня получение му-
зыкального образования 
в общеобразовательных 
государственных учреж-
дениях сводится лишь к 
получению минимальных 
классических знаний об 

истории музыки и класси-
ческого хорового образо-
вания. Более того, далеко 
не все дети вообще имеют 
соответствующие уроки 
в расписании: например, 
уроки музыки отсутству-
ют в выпускных классах. 
Таким образом, старшие 
школьники лишаются воз-
можности расширить свой 
кругозор в сфере музы-
кального искусства. 

Активисты предложили 
внедрить в 9–11-х классах 
по одному уроку музыки 
в неделю. Занятия долж-
ны быть посвящены в том 
числе произведениям со-
временной российской и 
зарубежной эстрады и 
исполнителям. На уроках 
ученики будут слушать, 
смотреть, изучать и ана-
лизировать современные 

композиции и клипы, сня-
тые на эти песни. Пред-
полагается, что препода-
ватели будут знакомить 
детей с музыкой по опре-
деленной методике ана-
лиза подобных произ-
ведений как в вокальном 
исполнении, так и в рамках 
снятого клипа.

В результате таких уро-
ков школьники получат 

новые знания в части со-
временной музыкальной 
культуры. Кроме того, 
нововведение поспособ-
ствует созданию дополни-
тельных рабочих мест: для 
учителей музыки и пре-
подавателей институтов 
по разработке и внедре-
нию методики изучения 
музыкальной культуры в 
школах.

ПЕРВОКЛАССНИК УДАРИЛ ОТЦА 
НОЖОМ, ЗАЩИЩАЯ МАТЬ 

ОТ ПОБОЕВ
Серьезную операцию 

перенес 38-летний муж-
чина, которого ударил но-
жом его 8-летний сын 26 
мая в Подмосковье.

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло ве-
чером после выпускного по 
случаю окончания первого 
класса. К слову, в дневни-
ке мальчика были сплошь 
положительные оценки. 
Отец ребенка, массажист 
по профессии, пришел до-
мой не совсем трезвым. 
Он выпил после работы 
несколько банок пива.

Родители школьника 
по этому поводу начали 

выяснять отношения. 
Мама мальчика, менед-
жер, заявила, что уходит 
ночевать в другое место, 
вышла с сыном на лест-
ничную клетку и начала 
обзванивать подруг и 
знакомых. 

Глава семейства пы-
тался воспрепятствовать 
этому, начал распускать 
руки. Мальчик в конфлик-
те встал на сторону мамы, 
забежал на кухню, схва-
тил кухонный нож и ударил 
отца в живот. 

Мужчине провели опе-
рацию, его жизни ничего 
не угрожает. 

telegram:@mk_srochno РОССИЯНЕ СМОГУТ ПУТЕШЕСТВОВАТЬ, КАК ГУСЕНИЦЫ
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Новая Таволжанка после 
обстрела ВСУ.



СЕГО ДНЯ
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ” 29 мая 2023 года  

2

КОНФЛИКТ

ЗЛОБА ДНЯ

ПРОДУКТЫ

c 1-й стр.
Напомним, что за минувшую 
неделю жителям Белгородской 
области пришлось пережить 
ряд страшных событий. 22 мая 

в Грайворонском округе произошло про-
никновение диверсионно-разведывательной 
группы противника. Более десяти населенных 
пунктов были подвергнуты обстрелу. В ре-
зультате инцидента один мирный житель 
погиб, 13 человек получили ранения. От сер-
дечной недостаточности во время эвакуации 
скончалась пожилая женщина.

25 мая губернатор Белгородской обла-
сти Вячеслав Гладков сообщал о выпущенных 
87 снарядах по Грайворонскому округу за 
сутки. Большая часть снарядов была вы-
пущена в районе погранперехода в селе 
Козинка, там возник пожар. 

27 мая украинский беспилотник атако-
вал здание, где располагается отдел МВД. 
Из-за постоянной угрозы со стороны Укра-
ины в регионе сохраняется напряженная 
обстановка.

— ВСУ делают это не просто так, они 
пытаются выманить нас из обороны», — 
убежден «Мазур». — Противник уже уви-
дел в приграничных областях своего рода 
брешь. И, я считаю, если с нашей стороны 
не будет очень жесткой ответной реакции, то 
он так и будет бить в то место, где больно. 
Мы еще год назад заявляли, что как только 
будут атакованы российские территории, 
незамедлительно с нашей стороны после-
дуют удары по центрам принятия решений. 
Но Белгородскую область и ряд других, 

граничащих с зоной спецоперации, так и 
продолжают обстреливать, причем уже еже-
дневно. Здесь, безусловно, противник дела-
ет расчет на психологическую атаку, чтобы 
люди боялись, чтобы начали сомневаться 
в руководстве страны, в правильности его 
действий, чтобы начали роптать. Ничего 
нового в этом нет. В последние дни мы все 
отмечаем, что интенсивность обстрелов уве-
личилась, и это тоже не просто так. Я думаю, 
украинское военное командование понимает, 
что контратаковать при том положении на 
фронте, которое существует на сегодняш-
ний день, для них равносильно выстрелу в 
ногу. Наши войска прекрасно укрепились 
по всей линии боевого столкновения. Сле-
довательно, нужны брешь, лазейка, слабое 
место, куда можно ударить не вхолостую. 
Вероятнее всего, Киев делает расчет на то, 

что если они и дальше продолжат утюжить 
наши приграничные территории и забра-
сывать туда диверсионные группы, то нам 

Местным адептам секты святой загра-
ницы бесполезно объяснять что-либо — они 
просто не слушают тех, кто не в секте. Но вот 
служитель их культа, сенатор США Линдси 
Грэм, на встрече с Зеленским говорит: «Рус-
ские умирают. Мы еще никогда не тратили 
деньги так удачно». Услышат? Поймут на-
конец, что происходит?

Грэм оказался на удивление откровенен 
и точен. Нельзя сказать, что раньше Запад не 
тратил деньги на уничтожение русских. День-
ги вбухивались в подтачивание советского 
строя. Вкладывались в «младореформато-
ров». В уничтожение промышленности под 
видом «приватизации». В развал системы 
образования, замаскированный под переход 
на мировые стандарты. В тысячи «право-
защитных» и прочих НКО, «курсы демокра-
тии», «независимые СМИ», оппозиционных 
«борцов с коррупцией». В прогрессивных 
(в основном по ориентации) музыкантов и 
артистов, в модных писателей. Русские уми-
рали — физически, миллионами — во время 
приватизации; духовно — превращаясь из 
созидателей в потребителей. Но капитализм 
требует быстрого оборота средств, а тут все 
шло медленно, да и русские начали что-то 
подозревать. Тут Запад и сделал роковую 
ошибку — решил, что мнение России уже 
можно не учитывать, — и начал давить.

Вот тогда-то промозглой февральской 
ночью ямщик наконец дернул поводья оша-
левшей птицы-тройки, крикнул «тпру!», ло-
шади замерли в метре от обрыва и стали 
потихоньку поворачивать на свою торную до-
рогу. Ну что теперь с этими русскими делать, 
если не удалось уморить втихую? Убивать в 
открытую. Вложение денег в прямое убийство 
куда эффективнее, чем в косвенное. Спасибо 
дядюшке Грэму за признание.

Ну и о каком будущем тут можно 
говорить?

У нас есть свой «визионер» — Дмитрий 
Медведев. На неделе он прозрел будущее 
Украины. Точнее, отсутствие этого будущего. 
По его мнению, есть три варианта.

Первый. Западные области Украины 
переходят под контроль ряда государств 

ЕС. При этом сохранится и некая «ничейная» 
украинская территория, которая втиснута 
между Россией и европейскими странами. 
Эта «новая» Украина вступает в Евросоюз и 
НАТО, вооруженный конфликт через короткое 
время возобновляется и может перерасти в 
полноценную третью мировую войну.

Второй. Украина исчезает после завер-
шения СВО в процессе ее раздела между 
Россией и рядом государств Евросоюза. Фор-
мируется правительство Украины в изгнании, 
сохраняется террористическая активность 
украинских нацистов. Риск возобновления 
полноценного конфликта уже умеренный.

Третий. Западные земли Украины при-
соединяются к ряду стран ЕС. А вот народ 
центральных и некоторых иных «бесхозяй-
ных» областей Украины немедленно заявляет 
о своем самоопределении путем вступления 
в Российскую Федерацию. Просьба удовлет-
воряется, и конфликт завершается с доста-
точными гарантиями его невозобновления 
в долгосрочной перспективе.

Медведев так и пишет, стирая Украину с 
карты мира: «Других вариантов просто нет. И 
это уже всем понятно, даже если кому-то там, 
на Западе, в этом неприятно признаться. Нас 
может временно устроить второй вариант, 
но нужен третий».

Вопрос, какой вариант мы получим, — он 
на самом-то деле внутрироссийский. Потому 
что адепты секты святой заграницы есть на 
разных уровнях. Те, что на виду — вся эта 
мелкая шелупонь, сбежавшая или мечтаю-
щая, но трусящая сбежать, «люди с хорошими 
лицами» и прочая «интеллигенция», — они 
докучают, вызывают брезгливость, как та-
раканы, но по большому счету не опасны. 
Опасны те, что имеют власть. Те, что до сих 
пор (и слова Грэма им безразличны, потому 
что безразличны русские и Россия) мечтают 
вернуть свое безмятежное паразитическое 
существование. Именно их бюрократическое 
сопротивление приводит к тем проблемам, 
которых могло и не быть. Как свежий пример, 
один пример из очень многих, — прорыв на 
неделе на территорию Белгородской области 
подразделения незаконных вооруженных 

формирований Украины. И ведь есть кому 
охранять приграничье, построены защит-
ные сооружения… Но только с вилами на 
танк не попрешь, а вокруг темы оружия для 
отрядов самообороны уже год идут танцы 
с бубнами.

Именно внутрироссийские вопросы нам 
и придется решать еще очень долго после 
завершения СВО. И так же помалу, поти-
хоньку, как и на фронте, здесь тоже видны 
позитивные подвижки. На неделе, например, 
заговорили о возвращении в школы уроков 
труда, а также о том, что школьников можно 
будет привлекать к общественнополезной 
трудовой деятельности. А ведь это архи-
правильное вложение в наше будущее. Есть 
простой маркер: если российские либералы 
визжат или им становится стыдно за страну 
— значит, все делается верно. Здесь визгу 
было предостаточно. Потому что начался 
разворот, затормозилось так вожделенное 
западниками превращение созидателя в по-
требителя. Интересно, кстати, в этой связи 
отметить слова Путина, который заявил о 
пятилетке созидательного предпринима-
тельского труда. 

Или вот в Екатеринбурге прошел в вос-
кресенье автопробег в поддержку ЧВК «Ваг-
нер». В пятницу стало известно, что его не 
согласовали местные власти. Но 150 автомо-
билей, водители и пассажиры которых были 
с флагами России, «Вагнера» и военными 
знаменами, проехали по улицам города. 
Власти, конечно, объявили, что акция неза-
конная, но… Но теперь придется считаться с 
народом (не путать с толпой). И эта история 
— одна из первых ласточек.

А вот про «Троицу» и все связанные с ней 
скандалы и склоки я скажу только одно — это 
духовная война. Кто поймет, тот поймет. А 
если кто-то захочет понять и попробует это 
сделать — значит, не зря я буквы тратил.

И еще немного о будущем. Совсем-
совсем глобально о нем высказался на не-
деле президент Путин: «Будущее есть у всех. 
Только оно разное. Вот это ключевой вопрос. 
Уверен, у России будущее хорошее». Будущее 
— это жизнь. Будем жить.

ОБЪЯВЛЕННОЕ 
УБИЙСТВО 
РУССКИХ

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА
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Ситуация вполне себе аховая. 
Складские запасы сухого молока 
составляют 240%, а по сырам они 
превышают 64%. Чиновники, буд-

то ничего не зная про санкции, советуют агра-
риям не терять времени даром и экспортиро-
вать излишки за рубеж. Крестьяне и рады бы, 
да ограничения не позволяют. К тому же есть 
конкретные проблемы с оплатой по междуна-
родным расчетам.

Чтобы не пропадало добро, производи-
тели предлагают ввести молочные талоны для 
малоимущих, военных и школьников. Пред-
ложение, заметим, так себе: сколько времени 
общественность призывает власти ввести про-
довольственные талоны для социально неза-
щищенных слоев населения, а воз, как гово-
рится, и ныне там. Не исключено, что молочные 
талоны постигнет та же печальная участь.

Что делать?
В прошлом году наши крестьяне надоили 

молока на 800 тысяч тонн больше, чем в 2021 
году. А внутреннее потребление молокопро-
дуктов из-за высоких розничных цен снизилось 
в среднем на 250 тысяч тонн. Снижается оно, 

кстати, уже не первый год. В 2020-м на душу 
населения приходилось 240 литров молока, в 
2021-м уже 208, а в прошлом году 164 литра. 

Тенденция такова, что цены для покупа-
телей нужно снижать, тогда и объемы продаж 
вырастут. Как информируют статистические 
источники, они действительно начали сни-
жаться. В частности, на молоко за апрель на 
4,2%, на сливочное масло на 1,1%, на сыры на 
0,8%. Однако такого падения цен в магазинах 
мы просто не ощущаем: был литровый пакет 
молока 120 рублей, стал — 118… 

Но то, что не замечают потребители, за-
мечают фермеры. Из-за перепроизводства 
молока (или его недопотребления россияна-
ми) закупочные цены на продукцию животно-
водства у фермеров снизились с 25 рублей за 
литр до 22 рублей. А на продукцию от личных 
подсобных хозяйств — и вовсе до 16. Тогда 
как себестоимость производства литра мо-
лока обходится минимум в 22 рубля.

Остается одно: отводить буренок на 
мясокомбинат. И процесс, что называется, 
пошел...

В перепроизводстве сельхозпродукции 
одновременно хорошая новость и плохая. 
Хорошая в том, что в аграрном секторе слу-
чаются незапланированные рекорды. А пло-
хая — нет условий для хранения продукции, 
мы будто сами не верим, что у нас могут 
быть серьезные излишки. Ведь с рекордным 
урожаем зерновых в России та же самая 
история. До нового урожая на элеваторах 
могут остаться около 26 миллионов тонн 
лишнего зерна. Сколько средств расходу-
ется на их поддержание в товарном виде? 
И куда ссыпать новый урожай, который уже 
не за горами?

На конец февраля, когда отечественная 
картошка обычно заканчивается, ее запасы в 
российских хозяйствах составляли 60%. Тоже 
некуда девать! Ни под то, ни под другое, ни 
под третье у нас нет современных складов, 
по-прежнему многие хозяйства для хранения 
приспосабливают бывшие церкви. 

 С молоком посложнее. Ведь это скоро-
портящийся продукт. Как и сколько он может 
храниться? 

— Когда молоко некуда девать, его по 
определенной технологии превращают в су-
хое молоко, — поясняет профессор экономики 
и практикующий фермер-животновод Дми-
трий Валигурский. — Оно может храниться 
годами. Из одного килограмма получается 
10 литров обычного молока, хотя по качеству 
оно, конечно, уступает обычному. Но получа-
ется существенная экономия, литр примерно в 
20–22 рубля. Обычное сырое молоко хранится 
в холодильнике до 3 дней, пастеризованное — 
от недели до двух, в зависимости от способа 
пастеризации. А стерилизованное может про-
стоять и целый год...

 Чтобы спасти положение, некоторые экс-
перты предлагают в программу госзакупок для 
социальных учреждений и армии включить сыр 
и масло. Военнослужащим тогда и талоны не 
понадобятся, они все на продовольственном 
довольствии.

 А вообще, зачем нам эта лишняя бухгал-
терия, какие-то талоны, если еду девать про-
сто некуда? Не проще ли излишки выбросить 
на рынок по символическим ценам? Для всех 
категорий населения? Правда, в 90-е годы про-
шлого столетия, когда был дефицит продуктов, 
многие покупали сухое молоко, чтобы делать из 
него нормализованное. И у них толком ничего 
не получилось. Может, в этот раз получится?

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
Ситуация вполне себбе аховая. 
Складские запасы сухого молока 
составляют 240% а по сырам они

МОЛОЧНЫЕ РЕКИ 
СКИСАЮТ ЗАДАРОМ

c 1-й стр.
Тем не менее Украина станет 
главной проблемой россий-
ской внешней политики на 
десятилетия вперед, как Па-

кистан стал вечной проблемой для 
Индии». 

Тревожная аналогия — гораздо бо-
лее тревожная, чем, например, аналогия с 
конфликтом между Арменией и Азербайд-
жаном. Этот долго тлевший и ярко вспых-
нувший в 1988 году конфликт завершается 
(или, сформулирую это так, переходит в 
менее выраженную форму) как раз в эти 
дни. Армения официально смирилась со 
своим поражением и отказалась от всех 
своих прежних претензий. Азербайджан, 
напротив, добился практически всех своих 
целей. А вот конфликт между Индией и Паки-
станом, напротив, длится с самого момента 
основания этих государств на обломках 
британской колониальной империи в 1947 
году. И ему по-прежнему не видно конца и 
края. Но при всей тревожности сравнения 
отношений России и Украины с отношения-
ми Индии и Пакистана даже такое сравнение 
не отражает всей сложности ситуации, с 
которой столкнулась (и еще долго будет 
сталкиваться) наша страна. 

Конфликт с Пакистаном не блокирует 
для Индии возможность развития эконо-
мических связей со значительной частью 
самых мощных в этом плане государств 
мира. Индо-пакистанские войны проходят в 
форме краткосрочных военных конфликтов. 
Вторая индо-пакистанская война длилась 
с августа по сентябрь 1965 года, третья — 
всего 14 дней в декабре 1971 года. Кроме 
того, по-настоящему крупных военных стол-
кновений между Индией и Пакистаном на 
данный момент не было аж с 1999 года. По 
меркам современных российско-украинских 
отношений это целая вечность.  

Недавно Дмитрий Песков проявил 
крайне редкую по нынешним временам 
солидарность с западным видением си-
туации и заявил, что Россия против «за-
мораживания конфликта на Украине». Вот 
что, по мнению Василия Кашина, стоит за 
такой позицией: «Обе стороны ожидают 
масштабной эскалации боевых действий 
весной-летом 2023 года. США надеются, 
что украинский успех позволит подойти к 
переговорам с более сильными позиция-
ми. В случае своей победы Россия имеет 
основания рассчитывать на надлом Украины 
и установление контроля над значительны-
ми новыми территориями... Если военная 
кампания весны-лета сложится для Рос-
сии неудачно, она, скорее всего, пойдет 
на дополнительные шаги по мобилизации 
населения и экономики». 

Иными словами, замораживание кон-
фликта на Украине «на десятилетия» пока 
еще окончательно не предопределено. Не 
предопределено, но очень возможно. К 
этому прогнозу Дмитрия Медведева стоит 
относиться со всем уважением и со всей 
серьезностью. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

...НА ДЕСЯТИЛЕТИЯ

Путин на встрече 
с «Деловой Россией» 26.05.2023.

придется перекинуть несколько подразде-
лений из зоны спецоперации в эти области 
для обеспечения безопасности. И вот тогда 
образуется та самая брешь, через которую 
противник и нанесет удар. Опять же, учиты-
вая тот факт, что многочисленная и хорошо 
подготовленная группировка ЧВК «Вагнер» 
уходит из Артемовска, а им на смену должны 
прийти силы Минобороны, то часть фронта 
также будет оголяться. Плюс надо учитывать, 
что ротация потребует не только времени, 
но и дополнительных резервов, которые 
должны будут обеспечивать безопасность 
вывода сотрудников ЧВК и захода новых 
подразделений. Думаю, противник также 
воспринимает это как ослабление обороны 
и при любом удобном случае попытается 
воспользоваться ситуацией. 

По мнению «Мазура», не исключено, 
что в замыслах противника есть желание 
расширить границы зоны спецоперации и 
попытаться сместить их в сторону Белго-
родской области. Но, как поделился офи-
цер, идея эта нежизнеспособная. Ведь мало 
просто зайти на саму территорию, там надо 
еще и закрепиться, а это у ВСУ не получится 
однозначно.

— Я считаю, что группировка войск, за-
действованных в спецоперации, должна быть 
увеличена за счет подразделений, которые на 
сегодняшний день еще не были привлечены 
к боевым действиям, — продолжил воен-
нослужащий. — Скорее всего это подраз-
деления Центрального и Восточного военных 
округов, которые находятся на значительном 
удалении от зоны СВО. Также из числа во-
еннослужащих этих округов должны быть 
выделены подразделения, которые будут 
обеспечивать безопасность приграничных 
к зоне СВО территорий. Перекидывать туда 
силы и средства с фронта, как я уже озвучил, 
чревато печальными последствиями. Благо 
армия у нас многочисленная, люди есть.

Лина КОРСАК.

Последствия 
украинской 

агрессии.« ... ВЫМАНИТЬ НАС 
ИЗ ОБОРОНЫ»

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

Тысячи людей собрались в субботу, 27 мая, чтобы сформировать огромное 
изображение велосипеда в Сантьяго (Чили). Акцию организовало правитель-

ство страны, чтобы поддержать предстоящие Панамериканские игры, которые пройдут в 
столице государства с 20 октября по 5 ноября нынешнего года.

Канатоходец Андреа Лорени открывает цирковой фестиваль в Милане. 
Смельчак идет по двухсотметровому канату на высоте 140 метров между не-

боскребами UniCredit Tower и Bosco Verticale. 48-летний Андреа Лорени родом из Турина. 
Его карьера началась в 1997 году. В списке достижений — «путешествия» по тросам в Ту-
рине, Болонье, Риме, Венеции, Флоренции, над храмовым озером Соген-дзи в Японии. 
Самый большой подвиг канатоходца датирован 31 июля 2022 года, когда в Турине он про-
шел 350 метров по канату, натянутому на высоте 300 метров. «Храбрость и мастерство 
Лорени бросают вызов законам физики», — уверены зрители и поклонники итальянца.
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ЧИНОВНИК ЛИШИЛСЯ ДОЛЖНОСТИ ИЗ-ЗА ЛЮБВИ К СМАРТФОНАМ
Инспектор пищевой 
промышленности пра-
вительства Индии Рад-
жес Вишвас осушил 
водохранилище в штате 
Чхаттисгарх ради того, 
чтобы достать утонувший 
мобильный телефон. 
«Умное устройство» упало в 
воду во время селфи Вишваса 
с друзьями на пикнике. Поиск 
смартфона вкупе с осушени-
ем дамбы занял несколько 
дней. Сначала чиновник нанял 
водолазов, но они не смогли 

найти телефон. Затем Вишвас 
арендовал дизельный насос и 
в течение трех суток откачал 
два миллиона литров воды. 

Он заверил общественность, 
что сие действие пойдет на 
пользу фермерам, поскольку 
вода непригодна для исполь-
зования. Но главное, как объ-
яснил Вишвас, — утонувший 
смартфон, дескать, содержит 
конфиденциальные данные. 
Мобильное устройство в ито-
ге нашлось, но объяснения 
Вишваса были признаны не 
соответствующими дей-
ствительности. Нерадивого 
функционера отстранили от 
должности.

В последний день минувшей недели сто-
лицу штормило с раннего утра. По городу 
пронеслась гроза, ветер достигал скорости 
15 метров в секунду, температура снизилась 
до 11–17 градусов. В нескольких районах 
синоптики зафиксировали град.

РОССИЙСКИЕ РАБОТОДАТЕЛИ СТАЛИ БОЛЬШЕ ЦЕНИТЬ СОТРУДНИКОВ
Что вы делаете, если сотрудники просят повышения зарплаты, угрожая уходом с работы?

Интересно, что мужчины прибегают к шантажу в переговорах с начальством чаще женщин 
(32 и 26% соответственно). Лучше других добиваются результата россияне в возрасте от 35 
до 44 лет (36%). Люди, зарабатывающие от 50 тысяч рублей, несколько больше склонны 
просить прибавки, чем их менее удачливые коллеги (30% против 28%). Однако 61% первых 
и 64% вторых никогда не ходили «на поклон» к шефу.
Социологи провели исследование на всей территории России среди тысячи менеджеров по 
персоналу и представителей кадровых служб.
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В ходе опроса крупной 
сервисной платежной 
компании предпринима-
тели признались, какие 
факторы позволили им 
достичь вершин карьер-
ной лестницы. 70% ре-
спондентов считают важным 
критерием успеха заработок 
на любимом деле, в идеале 
— на хобби. Чуть меньше 
респондентов, 65%, видят 
благополучие в финансовой 
независимости, а для 58% 
важные показатели — семья, 

любовь, крепкое здоровье. 
Каждый двадцатый назвал 
показателем успешности 
бриллианты, яхты и позицию 
в списке Forbes. Столько же 
опрошенных думают, что 
критерий высоких бизнес-
показателей измеряется 
богатством и властью. 
«Успешность предпринима-
теля — в его возможностях 
зарабатывать деньги люби-
мым делом и иметь время на 
семью», — отмечает один из 
опрошенных. Другой считает 

критерием успеха эффек-
тивность и пользу бизнеса. 
Часть людей уверены, что 
важно много читать и путе-
шествовать, чтобы позна-
вать мир. Каждый восьмой 
достигший успеха россиянин 
говорит, что нестандартно 
мыслить позволяет выход из 
зоны комфорта: «Например, 
когда все добывают золото, 
надо продавать лопаты». 
Опрашиваемым разреша-
лось давать несколько отве-
тов на свое усмотрение.

считают источником успеха 
стрессовые ситуации.14% бизнесменов 

Министр обороны России Сергей Шойгу:

«В условиях крайне резкого обострения угроз и активности 
совместных ядерных миссий НАТО мы вынуждены принимать 
ответные меры в военно-ядерной сфере».

Активность совместных ядерных миссий НАТО вынуждают Россию и 
Белоруссию принимать соответствующие ответные меры. Об этом заявил 
глава российского военного ведомства Сергей Шойгу на переговорах с мини-

стром обороны Белоруссии Виктором Хрениным, которые прошли в Минске. «B соответствии 
с решением наших верховных главнокомандующих организована работа по размещению 
нестратегического ядерного оружия Российской Федерации на территории Республики 
Беларусь», — сообщил Шойгу. Министр обороны напомнил, что белорусской стороне уже 
передан оперативно-тактический ракетный комплекс «Искандер-М», способный применять 
ракеты не только в обычном, но и ядерном оснащении. Шойгу отметил, что, размещая 
нестратегическое ядерное оружие на территории Белоруссии, Россия не передает его респу-
блике, контроль над ним и решение о применении остается за Москвой.

ЦИТАТА
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ВВВ последниййй день минувшеййй недели сто-
лицу штормило с раннего утра. По городу 
пронеслась гроза, ветер достигал скорости
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Мощные холодные течения с Запада 
определяют политическую атмосферу пла-
неты. Им стараются противостоять теплые 
течения с Востока. Только синергия действий 
России и Китая мешает сплотившемуся ла-
герю гегемонизма перейти в «последний и 
решающий бой» против каждой из этих не-
покорных держав по отдельности.

Ситуация на западном фронте глобаль-
ной «холодной войны» нам хорошо известна. 
Однако и на восточном фронте, где пока нет 
конфликта масштаба украинского, напря-
женность приближается к критическим от-
меткам. Связанные с проблемами обороны 
китайские специализированные издания 
за последние недели опубликовали весьма 
тревожные материалы.

…Для уничтожения новейшего амери-
канского атомного авианосца «Джеральд 
Форд» и сопровождающей его боевой группы 
из крейсера и 5 ракетных фрегатов хватило 
24 гиперзвуковых ракет без ядерных бое-
головок. В ходе компьютерной симуляции 
запуски ракет осуществлялись из 6 разных 
районов, включая даже пустыню Гоби на 
Северо-Западе Китая. Считающаяся непо-
топляемой, авианосная группа была полно-
стью уничтожена серией пусков отвлекающих 
и поражающих ракет. Китайцы учитывали 
возможности как стандартного набора зенит-
ных средств, так и новейших американских 
противоракет SM-3.

По сценарию, описанному в китаеязыч-
ном издании Journal of Test and Measurement, 
американская армада вошла в воды Южно-
Китайского моря и продолжала двигаться 
угрожающим курсом, несмотря на преду-
преждения. Подобные сценарии регулярно 
разыгрываются вблизи китайских берегов. 
О смертельной опасности таких действий 
поведала другая китайская публикация. Из-
дающаяся в Гонконге на английском газета 
South China Morning Post сообщила, что война 
КНР и США могла начаться именно в районе 
Южно-Китайского моря.

Три противолодочных самолета ВМС США 
5 января 2021 года вели поиски китайских 
подлодок вблизи архипелага Дунша цюньдао 
(Пратас). Самолеты-разведчики, как всегда, 
сбрасывали электронные буйки и отслежива-
ли маршруты китайских субмарин, которые 
участвовали в крупных учениях. Однако один 
самолет подлетел к Китаю слишком близко, 
и оттуда прилетели китайские истребители. 
Китайцы расценили ситуацию как огромную 
угрозу национальной безопасности. Возникла 
вероятность вооруженного конфликта, и аме-
риканцы с учетом развернувшихся действий 
ВВС и ВМС КНР стали готовиться к худшему 
и даже уничтожили дорогостоящие буйки со 
сверхсекретным оборудованием. Описание 
конфликта в китайском специализированном 
журнале Shipboard Electronic Countermeasures 
не дает подробностей конфронтации. Однако 
все было очень и очень серьезно. Недаром 
начальник Объединенного комитета началь-
ников штабов США генерал Марк Милли через 
пару дней созвонился с китайским министром 
обороны и заверил его, что Пентагон не со-
бирался провоцировать реальную войну. Он 
даже пообещал в случае наступления време-
ни «Ч» заранее проинформировать коллег в 
Пекине о замыслах политиков. 

Эти две сенсационные публикации по-
явились вовсе не случайно. Можно только 
предполагать, сколько опасных ситуаций 
возникает на линии соприкосновения военных 
Китая и Америки в Азиатско-Тихоокеанском 
бассейне. Но, как говорится в китайской по-
словице: «Небо предполагает, а Си Цзиньпин 
располагает». Верховный главнокомандую-
щий, действуя на стратегическом уровне 
планирования и принятия решений, отвечает 
на растущую агрессивность Вашингтона де-
монстрацией готовности к ответным дей-
ствиям на поле боя и активизацией боевого 
слаживания с Россией.

Планировавшийся на апрель визит Си 
Цзиньпина в Москву был перенесен на конец 
марта, и переговоры с Владимиром Путиным 
продолжались в общей сложности 8 часов. 
Даже не столько опубликованные документы, 
сколько последовавшие события показа-
ли качественные изменения в партнерстве 
Москвы и Пекина. Наступило время всесто-
роннего боевого слаживания. Оно началось 
с многочасовых переговоров двух верховных 
главнокомандующих с глазу на глаз. Вскоре в 
Москву пожаловал министр обороны КНР Ли 
Шанфу. После визита опытного и энергичного 
военачальника в Москву приехал куратор вну-
тренних и внешних спецслужб Чэнь Вэньцин. 
Отчеты о его встречах с секретарем нашего 
Совета безопасности Николаем Патрушевым 
показали решительный настрой главного раз-
ведчика Поднебесной в отношении Запада.

Со своей стороны, динамику боевого 
слаживания в Кремле решили подкрепить 
«залпом главных орудий». В Пекин напра-
вилась беспрецедентная по численности 
и уровню делегация высокопоставленных 
чиновников и руководителей бизнеса во главе 
с премьером Михаилом Мишустиным. Визит 
готовился в спешке и проходил под неусып-
ным оком западных спецслужб. Поэтому 
число и качество подписанных соглашений 
разочаровало оптимистов. Но проходившие в 
кулуарах двусторонние встречи чиновников, 

банкиров и экспертов двух стран продвинули 
уже ведущиеся переговоры по стратегиче-
ским направлениям взаимодействия, под-
готовили серьезные сделки.

В дни визита влиятельные издания от-
мечали взаимную заинтересованность обеих 
стран в ускоренном наращивании торговли. 
Так, близкая к ЦК КПК газета «Глобал Таймс» 
отметила синергию двух тенденций. России 
необходимо увеличить экспорт сырья, осо-
бенно энергоносителей. Китаю же на фоне 
быстрого восстановления экономики необ-
ходимо расширить импорт тех же нефти и 
газа, сельскохозяйственных товаров и других 
видов сырья. Развитие отношений Китая с 
Западом повторяет историю ухудшения от-
ношений России с Западом. Уже введенные 
против Китая санкции будут ужесточаться. 
Доступ к источникам сырья и рынкам сбыта 
в обозримом будущем станет для Пекина 
приоритетом.

Не стоит закрывать глаза и на реакцию 
некоторых китайских экспертов и активи-
стов блогосферы на приезд в Пекин Ми-
хаила Мишустина во главе тысячной рати 
российской элиты. Акцент делается даже 
не столько на жизненную необходимость по-
ступлений от торговли с Китаем для Москвы, 
сколько на желательность не обидеть Запад, 
оставить открытой дверь для отношений с 
Америкой. Впрочем, после 40 лет китайско-
американского брака по расчету было бы 
наивно ожидать скорого переобувания.

Улучшения отношений Америки и Ки-
тая, похоже, не будет, несмотря на намеки 
Байдена и визит министра торговли КНР Ван 
Вэньтао в США. Преодолевая патологическую 
ненависть политиков к Китаю, в Вашингтоне 
деловые люди продолжают делать бизнес 
даже в самых неблагоприятных условиях. 
В 2022 году объем двусторонней торговли 
достиг рекордного уровня — 691 млрд дол-
ларов. При этом американцы смогли продать 
китайцам своего товара менее чем на 154 
млрд. Улучшению качества и дальнейшему 
росту торговли могли бы помочь снижение 
или отмена пошлин, которые начал вводить 
еще в 2018 году президент Трамп и нара-
щивает президент Байден. Они обходятся 
каждой американской семье в 1000 долларов 
в год. Однако перспективы сворачивания 
торговой войны весьма призрачны. Белый 
дом и обе палаты Конгресса США встали на 
тропу войны.

Любые попытки улучшения американо-
китайских отношений заканчиваются сканда-
лом — скандальная поездка Пелоси, большой 
белый шар... Нынешние надежды ждет та же 
участь. Готовится визит наследника Пелоси, 
спикера палаты представителей Конгресса 
Кевина Маккарти на Тайвань. На саммите 
«Большой семерки» в Токио произошло бое-
вое слаживание НАТО с Японией. Китай на-
равне с Россией обозначен в итоговых доку-
ментах как главный враг. Предстоит открытие 
в Токио регионального штаба блока.

Невозможно избавиться от исторических 
параллелей. Точно так же в 1936 году Япония 
заключила Антикоминтерновский пакт с гит-
леровской Германией, направленный про-
тив Советского Союза. Уже через несколько 
месяцев приободрившиеся японцы начали 
тотальную войну против Поднебесной, за-
хватив в 1937 году Пекин, Шанхай, Ухань и 
Нанкин. Только дипломатическая, военная 
и финансовая помощь Советского Союза 
предотвратила капитуляцию Китайской Ре-
спублики по образцу Франции. Упорно сопро-
тивлявшийся Китай, в свою очередь, помешал 
Токио напасть на СССР в уже назначенный 
срок — 29 августа 1941 года. Тогда сложились 
два фронта — советский и китайский. Сейчас 
ситуация повторяется.

Китайцы не терпилы. Они оборонялись 
тогда. Сейчас, полагаясь на надежный рос-
сийский тыл, они перешли в контрнаступ. 
Благодаря выдвинутому Пекином мирному 
плану по Украине из 12 пунктов и телефон-
ному разговору Си Цзиньпина с Зеленским 
Китай на европейском театре с минималь-
ными издержками разрушает стереотип 
«Желтой угрозы», укрепляет свой имидж 
миротворца.

Конкуренция с Америкой налицо. Только 
что закончилась первая, ознакомительная 
поездка в Киев, Париж, Берлин, Брюссель и 
Москву спецпредставителя Си Цзиньпина, 
посла Ли Хуэя. Ей предшествовали поездки 
«тяжеловесов» — вице-президента КНР Хань 
Чжэна, куратора внешней политики по пар-
тийной линии Ван И, министра иностранных 
дел Цинь Гана. Еще одно направление китай-
ского глобального контрнаступления — не 
позволить Западу заполнить стратегический 
вакуум в Центральной Азии. Такова была за-
дача саммита пяти стран этого региона и 
Китая в Сиане, древней столице нескольких 
китайских династий. Это также отвечает стра-
тегическим интересам Москвы.

Боевое слаживание двух могучих держав 
евразийского материка набирает темпы и 
принимает новые формы. Как тут не вспом-
нить, что в марте Си Цзиньпин при прощании с 
Владимиром Путиным на ступенях Большого 
Кремлевского дворца сказал: «Сейчас идут 
перемены, каких не было 100 лет, и мы движем 
эти перемены». Ответ Путина был коротким, 
но значимым: «Согласен».
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МОСКВА—ПЕКИН: 
БОЕВОЕ СЛАЖИВАНИЕ НАРАСТАЕТ 

Китай готовит глобальное контрнаступление 

■ «Мужем я ужасно горжусь!» – Ольга Сутулова о 
творческом и семейном союзе с Евгением Стычкиным 
и воспитании сыновей 
■ «Любим мы человека не за успех» – Кирилл Кяро 
о том, как карьера может нарушить связь с близкими 
людьми
■ «Я никогда не довожу отношения до шекспировских 
страстей» – Нил Кропалов о предостережении Инны 
Чуриковой, советах Розы Сябитовой и эталонной 
невесте

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Десятый Невский международный 
экологический конгресс прошел в Тав-
рическом дворце Санкт-Петербурга 
под девизом «Экология: право, а не 
привилегия». В мероприятиях автори-
тетной профильной площадки приня-
ла участие Госкорпорация «Росатом», 
которая отвечает за практическую 
реализацию экологических проек-
тов: обеспечивает экологическую 
безопасность, формирует экономику 
замкнутого цикла и новую климатиче-
скую политику. Участники конгресса 
обсудили национальные стратегии и 
проекты в области охраны окружаю-
щей среды, вопросы развития «зеле-
ной» энергетики, а также здорового 
образа жизни.

Невский международный экологический 
конгресс проводится с 2008 года в Санкт-
Петербурге с целью содействия формирова-
нию международной системы экологической 
безопасности.

Российский бизнес традиционно является 
локомотивом зеленых проектов на внутреннем 
и внешнем рынках. Например, Госкорпора-
ция «Росатом» отвечает за работу с отходами 
промышленного производства I и II классов 
опасности.

Несмотря на сегодняшние непростые вре-
мена, на бюджетный дефицит, на внешнее 
давление, активное взаимодействие власти 
и бизнеса в сфере экологии продолжается, 
отметил гендиректор «Росатома» Алексей 
Лихачев.

«В 2021-2022 годах мы развернули работу 
по мониторингу экологической ситуации в 
Арктике. Совместно с Центром морских иссле-
дований МГУ идет целый комплекс мероприя-
тий: замеры воздуха, воды, вплоть до работы 
орнитологов. Мы видим болевые точки, но в 
целом ситуация не ухудшается. Правительство 
нас поддержало. Будут внесены поправки в 
закон об охране окружающей среды, – сказал 
он. – Этот мониторинг должен стать государ-
ственным, а не просто проектом неравнодуш-
ных людей из МГУ и Госкорпорации».

Между тем в рамках нацпроекта «Эко-
логия» перед «Росатомом» поставлены 3 
единые задачи. Первая – создание единой 

информационной системы учета и контроля за 
опасными отходами. Вторая – строительство 
семи экотехнопарков, которые должны как 
перерабатывать образующиеся отходы, так 
и работать с наследием. Третья – это само 
наследие. Это хорошо всем известный поли-
гон «Красный Бор» в Ленинградской области, 
Усолье-Сибирское и БЦБК в Иркутске.

«Вместе с правительством и РПН искали 
возможности импортозамещения технологий, 
новых цепочек поставки оборудования, изме-
нений конфигураций проекта без ущерба для 
решения основной задачи. И нам удалось это 
сделать», –  сказал Алексей Лихачев.

Гендиректора «Росатома» поддержала 
руководитель Федеральной службы по над-
зору в сфере природопользования Светлана 
Радионова.

«На территории полигона «Красный Бор» 
площадью 67 га в Ленинградской области, куда 
свозили разные отходы из всех уголков страны, 

сейчас идет грандиозная стройка – в данный 
момент возводится противофильтрационная 
завеса, масштабное сооружение, стена такого 
размера, по которой можно ездить на машине. 
Очень советую всем съездить и посмотреть, 
как государство сейчас реализует этот круп-
нейший экологический проект, – подчеркнула 
она. – Мы знаем про Усолье-Сибирское, много 
про него говорили. Это будет огромная обнов-
ленная территория, возвращенная городу. То 
же самое сейчас происходит на территории 
Ленинградской области: идет большая работа 
с применением лучших технологий, заменой 
иностранных технологий на отечественные, 
поиском новых решений».

Что касается ситуации с БЦБК, то с прихо-
дом «Росатома» она стала двигаться в нужном 
направлении, отметила член Общественного 
совета Министерства по делам развития Даль-
него Востока и Арктики Юлия Зворыкина. По 
ее словам, у этого проекта есть определенные 
сложности, но если бы решить проблему с 
отходами БЦБК было просто, то ее бы уже 
давно решили.

«Проблема давняя, и сейчас наметилась 
положительная динамика в ее решении, – про-
должила она. – Стоит подчеркнуть, что опыта 
по утилизации отходов подобного объекта 
нет ни у кого в мире, поэтому потребовалось 
провести ряд исследований, как полевых, так и 
лабораторных, по результатам которых и были 

выбраны оптимальные технологии. В случае 
с БЦБК «Росатом» столкнулся с амбициозной 
задачей, но, несмотря на сложности, процесс 
движется в правильном направлении».

В дни конгресса экспозицию «Росатома» 
посетили Председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ Валентина Мат-
виенко, заместитель Председателя Прави-
тельства Виктория Абрамченко и министр 
природных ресурсов и экологии Александр 
Козлов. Высоким гостям были представлены 
современные технологии по ликвидации на-
копленного вреда окружающей среде, которую 
атомщикам доверило государство, а также по 
формированию сферы обращения с отходами 
высоких классов опасности и цифровая систе-
ма контроля за их жизненным циклом.

«Ежегодно в России, согласно официаль-
ной статистике, образуется в среднем около 
400 тыс. тонн отходов I и II классов. Наша со-
вместная задача – максимально вовлекать 
продукты переработки в хозяйственный обо-
рот, а также прекратить накопление таких от-
ходов, – подчеркнул Александр Козлов. – Для 
этого «Росатом» вместе с Минприроды России 
создают систему обращения с отходами I–II 
классов опасности, строят экотехнопарки, раз-
вивают экономику замкнутого цикла в сфере 
обращения с промышленными отходами. Такие 
масштабные проекты вносят значительный 
вклад в обеспечение экологической безопас-
ности страны».

Алексей Лихачев дал ответ на главный 
вопрос пленарного заседания – «Человек и 
природа: совместимы ли?». Он отметил, что 
компания продолжает реализацию основной 
миссии – создание экологически чистых ис-
точников энергии.

«Это наш традиционный вклад в оздоров-
ление планеты: все атомные мощности эконо-
мят до 2 млрд тонн выбросов антропогенных 
газов в год. В России эта цифра составляет 110 
млн тонн, и она будет увеличиваться, – сказал 
глава «Росатома». – Важно подчеркнуть, что у 
нас подросло очень серьезное требовательное 
и ответственное поколение молодых экоакти-
вистов. Дело в смене парадигмы: от активного 
«я» – к созидательному «мы», желанию объеди-
нить разных людей, идеи и подходы для того, 
чтобы наша страна и планета были чище».

Людмила ФРАДКИНА.

СОБЫТИЕ

Алексей Лихачев: 
«Снижение негативного 
воздействия на окружающую 
среду невозможно без 
экологического компонента»

«РОСАТОМ» ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЮБИЛЕИНОМ НЕВСКОМ 
МЕЖДУНАРОДНОМ ЭКОЛОГИЧЕСКОМ КОНГРЕССЕ
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Над Артемовском (украинское назва-
ние — Бахмут) развеваются россий-
ские флаги. Пока он — прифронтовой 
город, совсем рядом проходит линия 
боевого соприкосновения. Но наряду с 
разминированием уже строятся планы 
по его восстановлению. Жители Ар-
темовска, которых судьба раскидала 
по разным городам, рассказали «МК», 
какие они сейчас испытывают чувства 
и эмоции. 

— Вы не представляете, как мы ждали 
этого дня! — говорит жительница Артемовска 
Тамара. — Переживали, молились за ребят, 
которые отбивали у ВСУ и наемников один дом 
за другим. Два месяца назад купили бутылку 
коньяка и банку маслин. А когда к ночи пришла 
новость, что над Артемовском развевается 
российский флаг, сели за стол. Радость была 
полнейшая. И плакали, и смеялись. Звони-
ли знакомым артемовцам, кричали: «С Днем 
Победы!» 

Тамара рассказывает, что многих из ее 
знакомых только недавно эвакуировали из 
Артемовска. 

— У сестры кума с 20-летней дочкой до по-
следнего оставались в подвале разрушенного 
дома. Что они вытерпели — не передать сло-
вами. Обе сейчас в тяжелом психологическом 
состоянии, у девушки развились фобии. Своего 
знакомого Юру мы нашли в пункте временного 
содержания в Шахтерске. Стали спрашивать 
у него по телефону: «Куда ты дальше?» Он го-
ворит: «Не знаю, и тут никого не осталось, и 
в России никого нет». Стали звать его к нам 
в Ростов-на-Дону, убеждали, что мы у него 
есть. Нашли для него и жилье, и работу. А он 
до конца еще не мог понять, где он и как, на 
каком свете… Нужно время, чтобы они пришли 
в себя. Главное ведь — живы! 

Тамара уехала из Артемовска девять лет 
назад. 

— В мае 2014-го в Артемовске и Артемов-
ском районе проходил референдум о неза-
висимости Донецкой народной республики. 
Мы с дочкой были в избирательной комиссии, 
она — в центральной, а я — в Серебрянке. Сын 
был среди добровольцев, которые дежурили 
около участков, охраняли общественный по-
рядок. За независимость ДНР тогда выска-
зались 98% проголосовавших. Потом сын с 
ополченцами ушел отстаивать Славянск, мы 
помогали беженцам, которых разместили в 
интернате, работали на кухне. И нас всех за-
писали в сепаратисты. 

В июле 2014-го в Артемовск вошли укра-
инские войска. Домой Тамара с родными уже 
не вернулась. 

— Когда в Донецке лежала в больнице, по-
знакомилась с женщиной, которая помогла нам 
найти жилье. Дом был на двух хозяев, в одной 
половине разместились мы с двоюродной 

сестрой, в другой — 90-летняя бабушка, кото-
рой мы помогали. За жилье ничего не платили, 
только за «коммуналку». 

Тамара осталась без паспорта. Все до-
кументы сгорели при обстреле. 

— Три года ходила по инстанциям, соби-
рала нужные справки, чтобы оформить новый 
паспорт. Получала в ДНР минимальную пенсию 
около 10 тысяч рублей. Сын все девять лет 
провел в окопах. Все это время я вскакивала 
по ночам, думала: вот я сплю, а он, может быть, 
где-то умирает. Сын был несколько раз ранен, 
получил черепно-мозговую травму, на правой 
руке у него нет пальцев. В крайний раз попал 
под обстрел в Рубежном, был контужен, посе-
чен осколками. Три месяца провел в больнице, 
потом его списали. 

 Сейчас Тамара с родными обосновалась 
в Ростове-на-Дону. 

— Подала документы, чтобы мне рассчи-
тали российскую пенсию. Сдать бумаги — это 
был еще тот квест. Можно было прийти в пенси-
онный к семи утра, стоять там в очереди весь 
день, но так и не попасть на прием. Меня спасло 
то, что я инвалид. Одна из проходящих мимо 
сотрудниц увидела у меня зеленый корешок 
документов об инвалидности и провела без 
очереди. Это было 10 мая. Как думаете, какого 
числа мне назначено прийти за результатом? 24 
октября, через пять с половиной месяцев. 

Тамара сейчас по нескольку раз просма-
тривает видеорепортажи военных корреспон-
дентов из Артемовска. 

— Смотрю ролики и большую часть улиц 
не узнаю. Вместо домов сплошные руины. Мы 
сначала жили на улице Юбилейной, потом на 
Циолковского. Я восемь лет работала диспет-
чером в такси, навигаторов тогда еще не было, 
пользовались рацией и ручкой. Знала в Арте-
мовске все переулки, нередко подсказывала 
водителям нужный маршрут. Город сейчас раз-
рушен, сердце сжимается от боли. Но здания 
ведь можно восстановить, главное, что люди 
остались живы. 

Дом, где последнее время жила Тамара с 
семьей, полностью сгорел. 

— Дети, наверное, в Артемовск уже не вер-
нутся. Они обустроились на новом месте. А я 
приеду. Для меня ничего роднее Артемовска 
нет. Понимаю, что будет нелегко. Но за годы во-
енных действий я уже привыкла к неудобствам. 
Мы столько лет жили в Донецке без воды. Мне 
сейчас звонят знакомые, спрашивают, как по-
пасть на восстановление Артемовска? Люди уже 
готовы ехать. Но нам сказали, что как минимум 
два месяца потребуется на разминирование 
города. ВСУ оставили там множество ловушек. 
Потом комиссия будет проводить оценку по-
вреждений зданий и коммуникаций, процесс 
небыстрый. 

■ ■ ■
Нам удалось связаться еще с несколькими 

жителями Артемовска. У Екатерины, которая 
сейчас живет в Липецкой области, погибли в 
ополчении дядя и двоюродный брат. Сама она 
уехала из Артемовска в 2015-м, когда на Украине 
началась так называемая декоммунизация. По 
решению городского совета в городе снесли 
памятник большевику Артему. А потом Арте-
мовск переименовали в Бахмут. 

— Город взят, теперь он снова Артемовск, 
— говорит Екатерина. — Это моя родина, там 
все родное. Восточный пруд, Бахмутка, милые 
сердцу улицы Петровского, Комсомольская, 

ЧВК «Вагнер», выполнив свои задачи в 
Артемовске (Бахмуте), начала проце-
дуру выхода из освобожденного ими 
города. Руководитель ЧВК Евгений 
Пригожин заявил, что в течение меся-
ца штурмовые подразделения будут 
находиться в лагерях, восстанавли-
ваться и дооснащаться. После этого 
они будут готовы выполнять «самые 
тяжелые боевые задачи». 
Военный эксперт «МК», ветеран 
военной разведки, Герой России, 
полковник в запасе Рустем Клупов, 
рассказал, какие боевые задачи могут 
возложить на штурмовые отряды «Ваг-
нера» после отдыха и перегруппиров-
ки. Возможная география их действий 
— от Сирии до Киева. 

Напомним, что ЧВК «Вагнер» в четверг, 
25 мая, начала передавать освобожденный 
Артемовск силам регулярной армии. Затем 
«вагнеровцы» на некоторое время уйдут в 

отпуск, чтобы перегруппироваться и набрать-
ся сил.

По словам военного эксперта Рустема Клу-
пова, отпуск штурмовикам необходим не только 
для отдыха, но и для подведения итогов.

— Министру обороны и начальнику Ген-
штаба виднее, но если есть возможность за-
менить их на линии фронта, то это обязательно 
нужно сделать, надо дать возможность под-
разделениям переформироваться, отдохнуть, 
съездить в отпуск, залечить раны и болячки. 
Кроме того, им нужно оценить и обобщить весь 

свой опыт, создать систему новой подготов-
ки, может быть, изменить в лучшую сторону 
организационно-штатную структуру. Весь их 
опыт требует обобщения. Потому что во вре-
мя активных боевых действий, как правило, 
обобщение идет поверхностно.

Каникулы «музыкантов», объяснил эксперт, 
могут длиться до трех месяцев. Этого време-
ни будет достаточно для того, чтобы встать в 
строй. Но есть одно «но».

— Я не знаю, какая у них была ротация и 
сколько людей уже сходило в отпуска, — сказал 
Клупов. — Нужно смотреть контракт. Но каждо-
му солдату необходимо не менее месяца, чтобы 
отдохнуть и набраться сил. Так как всех сразу 
не отпустишь, в отпуска будут отправлять в 
два-три захода, а это уже два-три месяца. Если 
учитывать все организационные моменты, то 
могут понадобиться все три месяца. Но даст ли 
оперативная или международная обстановка 
столько времени на отдых и перегруппировку? 
Если им дать это время, то это будет самое 
мощное объединение вооруженных сил в мире. 
Никакие «зеленые береты» (спецназ США. — 
«МК») с ними рядом не стояли.

По словам Рустема Клупова, штурмовики 
«Вагнера» в случае обострения ситуации могут 
вернуться в Сирию и высвободить наш россий-
ский вооруженный контингент, чтобы создать 
дополнительный оперативный резерв. Кроме 
того, уверен эксперт, «музыканты» в качестве 
инструкторов обязательно должны вернуться в 
Африку и поддержать там бойцов своим опытом 

и умением. При этом «вагнеровцы», похоже, 
появятся и на Украине, где они уже зарекомен-
довали себя на самом высоком уровне.

— С другой стороны, «Вагнер» не пере-
стает быть нашим оперативно-стратегическим 
резервом, который всегда оперативно мож-
но выдернуть из любой точки мира, да хоть 
с Марса, и они будут сражаться. Если ЧВК 
примет дальнейшее участие в СВО, то это на-
верняка будет опять самая «горячая» точка. Я 
не исключаю, что ЧВК «Вагнер» сейчас дадут 
возможность отдохнуть, и никакой Африки не 
будет, а их бросят на освобождение Одессы 
или Николаева. Или на Киев. Не исключено. 
Дело в том, что репутация у них уже такая, 
что от одного названия украинскую армию 
начинает трясти — от бессильной злобы и от 
страха одновременно.

Военный эксперт напомнил, что штурмови-
ки «Вагнера» полностью справились с задачей 
в Артемовске и сделали даже больше.

— Тут дело даже не в успешном взятии го-
рода, потому что он не имеет большого страте-
гического значения. Да, там есть пересечение 
путей, выход к Краматорской агломерации, 
были и идеологические цели, но это не основ-
ное. Самое главное, как сказал руководитель 
ЧВК, это то, что они перелопатили лучшие под-
разделения «укровермахта», да так, что они 
уже не вернутся в своем боевом составе, в том 
числе часть тех резервов, которые готовились 
Западом для украинского контрнаступления.

Дарья ФЕДОТОВА.

АРТЕМОВСК 
НАВСЕГДА
Жители готовы восстановить 
город голыми руками: «Там 
наши могилы и наша соль»

дома-близнецы на Артема и Ленина… Сколько 
там исхожено и всего пережито. В городе стоял 
монумент, посвященный воинам-танкистам, я 
даже помню, что на танке был нанесен краской 
номер 315. Как только появится возможность, 
я в Артемовск обязательно вернусь. 

Пенсионер Василий Иванович живет сейчас 
у дочери в Подмосковье. В Артемовске осталась 
могила жены. И он тоже намерен вернуться в 
родной город. 

— Вся жизнь ведь там прожита, родители 
лежат на кладбище, жена Галя. Недавно увидел 
в магазине пачки соли и застыл на пять минут 
около полки. Мыслями вернулся в прошлое. 
У нас ведь рядом были соляные шахты, мно-
гие работали на предприятии «Артемсоль». У 
меня в гараже были целые залежи этих бело-
синих пачек соли. Рядом была разбита грядка 
с зеленью и лучком, как говорится, на закуску. 
Погреб был полон всяких закруток. Сами тогда 
не понимали, как хорошо жили. 

Василий Иванович хорошо знает историю 
города. Напоминает, что 5 сентября 1943-го 
Артемовск был освобожден от фашистов, а 20 
мая 2023-го — от националистов. 

— Бахмут стал для Зеленского Сталингра-
дом. Он многое поставил на него и проиграл. 
Сколько жизней перемолото в этой мясорубке, 
украинский народ ему этого не простит. А для 
меня город всегда оставался Артемовском — и 
никак не Бахмутом. 

Семью еще одной нашей собеседницы, 
Татьяны, родня приютила в Воронеже. Женщина 
вспоминает, как работала в Артемовске на за-
воде шампанских вин, который располагался 
под землей в гипсовой шахте. 

— Там все свое, родное, — делится с нами 
Таня. — На смену спускались на отметку «минус 
72 метра», где были вечные 14 градусов. Игри-
стые вина вызревали не в больших емкостях, а 
прямо в бутылках. Поднимались на поверхность 
— цветы на клумбах казались яркими-яркими, 
небо — голубое-голубое. Около торговой точки 
при заводе толпился народ, там можно было 
купить молодое вино. 

Татьяна признается, что когда видит кадры 
с идущими по Украине немецкими танками с 
крестами, у нее перед глазами встает мемо-
риальная плита, которая была установлена на 
глубине в их гипсовой шахте. 

— Фашисты в январе 1942-го заживо за-
муровали там в камере №46 более трех тысяч 
мирных жителей. Это место с памятной доской 
стали называть «Стена Плача». Там по стене 
выработки все время сочилась, пробивалась 
грунтовая вода. Как слезы. После войны в этих 
заброшенных выработках алебастрового ком-
бината был построен завод шампанских вин. 
Этот мемориал теперь мне снится по ночам. 

Татьяна уверена, что город восстановят. 
— Пока там, на окраинах, оборонительные 

рубежи, но я верю, что Артемовск вернется к 
жизни, горожане туда вернутся. Я сама готова 
переквалифицироваться в штукатуры-маляры. 
Знаю, что у многих земляков такое же настрое-
ние. И дома совместными усилиями мы по-
строим, и парки новые с розариями разобьем. 
Главное, чтобы мирная жизнь наладилась. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

« ОТ СИРИИ 
ДО КИЕВА»

Куда отправятся «музыканты» 
после каникул
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В боевых условиях становление мо-
лодых офицеров идет по ускоренной 
программе. В этом легко убедиться, 
побеседовав с лейтенантами в зоне 
СВО. У многих выпускников 2022 года 
за плечами уже богатый боевой опыт. 
Корреспондент «МК» в зоне СВО по-
общалась с офицером-танкистом, 
который, окончив год назад военный 
вуз, уже многому научился на практи-
ке. Лейтенант рассказал, как пережил 
свой первый бой, сколько раненых 
можно вывезти на броне, а также что 
такое «обварка» танка.

Командир танкового взвода группировки 
«Восток» с позывным «Демид» — совсем моло-
дой еще офицер. В прошлом году, сразу после 
выпуска, был направлен в зону спецоперации. 
Говорит, морально был готов, однако первое 
время, конечно же, было непросто.

— В первом бою старался отключить 
голову и просто выполнять все команды, ко-
торые давал командир, — вспоминает «Де-
мид». — Это помогло абстрагироваться и 
не испытывать чувство страха. Страх ведь 
он очень коварный, потому что отвлекает от 
поставленной задачи и ты можешь что-то сде-
лать не так. А если командир делает что-то не 
так, то жизнь его экипажа под угрозой.

Сам офицер командует танком Т-80БВ, 
который даже носит имя своего командира. 
Сейчас машина, как выразился офицер, на-
ходится «на обварке». Заметив в моем взгляде 
непонимание, «Демид» пояснил, что экипажи 
сами наваривают на технику дополнитель-
ные элементы защиты, например сетки или 
решетки от дронов.

За время пребывания в зоне СВО тан-
ковых дуэлей с противником у офицера не 
было, а вот украинских бойцов, которые 
выбегают с гранатометом на танк, повидать 
довелось. Свой личный состав украинские 
командиры не жалеют.

«Демид», несмотря на то, что находится 
на фронте относительно недавно, уже успел 
повоевать на нескольких направлениях и даже 
совершить настоящий подвиг. Молодой тан-
кист вспоминает, что самым сложным для него 
было Угледарское направление.

— Мы вели серьезные бои. Были раненые, 
которых нужно было эвакуировать прямо под 
огнем противника. Именно там мой экипаж 
вывез пятнадцать раненых бойцов пехоты, 
— рассказал командир.

Про свой подвиг военнослужащий рас-
сказывает немного смущаясь, убежден, что 
на его месте так поступил бы любой офицер, 
а значит, ничего героического в том нет. Од-
нако дальнейший рассказ о событиях того 
дня подтверждает: бесстрашие и героизм 
присущи моему собеседнику.

Во время боя бывают ситуации, когда 
машина по каким-то причинам не может 
больше выполнять поставленную задачу, 

рассказывает «Демид». То, как действовать 
в этом случае, заранее проговаривается с 
вышестоящим командиром. Главное правило 
для всех — уезжать с поля боя нельзя.

Командир роты отдал приказ молодо-
му офицеру, чтобы тот со своим экипажем 
приблизился к лесополосе, где находились 
раненые пехотинцы, и приступил к их эвакуа-
ции. Офицер знал, что речь идет не об одном 
или двух раненых, нужно было спасти сразу 
пятнадцать человек. Риск перевозить такое 
количество людей, безусловно, был огромен, 
но танкисты понимали, что второго шанса 
вернуться за ранеными может и не быть. А 
значит, надо спасать сразу всех.

— Я подъехал на танке к лесополосе, в 
которой находились раненые, и мой наводчик 
вместе с теми бойцами пехоты, кто остал-
ся цел, помогали грузить раненых прямо на 
броню машины.

Первую медицинскую помощь оказывали 
еще во время движения машины. «Демид» 
признается, что очень переживал в тот мо-
мент. Оно и понятно — от него зависели жизни 
людей. Территория, по которой двигался танк, 
была буквально усеяна минами.

— Я понимал, что у меня на машине нахо-
дятся пятнадцать человек и, если мы наедем 
хотя бы на одну мину, эти люди погибнут, — 
вспоминает офицер, и по нему видно, что он 
с волнением вспоминает тот эпизод. — Мне 
даже страшно было представить такое. Наш 
танк выезжал задом, и я старался корректи-
ровать механика-водителя, подсказывать, 
куда можно ехать, а куда не стоит.

Кроме мин на пути танкистов встреча-
лись и другие препятствия, например болото. 
Механику-водителю даже пришлось немного 
«искупаться», рассказывает собеседник, но он 
не остановился и продолжил движение. 

На протяжении всей эвакуации противник 
вел плотный огонь по нашим бойцам. В какой-
то момент боевые товарищи «Демида» даже 
подумали, что он вместе с экипажем погиб. 
Рядом с машиной офицера был «приход» — 
взорвался снаряд, — и с ним оборвалась 
связь. К счастью, через несколько минут связь 
была восстановлена и танкист доложил ко-
мандованию, что все живы и он продолжает 
дальнейшую эвакуацию.

— К награде представили?
— Да, но она еще пока не пришла. Я не 

считаю себя каким-то героем, думаю, любой 
нормальный человек, тем более офицер, на 
моем месте поступил бы точно так же. Главная 
награда для меня — то, что все люди, которых 
мы эвакуировали, остались живы.

Лина КОРСАК,
Москва — зона СВО — Москва.

КАРАУЛ

ТАНКОВАЯ 
«ОБВАРКА»
Лейтенант «Демид» 
рассказал о тяжелых 
боях под Угледаром

В последние не-
дели в российских 
политических и 
финансовых кругах 
разгорелась до-
вольно неожидан-
ная дискуссия о 
том, по какому пути 
должна следовать 
отечественная эко-
номика — привати-
зации или национа-
лизации? Заочный 

обмен мнениями на этот счет иниции-
ровали председатель правления ВТБ 
Андрей Костин и глава Следственного 
комитета РФ Александр Бастрыкин. 
Руководитель второго по значимости 
госбанка поднял вопрос возобновле-
ния в России большой приватизации. 
А спустя буквально несколько дней 
глава федерального следственного 
ведомства предложил «пойти по пути 
национализации основных отраслей 
нашей экономики». Какой из двух про-
тивоположных рецептов в наиболь-
шей степени поможет развитию рос-
сийской экономики на современном 
этапе, мы выясняли в беседе с дирек-
тором Центра исследования эконо-
мической политики Экономического 
факультета МГУ им М.В.Ломоносова 
Олегом Буклемишевым.

«В экономике 
все переплетено»

— Как вы прокомментируете эти две 
столь разные инициативы, озвученные их 
авторами практически одновременно? 

— Это взгляды с двух полюсов на одну и ту 
же ситуацию, концептуально и функционально 
противоречащие друг другу. С одной стороны, 
речь идет о чисто административной, команд-
ной модели управления, об окончательном 
оформлении экономики в статусе мобилиза-
ционной. По этой логике рыночные факторы, 
частная собственность являются основной 
помехой для достижения целей. Другая точка 
зрения исходит от руководителя госбанка, 
который является одним из ключевых игроков 
на финансовом рынке. Так что мотивов здесь 
два: посредничество при проведении сделок и 
покупка недооцененных активов с последую-
щей перепродажей. Прошлая приватизация 
показала, что второе — дело крайне выгодное 
для инсайдеров. 

— Можно ли хотя бы приблизитель-
но определить, какова доля государ-
ственного сектора в экономике и какова 
— частного? 

— Сложный вопрос. Измерять можно по-
разному, например, по собственности, по 
контролю, по продажам, по числу работников. 
Скажем, в «Газпроме» государству непосред-
ственно принадлежит немногим более трети 
акций. Это частная компания? А Газпромбанк 
тогда в еще большей степени частная компа-
ния, поскольку принадлежит негосударствен-
ной структуре? Очевидно, что с точки зрения 
фактического контроля это не так. Например, 
для четкого ответа на вопрос, «какие банки 

эффективнее — государственные или част-
ные?» — даже профессиональные исследова-
тели иной раз затрудняются, каким образом 
отделять одни от других. В общем, многие 
подсчеты такого рода некорректны. Даже в 
узких сегментах сложно добиться ясности, а 
что уж говорить об экономике в целом, где все 
переплетено. Федеральная антимонопольная 
служба однажды сообщила, что государство 
прямо или косвенно контролирует 70% эконо-
мики. С тех пор эту цифру часто упоминают, 
хотя никто никогда не показал расчетов, ко-
торые бы ее подтверждали. 

— Создается впечатление некой раз-
общенности во взглядах на текущие и 
перспективные задачи экономики среди 
представителей разных ветвей власти. 
Разве идея структурной трансформации, 
озвученная ЦБ, стыкуется с тезисом о 
национализации? 

— Ну, это еще вопрос — стыкуется или нет. 
Что такое структурная трансформация? Если 
по-простому — это некое перераспределение 
ресурсов между секторами, производствами, 
регионами и так далее. В рамках национализа-
ции можно все замечательно трансформиро-
вать. Допустим, государство решило, что ему 
нужно развивать предприятия ВПК, и с этой 
приоритетной для себя целью стало активно 
поглощать какие-то частные экономические 
объекты, перераспределять рабочую силу и 
капиталы в пользу «оборонки». Трансформа-
ция налицо, насколько она пойдет на пользу 
экономике — это уже другой вопрос. 

Что касается будущего нашей экономики 
— это самая большая загадка. О том, что про-
исходит сейчас, все говорят примерно одно 
и то же: нам сложно, мы под санкциями, но 
продолжаем сопротивляться. А вот про за-
втрашний день экономики — ни слова. Вообще, 
здравомыслящий человек не в силах предста-
вить, что Россия, подобно Северной Корее, де-
сятилетиями будет жить в отрыве от мирового 

сообщества. Вместе с тем целостного видения 
будущего, стратегического направления раз-
вития нашей страны нет. Есть лишь разрознен-
ные представления различных социальных, 
политических и экономических групп. Уровень 
неопределенности зашкаливает, и это связано 
не только с военно-политическими факторами, 
от которых сегодня многое зависит, но и с мас-
сой других моментов. Кто мог предположить 
год назад, что будет происходить с российским 
нефтяным экспортом сегодня? 

— Не слишком ли абстрактно звучит 
сегодня идея приватизации? Что в России 
еще можно отдать в частные руки и зачем 
это нужно делать? 

— Мне как раз тезис о национализации 
меньше понятен. Хорошо, допустим, госу-
дарство замкнуло на себя заводы, газеты, 
пароходы... Но ему в любом случае придется 
налаживать систему управления, структу-
рировать ее, стыковать предприятия между 
собой, решать кучу вопросов — финансовых, 
организационных, концептуальных. Проекты, 
которыми 40 лет назад занимался советский 
Госплан, выглядят довольно простыми по 
сравнению с современными. Декларировать 
сегодня идею национализации — значит не 
представлять всей сложности управленче-
ских процессов. Ведь надо учитывать, на-
сколько усложнилась экономика (все еще 
сохраняющая открытость), насколько вырос 
ее постиндустриальный сектор. Даже просто 
найти адекватных менеджеров, исполнителей, 
которые этим займутся, — задача из разряда 
неразрешимых в текущих условиях.

Что касается приватизации, тут как раз 
все ясно. Этот процесс обычно запускается 
правительством из двух соображений. 

Первое — нужно повысить эффективность 
предприятий, работающих плохо. Видя, что 
государственный управляющий не справляется 
со своими обязанностями, государство меня-
ет его на частника, который убирает лишние 

звенья, сокращает издержки, выводит ком-
панию в прибыль. Но тогда идею должен был 
озвучивать как минимум глава Минэкономраз-
вития, а не банка, пусть даже крупного. 

Второе — фискальное, когда государство 
просто затыкает дыры в своей финансовой 
оболочке с помощью этого источника. Думаю, 
в этой истории присутствует еще один важней-
ший фактор — невеселое состояние бюджета, 
которому может потребоваться поддержка за 
счет продажи тех или иных госактивов. 

«Проверка на санкционных 
дорогах продолжается»

— В связи с этим, насколько серьезна 
проблема с дефицитом бюджета, кото-
рый по итогам апреля составил 3,4 трлн 
рублей (при запланированных на весь год 
2,9 трлн)?

— Полагаю, что увеличение оборонных и 
правоохранительных расходов в последние 
годы представляет собой серьезный посто-
янный сдвиг в бюджете. При съеживающейся 
доходной базе (по крайней мере по нефте-
газовым поступлениям) у нас формируется 
структурный, а не временный, кассовый раз-
рыв, поскольку траты выросли не разово и не 
на миллиарды, а на триллионы рублей. Но из 
этого следует очень простой вывод: если у 
государства возникает структурный разрыв, 
то его надо как-то закрывать на регулярной 
основе. И временный источник вроде прива-
тизации или заимствований не подойдет. 

Приток в триллионы рублей России могут 
дать только два источника. Это налог на до-
бавленную стоимость и экспорт нефти. Все 
остальное — мелочь, сущие копейки. НДС 
уже был повышен в 2020 году на 2 процент-
ных пункта, что тогда принесло в бюджет до-
полнительные 700 млрд рублей. Сегодня это 
около 1 трлн рублей в год. Наверное, по той же 
логике можно увеличить фискальную нагрузку 
на нефтегазовый сектор. Однако в условиях 
санкций нефтяникам и так тяжело: постоян-
ная вынужденная смена торговых партнеров 
и направлений логистики, необходимость 
пользоваться услугами теневого танкерного 
флота, перегружать сырье в море с борта 
на борт и прочее — все это не располагает к 
тому, чтобы постоянно снимать с них какие-то 
дополнительные деньги. Что-то можно допол-
нительно «настричь», но явно не триллионы 
рублей. И если казна будет все дальше ухо-
дить в минус, рано или поздно правительству 
придется провести структурную коррекцию, 
перебалансировку фискальной системы.

— Как вы оцениваете те антикризис-
ные и антисанкционные меры, что власти 
предпринимают сегодня, насколько они 
адекватны текущим вызовам? 

— Как мне кажется, наверху нет четкого 
понимания того, что ждет российскую эконо-
мику в стратегическом плане. Поэтому все ны-
нешние меры носят исключительно ситуатив-
ный, приспособительный характер. В лучшем 
случае эти действия рассчитаны на несколько 
ближайших лет и долгосрочных вызовов никак 
не касаются. Вместе с тем надо отдать пра-
вительству должное: весной 2022 года оно 
проявило изрядную оперативность, быстроту 

реакции и осознанность по сравнению с теми 
же пандемическими месяцами, когда власти 
долго раскачивались, не понимая, что сле-
дует предпринять. Общую оценку текущего 
состояния экономики дать сложно, она очень 
смешанная, противоречивая: в каких-то секто-
рах ситуация лучше (строительство и пищевая 
отрасль), а в каких-то остается откровенно 
провальной (например автопром). 

— Многие эксперты уверены, что все 
самое неприятное с экономикой уже слу-
чилось в 2022 году и впредь она будет 
только подниматься. Другие же всерьез 
опасаются за ее будущее. Чью позицию 
разделяете вы и почему? 

— Истина посередине. С одной стороны, 
основные шоки действительно уже позади. На 
дистанции одного года российская экономика 
оказалась более устойчивой, чем думалось. 
Но по-настоящему прочность любого мате-
риального объекта проверяется не разовым 
импульсом, а в течение длительного времени. 
Сейчас эта проверка на санкционных дорогах 
продолжается. Мы постоянно получаем свиде-
тельства, что введенные в 2022 году санкции 
проявляют себя по-новому, с отложенным эф-
фектом. Например, АвтоВАЗ отправляет сотруд-
ников в длительные отпуска из-за отсутствия 
электронных компонентов для производства, 
кинотеатры терпят многомиллионные убытки, 
полстраны уже второй год закрыто для полетов 
гражданской авиации, а теперь еще и для дро-
нов, для самолетов нет запчастей, что, кстати, 
повышает риск аварий. И так далее...

В общем, устоять-то мы устояли, а вот 
когда всматриваемся вдаль, ищем новые го-
ризонты, то осознаем: вдохновляться особо 
нечем. Сегодня происходит перераспределе-
ние рынков, где-то появляются огромные неза-
полненные ниши, а с другой стороны, какие-то 
сектора (автопром, авиапром, газовая отрасль, 
деревообработка) неизбежно проседают. Это 
и есть та самая структурная трансформация, 
о которой мы рассуждали выше. Экономика 
«сбрасывает» одни виды деятельности, за-
мещает их другими, пытается осваивать тре-
тьи, но в итоге общая картинка размывается. 
Сырьевую ренту мы в значительной степени 
потеряли, соответственно пирог для распре-
деления доходов неизбежно будет терять в 
объемах, издержки — расти, а продуктивность 
всей экономики — падать. По имеющимся 
данным, реальные доходы населения сейчас 
на 8–9% ниже уровня 2013 года.

«Смотрите не на цифры, 
а на то, что за ними стоит»

— Что сейчас происходит с уровнем 
жизни основной массы россиян?

— Ровно то же самое, что и с экономи-
кой в целом. К сожалению, за предыдущие 10 
лет государство не смогло обеспечить внят-
ный рост реальных располагаемых доходов 
в ситуации, которая была гораздо лучше се-
годняшней. А сейчас говорить об этом бес-
смысленно. Причем мы с вами обсуждаем 
«среднюю температуру по больнице». Разные 
категории граждан находятся в разной си-
туации. У получателей социальных пособий 
она одна, у работников автопрома — другая, 

у персонала IT-предприятий — третья. Но раз 
доходы экономики в целом схлопываются, то 
же рано или поздно происходит и с доходами 
всех участников процесса. 

— С какими результатами экономика 
подойдет к концу года? 

— Мы учим наших студентов на экономиче-
ском факультете МГУ простой мысли: смотрите 
не на сами цифры, а на то, что за ними стоит. 
Один и тот же показатель может означать в 
разных условиях совершенно разное. Одно 
дело, когда вы производите современный по-
требительский товар, например автомобиль, 
который люди хотят купить, и совсем другое 
— оплачиваемые из бюджета «железяки» со 
взрывоопасной начинкой и очень коротким 
сроком жизни. Радости они никому не при-
носят, поскольку для другого предназначены. 
Их «потребление» носит не стимулирующий, 
а гнетущий для экономики характер. С точки 
зрения формальной статистики, стоимостных 
показателей оба этих продукта могут давать 
одну и ту же цифру промышленного выпуска. Но 
в содержательном плане — это две абсолютно 
разные вещи. 

Советский Союз это довольно наглядно 
продемонстрировал последними годами свое-
го существования. Если экономика производит 
некий продукт (особенно в больших объемах), 
который не имеет потребительского спроса и 
не улучшает жизнь людей, то в конечном ито-
ге она натыкается на известные ограничения 
предложения доступной людям продукции. 

Сегодня отечественная экономика сжима-
ется в объемах, становится все менее значи-
мой на общемировом фоне. Занимая 1,5–2% 
глобального ВВП, мы пытаемся противостоять 
коалиции стран, чья совокупная экономическая 
мощь как минимум в 20 раз больше. Вот что 
гнетет меня по-настоящему, а не мысли об 
итогах текущего года. Динамика ВВП может 
составить плюс 1% или минус 1% (как опреде-
лил в своем прогнозе ЦБ), но сильно меня не 
порадует первое и не огорчит второе. Пора 
начинать думать о том, как взаимодействовать 
с внешним миром. 

— Какие уроки нам преподал послед-
ний год, проведенный под масштабными 
западными санкциями? 

— Его главный экономический урок: в 
России есть рыночная экономика, и она ра-
ботает. Уверен: замена ее на мобилизаци-
онную может привести к катастрофическим 
последствиям. Простой пример: когда люди 
решают, идти ли им в армию по контракту, с 
ними обязательно проводят беседу, угова-
ривают, рассказывают об условиях службы, 
о размере вознаграждения… Они вполне 
могут отказаться. Мобилизационная, полно-
стью огосударствленная экономика не такая. 
Условно говоря, вы приходите к человеку, вру-
чаете ему повестку, вы даже можете платить 
ему 200 тысяч рублей месячного жалованья, 
но любые переговоры в данном случае исклю-
чены. А они необходимы! Очень важно, чтобы 
все участники процесса обладали свободой 
волеизъявления, возможностью сказать «нет» 
в какой-то момент и выбрать другую сдел-
ку. Это как раз то, что отличает динамично 
развивающиеся экономические системы от 
архаичных и изоляционистских. 

Георгий СТЕПАНОВ.

НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ ИЛИ ПРИВАТИЗАЦИЯ: 
Экономист Буклемишев усомнился в перспективах 
мобилизационной экономики

КАКОЙ ПУТЬ ВЫБРАТЬ РОССИИ

КОШЕЛЕК

Танкист с позывным «Демид».

Олег 
Буклемишев.
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Украинское командование сильно 
обеспокоено применением новой 
тактики, которую стали использо-
вать Воздушно-космические силы 
(ВКС) России. Не так давно пани-
ческие заявления о невозможности 
противодействия российской авиа-
ции прозвучали одновременно от 
целого ряда киевских военных и по-
литиков.

Проанализировать тактику российских 
асов, так сильно напугавшую противни-
ка, «МК» попросил заслуженного военного 
летчика России, экс-командующего 16-й 
воздушной армией генерал-лейтенанта в 
запасе Валерия Ретунского.

Украинских военных словно прорвало 
— все вдруг, как по команде, начали жа-
ловаться на российскую авиацию. Коман-
дующий Объединенными силами Украины 
Сергей Наев заявил, что авиация и ПВО 
ВСУ не способны поражать истребители 
противника, так как они атакуют цели, не 
входя в зону действия украинской ПВО. При 
этом, пожаловался генерал, российские 
бомбардировщики летят под прикрытием 
истребителей Су-30 и Су-35. 

С помощью современного бортового 
оборудования они издалека видят укра-
инские самолеты-перехватчики и сразу 
ликвидируют их дальнобойными ракетами. А 
украинские ракеты класса «воздух–воздух» 
не могут атаковать на таком большом 
расстоянии.

Начальник объединенного пресс-
центра Таврического направления ВСУ 
Алексей Дмитрашковский также выска-
зался по поводу того, что российские ВКС 
изменили тактику применения авиации и 
дронов, фактически открыв охоту на укра-
инскую ПВО, чего ранее не наблюдалось. 
Он заявил, что «в отличие от прошлой так-
тики, когда летали одним-двумя самолета-
ми в разное время», теперь ситуация из-
менилась. «Вчера была командная работа: 

два самолета выманивали наши силы ПВО, 
а третий наносил удар», — рассказал он. 

Дмитрашковский отметил, что про-
тивник иначе стал применять и дроны-
камикадзе, комбинируя «Герани» с «Лан-
цетами». Первые выманивают зенитные 
ракетные комплексы на себя, заставляя 
расчеты включить излучатели, а «Ланцеты» 
бьют по вскрытым позициям.

Одновременно с этим эксперты Центра 
оборонных стратегий Украины пришли к 
неутешительному выводу: ВКС России в 
последнее время существенно увеличили 
количество применяемых ракет Х-59, Х-101, 
Х-555. Они признали: у ВСУ не хватает сил, 
чтобы противодействовать авиации про-
тивника и применяемому им оружию. 

Украинские эксперты признали, что ВКС 
России вернулись к тактике полетов груп-
пами по 10–20 самолетов, которые в конце 
апреля под Сумами совершили в течение 
одного дня 116 самолето-вылетов, притом 
что обычно ударная группа состояла из 
нескольких Су-34 и Су-35, которых поддер-
живала мощная группировка РЭБ.

И, конечно, буквально всех — и укра-
инских военных, и аналитиков — особенно 
беспокоит активное применение россий-
скими ВКС бывших свободнопадающих 
авиабомб типа ФАБ-500, которые после 
незначительной доработки массово были 
превращены в планирующие высокоточные 
управляемые боеприпасы, которые можно 
применять по целям противника, не входя 
в зону работы его ПВО.

— Тактика, как одна из составляющих 
военной науки, наряду с оперативным 

искусством и стратегией, — объясняет 
генерал-лейтенант Валерий Ретунский, — 
наиболее быстро реагирует на появление 
новых видов вооружения и военной тех-
ники. В данном случае появление плани-
рующих боеприпасов, которые можно при-
менять по объектам с большой дальности, 

естественно, привело к использованию 
и соответствующих способов боевого 
применения авиации. При планировании 
действий авиации в состав авиационных 
подразделений включаются группы такти-
ческого назначения, у каждой из которых 
своя функция.

Как рассказал Ретунский, есть группы, 
которые осуществляют демонстрационные 
действия, чтобы украинская ПВО отозва-
лась на них и ее радары были вынуждены 
включиться для облучения, чтобы опреде-
лить местонахождение противника. Здесь 
же применяются группы, которые своими 
противорадиолокационными ракетами на-
носят удар по вскрытым средствам ПВО. 
Прежде всего по радиолокационным стан-
циям обнаружения и подсветки целей.

— Собственно, здесь ничего особо но-
вого нет, — говорит Ретунский. — Так всегда 
было. А то, что наша авиация стала сейчас 
применять группы тактического назначения в 
комплексе, для выполнения единой задачи и 
по единому плану, это, безусловно, здорово. 
Использование самолетов не просто пара-
ми, а массированное применение авиации, 
конечно же, более эффективно. При этом 
работа несколькими группами, каждая из 
которых выполняет свои задачи, — это обя-
зательное условие для достижения нужного 
результата.

Что же касается тактики применения 
наших дронов, о которой говорят украинцы, 
то, по мнению Ретунского, здесь также нет 
ничего принципиально нового.

— Хотя надо признать, — считает ге-
нерал, — это просто отлично, что у нас 
появились такие беспилотники, которые 
действуют по тому же принципу, что и наши 
самолеты. Одни вскрывают объекты ПВО 
противника, другие следом их уничтожают. 
Просто и эффективно. Не сомневаюсь, что 
эта тактика доставляет большие проблемы 
ВСУ. 

Ольга БОЖЬЕВА.

БЕСПИЛОТНЫЙ РАКУРС АВИАТАКТИКИ
Массированное применение авиации доказало 
свою эффективность

Российский беспилотник «Герань».
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Представители главного опера-
тивного управления Генштаба ВСУ 
пожаловались на новые авиацион-
ные оперативно-тактические кры-
латые ракеты Х-50 «Орион» клас-
са «воздух–земля», которые скоро 
появятся у российских ВКС. По сло-
вам украинских военных, эти раке-
ты слишком опасны, так как имеют 
высокую эффективность. Их можно 
считать практически универсаль-
ным оружием для работы по стра-
тегическим военным узлам, что у 
генералов ВСУ вызывает тревогу, 
близкую к панике. 
Что это за ракеты, из-за которых так 
нервничают в украинском Генштабе, 
«МК» в рамках дозволенного объяс-
нил один из специалистов оборон-
ной отрасли.

Он сообщил, что опытные образцы этой 
тактической ракеты большой дальности под 
кодовым наименованием «Изделие 715» 
разрабатывались еще с начала 90-х годов 
в КБ «Радуга». Позже ракета получила обо-
значение Х-50 «Орион». 

Ее создавали под задачи прорыва 
перспективных эшелонированных «зон-
тиков» американской ПРО. Фактически 

Х-50 — уменьшенная копия стратегической 
моноблочной крылатой ракеты Х-101, кото-
рая является довольно дорогой и крупной. 
Она имеет вес до 2400 кг, длину 7,45 м и 
достигает дальности полета до 5500 км. 
Ее носителями являются стратегические 
ракетоносцы Ту-95МС и Ту-160.

Аналог Х-101 крылатая ракета Х-50 на-
много меньше по размеру и значительно 
легче. А главное, на порядок дешевле. Так 
сказать, экономкласс. Летать может на 
дальность до 1500 км. Вполне достаточно, 
чтобы достать нужные объекты на всей тер-
ритории Украины и даже дальше.

Основными ее носителями станут 
модернизированные дальние ракетонос-
цы Ту-22М3М. Они смогут нести по две 
Х-50 на внешней подвеске и еще шесть в 
бомбоотсеке.

Планируется, что запускать эту «ма-
лютку» можно будет со всех самолетов 

фронтовой авиации, вроде Су-30 или Су-35. 
Это сделает Х-50 универсальным оружием 
наших ВКС для выполнения как стратегиче-
ских, так и тактических боевых задач.

Так же как и Х-101, Х-50 имеет аэроди-
намическую компоновку — несущий кор-
пус с выдвижным крылом. У нее меньше 
эффективная отражающая поверхность, 
чем у Х-101. ПВО противника такую ракету 
заметит с трудом. Это достигнуто благо-
даря особой форме конструкции и приме-
нению композитных радиопоглощающих 
материалов.

Система наведения Х-50 комбинирован-
ная, инерциальная, с оптико-электронной 
коррекцией. Головка самонаведения рабо-
тает на конечном участке полета. Х-50 может 
получать комплексную информацию: и по 
маршруту, и по координатам цели. Причем 
в отличие от ракет предыдущего поколения 
Х-50 имеет принципиальную возможность 

смены цели в момент, когда ракета уже 
находится в полете. 

Украинские военные так сильно обе-
спокоились возможностью появления в зоне 
СВО Х-50, потому что дальность их обнару-
жения натовскими самолетами дальнего 
радиолокационного обнаружения AWACS 
100−120 км. А это значит, из воздушного 
пространства Польши или Румынии, где в 
основном работают американские AWACS, 
они не смогут отслеживать Х-50 над цен-
тральными областями Украины. То есть ВСУ 
не получат от американцев разведданных об 
этих ракетах. Тем более что Х-50 способны 
летать на малых высотах с огибанием релье-
фа местности и западные комплексы ПВО, 
поставленные странами НАТО Украине, не 
идентифицируют их как цель. 

Именно поэтому украинские генералы 
так болезненно отреагировали на информа-
цию о появлении Х-50 в зоне СВО. И вполне 
справедливо. Совместно с российскими 
планирующими управляемыми авиабом-
бами применение еще и Х-50 способно су-
щественно осложнить продвижение укра-
инских механизированных подразделений 
на направлениях готовящегося контрна-
ступления ВСУ. 

 Ольга БОЖЬЕВА.

РАКЕТА ЭКОНОМКЛАССА
Способна поражать цели на дальности 
до 1500 километров



С приходом весны каждый стремится 
разобрать свой гардероб, чтобы из-
бавиться от давно забытого барахла. 
Но вместо того, чтобы отправить свои 
вещи в мусорный контейнер, корре-
спондент «МК» отправилась в так на-
зываемое своп-пространство — там 
можно не только подарить новую 
жизнь своим старым вещам, но и об-
завестись обновкой (к весне!) без до-
полнительной платы.

«Дармарка» — неологизм, возникший 
на стыке слов «дар» и «ярмарка»: именно так 
можно описать своп. Ну а само это слово — 
калька с английского: «swap» означает «об-
мен». Такой обмен — дармарки! — становится 
все более популярным, так как он позволяет 
уменьшить потребление и сохранить 
ресурсы, которые используются для 
производства новой одежды. Сегодня 
это модно — минимализм, осознанное 
потребление, забота об окружающей 
среде... ну а заодно — экономия и рас-
хламление в одном флаконе: свопы по-
зволяют избежать накопления ненужных 
вещей и дают возможность обновить 
гардероб без затрат. Отличная опция в 
разгар кризиса, правда? 

Посещение свопа — своего рода 
субкультура, поэтому нужно дотошно 
расспросить организаторов: как здесь 
принято? Где-то действует принцип «око 
за око», т.е. можно забрать столько же ве-
щей, сколько ты сам принес. Где-то можно 
приходить с пустыми руками, где-то нельзя. 
Где-то владелец вещи сам решает, кому 
из присутствующих он готов ее отдать, а 
где-то вещи покорно ждут своей минуты. 
Где-то своп дополняется представлением-
презентацией — участники рассказывают о 
своих вещах и рекламируют их. Своп — это 
не обязательно про одежду: возможен обмен 
книгами, картинами, настольными играми, 
предметами для творчества... да чем угодно! 
Они могут быть тематическими — напри-
мер, в апреле в Москве прошел специальный 
своп, на котором меняться можно было только 
одеждой больших размеров (от 50-го или 
XL). Знатоки охотно обмениваются 
паролями, явками и адреса-
ми. В специализирован-
ном Telegram-канале 
каждую неделю вы-
кладывают афишу 
с анонсами на 
неделе — где и 
чем в ближай-
шие дни будут 
меняться. 
Есть места, 
которые поль-
зуются попу-
лярностью 
стабильно.

Ча-
с т о  с в о п -
мероприятия 
организуют в ан-
тикафе (заведени-
ях, где платят за вре-
мя, а не за количество 
съеденного). Свопы могут 

органи-
зовать и на популяр-

ных пространствах, например, модных 
рынках.

Иногда это разовая акция — этакая ве-
черинка подруг, решивших обменяться пла-

тьями! — а иногда псевдомагазин, куда 
можно зайти в любое время. Так 

и поступила корреспондент 
«МК» — прихватив с со-

бой топ, старую юбку и 
кофту, вышедшую из 

моды, отправилась в 
своп-пространство 

близ метро «Ново-
слободская». Всё 
по правилам: 
вещи в хорошем 
состоянии, без 
изъянов, про-
сто... ну, не ра-
дуют больше.

Место ока-
залось необыч-

ное — подвальное 
помещение жилого 

дома. Спускаешься по 
лестнице, и вокруг тебя — 

граффити со словом SWAP. 
Идем дальше и оказываемся в 

небольшом светлом пространстве. На неболь-
ших рейлах — одежда, на полках возле стен 
красуются свечи, сумки, детские игрушки, 
бижутерия, украшения для дома, на стенах 
висят картины. На входе нас встречает хо-
зяйка магазина Мария Васильевна. Яркая и 
энергичная девушка рассказывает о правилах 
ее свопа. 

— Суть проекта в том, чтобы принести 
свои вещи и обменять на равноценные. Шла 
к созданию проекта я постепенно. Первые 
мысли о необходимости внесения экологиче-
ского вклада и борьбе с вещизмом, в котором 
мы тонем, возник у меня, когда я работала в 
одном из масс-маркетов одежды. По исте-
чении каждого месяца нам давали короба с 
одеждой из прошлых сезонов, которую нуж-
но было резать ножницами, чтобы избежать 
перепродаж и копирования. Мысли о том, как 
это расточительно и неправильно, не давали 
мне покоя, — рассказывает хозяйка.

По ее словам, проект работает на дружбе 
и доверии — если какие-то вещи, принесен-
ные сюда, нуждаются в ремонте, их исправ-
ляют своими силами. Да не просто своими, а 
семейными: отец и мать Марии Васильевны 
— лучшие помощники! 

Вход здесь бесплатный. Это не правило, 

но вариант нормы — внутренний регламент 
каждый своп определяет самостоятельно. 
Иногда для входа на своп нужно купить билет, 
причем его стоимость определяют только 
организаторы: в один и тот же день в Москве 
могут проходить свопы за 350 или за 3500 
рублей. Цена, конечно, может быть связана с 
концепцией мероприятия: где-то принимают 
только абсолютно новые вещи, причем жела-
тельно премиальных брендов, а где-то можно 
принести всё-всё-всё. 

Здесь, на Новослободской улице, все 
демократично.

— Не хочется ради денег терять главный 
посыл: мы больше про соучастие и содей-
ствие, а не про заработок. Кроме того, практи-
чески каждый наш гость оставляет небольшой 
донат, пусть 100 рублей, но это уже помощь 

при оплате аренды, — рассказывает Мария 
Васильевна. — Кроме того, у нас есть неко-
торые вещи из премиум-сегмента, которые 
можно приобрести при обмене, добавив до-
нат. К таким вещам относится особенно ред-
кая, дорогостоящая в прошлом или модная 
одежда. Сумма донатов всегда разная, она 
указана на ценниках. Но она не окончательная, 
если нет возможности оплатить, я всегда 
пойду навстречу, сделав скидку, бывает и 
такое, что могу отдать бесплатно.

Донаты можно внести только наличны-
ми — никакой оплаты кредитными картами 
тут нет: невыгодно! Одежда развешена по 
цвету (глаз радуется!), и порядка 90% ассор-
тимента — женские вещи. Это понятно: ведь 
кто сюда приходит? Школьницы, студентки, 
многодетные мамы и стильные пенсионер-
ки — все те, кто хочет хорошо одеваться, но 
не всегда имеет достаточно денег. Бывают 
и милые акции — например, скидка 30% на 
вещи премиум-сегмента всем, кто принесет 
на обмен или в дар вещи зеленого цвета.

Мужчинам оставили скромную стойку в 
углу зала: что-то выбрать можно.

— У мужчин другое отношение к одежде, 
они ее носят дольше, за счет чего необходи-
мость в обмене отсутствует. Мужскую одежду 

чаще всего приносят девушки в пакете — мы 
это называем «пакет бывшего»: складывают 
вещи молодых людей, с которыми плохо рас-
стались, и отдают «в хорошие руки», — улы-
бается Мария.

Теперь посмотрим: а что насчет наших 
вещей? Мария всё приняла, отметив, что уж 
топ-то точно надолго не задержится — такие 
вещи по вкусу почти любой посетительнице! 
— и взамен дала купон на приобретение дру-
гих трех вещей, который будет действовать 
3 месяца.

Кто приходит чаще — те, кто хочет сдать 
одежду, или те, кто желает ее найти? Хозяйка 
разводит руками — одинаково. 

— При сдаче одежды люди больше от-
дают, а не забирают, это отзывается в одной 
из наших миссий — очистка гардероба, от-
хождение от вещизма и накопления. У нас 
действует правило: за один раз можно за-
брать не больше 10 вещей. На обмен участ-
нику дается час, далее пребывание в свопе 
оплачивается: 300 рублей. Обмен происходит 
с моего согласия после отбора вещей. Есть 
свои секреты: например, если понравился 
свитер, его можете обменять на две легкие 
кофты. Вообще все индивидуально. Меня 
в этом районе все знают, я здесь выросла, 
могу и в долг дать, или скидку сделать, или 
просто так отдать. Если вижу, что человеку 
действительно нужно, то почему не пойти на-
встречу? Часто люди берут вещи для какого-то 
мероприятия, например, для дня рождения 
или корпоратива, а потом возвращают об-
ратно, не беря ничего взамен.

Внутренние правила своп-субкультуры 
вполне допускают такую опцию — взять по-
носить, а потом вернуть. Табу только одно 
— не перепродавать вещи, которые взяли 
бесплатно. Хотя, конечно, отследить это 
крайне сложно: кто знает, что будет делать 
вышедшая из салона визитерша? Все решает 
лишь совесть.

Мы разговариваем с Марией Васильев-
ной, в это время в зале женщина выбирает 
себе одежду. Медленно ходит между рей-
лами, прикладывает вещи к себе, аккуратно 
ощупывает ткань. Взяла было черные брюки, 
но через пару секунд покачала головой — нет, 
не годятся. Остановилась на паре джинсов — 
но вот незадача, на них небольшие пятна. 

— Эти дефекты легко будет вывести. Зато 
фирма хорошая, вообще эти джинсы очень 
дорого стоят. Можете забрать их бесплатно, 
— заверила Мария. 

Посетительница не без улыбки отправи-
лась в примерочную.

В это время заходит мужчина — видимо, с 
хозяйкой свопа они давно на короткой ноге.

— Маша, ты как? Я вот вам вещи 
подготовил. 

В этот раз он принес куртку, тенниску и 
баскетбольные мячи. Мария рассматривает 
их, а в это время дама, положившая глаз на 
джинсы с пятнышками, выходит из приме-
рочной: «Беру!»

По словам Марии, в день приходит око-
ло 10–20 человек, в самые безлюдные дни 
может заглянуть около 5 посетителей. Но 
даже в такие «худые» дни вещи надолго не 
задерживаются — как правило, 80% ассор-
тимента расходится в течение месяца. То, что 

осталось, уходит на благотворительность: в 
детские дома, дома престарелых и много-
детным семьям. Идея взаимопомощи, кстати, 
работает — в сообществе свопа в соцсети 
уже более 30 тысяч подписчиков! 

Совсем другой стиль — свопы, напо-
минающие вечеринки. Можно организовать 
мини-своп и пригласить только собственных 
подруг — поболтать, хорошо провести вре-
мя и заодно обменяться вещами. Приятный 
формат девичника, но в нем есть изъян — 
чем меньше народу, тем меньше шанс, что 
вещи действительно кому-то подойдут. Нет 
ведь никакой гарантии, что в одной женской 
компании у всех совпадает размер, фигура 
и, что самое главное, вкусы в одежде. Поэто-
му своп с большим охватом народа гораздо 
надежнее. 

«Чем больше людей вы привлечете, тем 
интереснее будет. Пригласите всех своих 
знакомых, кому могло бы быть интересно 
такое мероприятие, а также попросите их 
привести с собой хотя бы одного человека. 
Так у вас будет много разных вещей, и вероят-
ность, что каждый найдет что-то себе по душе, 
повысится», — делится рекомендациями по-
пулярный блогер.

«Важно: одежда должна быть идеаль-
ной. Не стоит приносить старые, грязные и 
дырявые вещи, а также изделия с катыш-
ками. Одежда должна быть подготовлена к 
носке: постирана и отглажена. Ты можешь 
принести все то, что стало тебе мало или 
велико, надоело и не вдохновляет. Также мы 
принимаем и винтаж, но при условии идеаль-
ного состояния», — инструктируют публику 
в объявлении-анонсе очередного мероприя-
тия. Где-то организаторы более гуманны: 
разрешают приносить вещи с небольшими 
дефектами (вот как наши джинсы на Ново-
слободской!), если их легко будет исправить. 
Где-то к обмену допускается косметика и духи 
с актуальными сроками годности, посуда, 
предметы быта... Табу — ношеное белье и 
носки: такими вещами уж точно никому не 
захочется меняться! 

— Однажды у нас был небольшой скан-
дал: девушка принесла комплект дорогого 
французского белья. Выглядит как новое, но 
со срезанными этикетками, — рассказала 
Алина Егорцева, которая недавно организо-
вывала своп для «друзей друзей». — Уверяла, 
что муж купил в подарок, но промахнулся 
с размером. Скорее всего, так и было, но 
правила есть правила: белье берем только 
с ярлычками, новое. Это вопрос уважения к 
участникам. 

Велик соблазн назвать свопы «новым 
веянием», но вот только они не новы даже 
в Москве — история свопов в нашем горо-
де началась в 2008 году. Тогда появились 
первые магазины-свопы, где можно было 
обменять старые вещи на новые, многие из 
них работают до сих пор. В этих магазинах 
можно было сдать свою одежду в хорошем 
состоянии и получить за нее внутреннюю 
валюту, которую можно было использовать 
для покупки других вещей в магазине. В 2010 
году начали устраивать своп-вечеринки. Так 
что 13–15 лет — достаточный срок, чтобы 
флер новизны рассеялся.

Влада БАБАЕВА, Дарья ТЮКОВА.
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Новая страшная история из-
девательств родного отца над 
двумя дочерями потрясла Мо-
скву. Этот случай уже назвали 
«вторым делом сестер Хача-
турян», хотя в отличие от пе-
чально знаменитой армянской 
семьи девушки из Калмыкии 
не стали вершить самосуд над 
своим родителем. Они пере-
дали его в руки правосудия. 
Судя по тому, что узнал «МК», 
садизм был отличительной 
чертой характера 42-летнего 
мужчины. 

Отец двух девочек (сейчас им 
20 лет и 22 года) настолько замучил 
своих домочадцев, что они сочли за 
благо уехать из родного дома. Пер-
вой в 2020 году в столицу приехала 
учиться 17-летняя Альмира (все имена 
изменены). А в 2022 году в Москву 
приехали ее родители и старшая се-
стра Диана. Семья сняла квартиру 
на Черноморском бульваре, однако 
переезжать из общежития к родным 
Альмира не стала. Только сейчас ее 
мама узнала, что девушка сбежала 
из отчего дома от отца-насильника. 
Правда вскрылась тогда, когда стар-
шая сестра, устав от издевательств 
папы, обратилась в полицию.

Диана рассказала в полиции, что 
их с сестрой отец насиловал и избивал 
с 2014 года. Девочки молчали, потому 
что он угрожал их зарезать. Мужчи-
на — бывший сотрудник милиции — 
поколачивал также и свою жену. До 
такой степени, что однажды сломал 
женщине несколько ребер. Девочки 
пару раз вызывали полицию, когда 
их папа бил маму, но глава семейства 
сам выходил к правоохранителям в 
подъезд и, поговорив с ними, воз-
вращался в квартиру, а потом при-
нимался за старое. 

После переезда в Москву Аль-
мира старалась приезжать домой 
как можно реже и не оставаться с 
отцом наедине. Но издевательства 
и насилие над Дианой продолжились. 
А когда в столицу перебралась вся 
семья, кошмар возобновился с новой 
силой.

19 мая к Диане в московскую 
квартиру пришел ее молодой чело-
век. Но внезапно вернулся отец де-
вушки, который совсем недавно ушел 
на работу. Увидев в квартире парня, 
мужчина начал орать и, угрожая рас-
правой, выставил его за дверь. Юно-
ша, испугавшись за Диану, вызвал 

полицию. За это время отец снова 
избил и изнасиловал дочку. А когда в 
дверь позвонили, мерзавец приста-
вил нож к горлу девушки и пригрозил 
убийством. Приехавшим полицейским 
Диана соврала, что у них все хорошо 
и они просто громко спорили.

После этого случая отец забрал 
у Дианы телефон, паспорт и запретил 
выходить из дома. 

24 мая девушка собиралась на 
учебу. Но отец потребовал, чтобы она 
взяла академический отпуск и сидела 
дома. Диана поехала в университет — 
исполнить волю садиста, но в «акаде-
ме» ей отказали. Девушка позвонила 
отцу и сказала об этом, после чего он 
наорал на нее и потребовал срочно 
вернуться домой, раздеться догола 
и ждать его в квартире. Вместо этого 
Диана поехала в полицию.

Разумеется, студентку спросили, 
какие у нее доказательства. Девушка 
вспомнила, что после секса ее отец 
вытер свой и дочери половые орга-
ны салфетками, которые выбросил 
в мусорную корзину в ванной. Она 
смогла собрать салфетки и отдала 
полицейским на экспертизу. Мужчину 
задержали, заявление написала так-
же и Альмира. На очной ставке отец 
умолял дочерей не поддерживать 
обвинение, но девушки настроены 
серьезно. Мама своих дочерей под-
держала. Женщина винит себя, что 
все эти годы не замечала, что твори-
лось с ее дочерями.

Как сообщила старший помощ-
ник руководителя ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова, уголовное дело воз-
буждено по 14 эпизодам. Речь идет 
о статье УК «Изнасилование», «На-
сильственные действия сексуального 
характера» и «Угроза убийством».

 Алина КАРПУШ.

Дочери не стали 
убивать отца-
насильника, 
а сдали его 
в полицию

Клубы по обмену вещами: 
почему они так популярны 
среди горожан

FREEPIK.COM

МЕНЯЙ 
ОДЕЖДУ 
ВСЯК СЮДА 
ВХОДЯЩИЙ

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

c 1-й стр.
Осень 2021 года. Хмурое сентябрь-
ское утро. Сотрудники ДПС ГИБДД 
Электростали дежурят на небольшой 
дороге, которая ведет от Малого мо-

сковского кольца к складам фирмы «Вайлдбериз». 
Место выбрано не случайно: в Подмосковье про-
ходит операция «Мигрант», а автоинспектора от-
лично знают, что среди работников маркетплейса 
полно приезжих. Значит, есть шанс выявить работяг 
без регистрации. Но в этот раз улов превзошел 
все ожидания.

Инспектора тормозят небольшой автобус 
«Форд-Транзит», который явно торопится к на-
чалу смены на склад. Заходят в салон. Внутри 
— гнетущая тишина, народу полно: 15–20 хмурых 
неопрятных мужчин. 

— Иностранцы есть?
В ответ — ни звука. Наконец один, кото-

рый, судя по внешнему виду, родился далеко за 
пределами Российской Федерации, начинает 
говорить.

«Нас держат насильно. В подвале. Отобрали 
все документы, заставляют работать за копейки, 
чуть что, сразу бьют. Среди нас даже дети есть. 
Сейчас приедет второй автобус, там мой знакомый, 
ему 15 лет всего. Помогите нам, пожалуйста».

Остальные согласно закивали. Разумеется, 
автобус задержали. Пока ждали вторую машину, 
опросили водителя. Его рассказ лишь подтвердил 
обращение гастарбайтера. Мужчина рассказал, что 
по договору с начала лета возит группы мигрантов 
на склады от станции Фрязево. Пассажиры как на 
подбор: немытые, грязные, у многих синяки, никто 
друг с другом не разговаривает, лица испуганные... 
«Как будто штрафбат везу какой-то», — поделился 
впечатлением шофер. 

В каждом автобусе были сопровождающие. 
Один из них, Сергей Юров (все фамилии изменены. 
— Прим. авт.), нехотя подтвердил: везет группу 
работяг, они заняты на строительстве складской 
крыши. Никого силой не удерживают, а присмотр 
— да, нужен, иначе все разбегутся.

Так начала раскручиваться история о работном 
доме (сами организаторы называли его «рабочим» 
— возможно, чтобы не было ненужных ассоциаций 
с аналогичными полурабовладельческими заве-
дениями в Англии). Масштабное уголовное дело, 
которое заставляет задуматься: а сколько всего 
таких разбросано по московским пригородам? 
Ведь и в редакцию «МК» периодически обращаются 
опустившиеся мужики, которым чудом удалось 
сбежать из таких заведений. Истории очень по-
хожи — искал работу, подошли какие-то люди, 
предложили пошабашить, а потом заперли в барак, 
документы отняли, пахать приходилось с утра до 
ночи, но ничего не платили. В такие рассказы с 
ходу и не поверишь: как это в середине XXI века в 
многомиллионном городе можно взять и похитить 
человека? 

Оказывается, можно.
Организатором рабочего дома в Пушкинском 

округе был Степан Пятницкий. Он отнюдь не марги-
нал — отец двоих детей, служил в спецназе, бывал 
в «горячих точках», откуда всегда возвращался с 
наградами. Особо выделяет среди них благодар-
ность командира отряда спецназа Росгвардии 
«Росич». На суде козырял медалями «Родина и 
братство», «За службу в спецназе», характери-
стикой от председателя правления «Российского 
союза ветеранов Афганистана».

Среди его друзей и деловых партнеров — 
товарищи по оружию, бывшие военнослужащие-
контрактники, т.е. люди, привыкшие подчинять-
ся, командовать, применять силу. А если надо, 
преступать закон, особо не задумываясь. Тот же 
Юров, например, на момент задержания был на 

испытательном сроке — получил 1,5 года условно 
за кражу.

У каждого в этой группе были свои обязанно-
сти. Кто-то заманивал в работный дом новых жертв, 
кто-то охранял, кто-то отвечал за дисциплину и 
доставку рабсилы на объекты. Причем к суду в 
итоге удалось привлечь не всех членов шайки — 
некоторые, услышав о задержании автобусов с 
гастарбайтерами, успели сбежать.

В июне 2021 года Пятницкий арендовал 
двухэтажный дом в микрорайоне Заветы Ильича 
Пушкинского городского округа. Спрятанное от 
посторонних глаз строение с подвалом и решет-
ками на окнах, огороженное высоким забором, 
— идеальное место для того, чтобы организовать 
нелегальную колонию.

Вербовка происходила разными способами. 
Самый примитивный — зазывала ехал в район 
площади трех вокзалов, присматривался к мест-
ным маргиналам, выбирал тех, кто покрепче, и 
начинал «петь» о том, как можно классно зарабо-
тать на жизнь.

Потерпевший В. рассказывает: «Я ночевал на 
Казанском вокзале, пил пиво, ко мне подошли трое 
мужчин, спросили, не хочу ли я подзаработать. 
Я согласился, так как нужны были деньги, чтобы 
вернуться домой. Меня привезли в рабочий дом. 
Мы жили в подвале, где стояли кровати с двумя яру-
сами. Степан жил на втором этаже, Юрий, который 
постоянно всех бил, жил в другом месте. Также в 
доме часто ночевал Захар — он заведовал всеми 
деньгами. Мне объяснили, что будут платить 600 
рублей в день за разные работы, рабочий день 8 
часов. Но за две недели мне ничего не заплатили, 
только через месяц заплатили 7800 рублей. Это 
были не все заработанные деньги, поэтому мне 
пришлось остаться. К тому же мой паспорт забрал 
Степан. Телефон тоже отняли, только через 3 не-
дели смог позвонить матери. Били меня только 
один раз, на работе».

Далеко не все бродяги, пьяницы или оказав-
шиеся по стечению обстоятельств без денег в 
Москве провинциалы попадали в работный дом по 
своей воле. Вот история потерпевшего Г.: пил водку 
в сквере на Комсомольской площади, подошли 
двое, представились полицейскими, затолкали в 
машину. Очухался уже в Заветах Ильича.

Потерпевший М.: пил вино, подошли двое, 
предложили угостить пивом. Потом ничего не 

помнит. Проснулся в подвале, ему сказали, что 
он теперь здесь работает.

Потерпевший Х. — гражданин Индии, про-
срочил российскую визу, застрял в Москве. К нему 
подошли агитаторы на станции МЦД «Ростокино», 
тоже предложили хорошую работу и зарплату. И 
снова такая же схема: дорога за город, подвал, 
решетки на окнах.

В коттедже мужчины сразу оказывались в 
статусе рабов. Документы, одежду, мобильники, 
карточки и те небольшие суммы, которые были 
при них, отбирали, пока новички принимали душ. 
Вышел из душевой (кстати, на 50–60 человек при-
ходилась всего одна кабинка) — а весь твой нехи-
трый скарб как корова языком слизала. Не всем 
это нравилось. Некоторые пытались качать права 
и сразу же уйти из странного особняка. Но тут в 
дело вступала грубая сила.

…У Василия Перепечко за спиной было 10 лет 
службы по контракту в нулевые годы. Сплошь по-
ложительные характеристики и отличное умение 
«решать вопросы». Видимо, поэтому Пятницкий на-
значил его старшим по дому. Ему даже дали кличку 
Домовой. Он распределял работяг по объектам, 
выдавал сигареты и усмирял смутьянов. Избиение 
непокорных обычно происходило в его комнате — 
Перепечко и сам жил в особняке. Лупили палками, 
черенком от лопаты, боксерскими перчатками. По-
сле такой «воспитательной беседы» даже у самых 
смелых пропадало желание сопротивляться. 

Строгости режима в работном доме могли 
бы позавидовать в иной колонии. Подъем в 4.30. 
Не слишком обильный завтрак. Кстати, за готовку 
отвечала такая же бомжиха, как и многие из пленни-
ков, — ее тоже подобрали на Ярославском вокзале. 
Затем под конвоем рабочие шли на станцию и на 
электричках с пересадкой добирались до Фрязе-
ва. Там — автобусы и дорога на склады. Рабочий 
день до 18.00, потом такой же долгий путь домой. 
За малейшее неповиновение — кулачный «урок». 
Одного парня избили прямо на крыше склада. 
Спустя два дня после этого он каким-то чудом 
умудрился сбежать, когда группа ехала с работы 
на электричке. Это стало поводом для собрания: 
Пятницкий орал, что если еще раз такое повторит-
ся, те, кто останется, будут биты смертным боем. 
На большинство работяг пылкая речь произвела 
неизгладимое впечатление.

Нелегальная колония проработала 4 месяца. 

Наивно полагать, что кто-то из пленников остался 
доволен — если не условиями труда, то хотя бы за-
работком. Изначально каждому обещали платить 
по 500–600 рублей ежедневно, на деле же работяги 
получали 4200–5000 рублей в месяц. Несчастному 
индусу и вовсе заплатили 2000 рублей. Некоторые 
гастарбайтеры были готовы уйти, не дожидаясь 
выплат обещанных зарплат, но ответ для всех был 
один — либо кукиш, либо (если с первого раза не 
понял) кулак в нос.

Побег был практически невозможен. Ключ в 
замке, решетки на окнах, двухметровый забор. Да, 
существовал маленький шанс улизнуть (и некото-
рые им воспользовались) во время поездки на ра-
боту — с работы. Но что было делать дальше? Ведь 
документы оставались в заложниках — спрятаны 
в кабинете Пятницкого. Значит, снова бомжевать? 
А начинать жить с нуля без денег и без паспорта в 
наше время ох как сложно.

Кстати, при обыске у организатора рабочего 
дома нашли целую кипу паспортов, СНИЛСов, во-
енных билетов, трудовых книжек. Еще примерно 
столько же документов — точнее, обгоревшие 
листочки — нашли в мангале. Видимо, Степан по-
нимал, что чужие удостоверения личности будут 
ненужной уликой в случае ареста.

Интересно, что многие из опрошенных плен-
ников признавались: они и раньше имели опыт 
проживания в рабочих домах. Ни для кого не се-
крет, что подобных заведений в России сотни. И 
с точки зрения законодательства многие из них 
существуют на птичьих правах. Но еще ни разу, 
по словам пострадавших, они не сталкивались 
с таким явным надругательством над тем, что 
человек обычно ценит превыше всего остального, 
— свободой выбора и передвижения. 

Хотя Пятницкий и его друзья придерживались 
иной точки зрения. В конце концов, полагали об-
виняемые, их деятельность можно расценить и 
как благо. Ведь кто такие жители работного дома? 
Пьяницы и бездельники. Не привлечешь их к труду 
— они и дальше будут выпивать в сквере у трех вок-
залов. А как заставить человека работать? С точки 
зрения современного рабовладельца, есть только 
один способ — не оставить ему выбора. Запереть, 
отнять все документы и запугать до полусмерти. 
Тогда он твой — причем почти бесплатно.

Такая точка зрения достаточно популярна в 
современном обществе. Может, этим и объясня-
ется итог уголовного дела? Никто из обвиняемых 
в итоге не сел в тюрьму.

Впрочем, отчасти в этом виноваты и сами 
гастарбайтеры. Хотя в работном доме постоянно 
находились в плену до 60 человек, только 7 в итоге 
были признаны потерпевшими. Четверо красочно 
описали побои, которым они подвергались, их 
показания подтвердили свидетели. Только вот 
медицинских доказательств не нашлось. В самом 
деле, наивно было бы полагать, что тот же Перепеч-
ко сначала отколошматит непокорного работягу, 
а потом вызовет ему врача. Поэтому все травмы, 
гематомы, зуботычины так и остались россказнями, 
на которые следствие не может опереться. 

Конечно, сыграли свою роль и славное про-
шлое лидеров группы, и даже тот факт, что Пят-
ницкий попытался — как мог — загладить свою 
вину. Он перевел каждому из потерпевших по 1000 
рублей. Неплохая прибавка к зарплате!

В итоге Пятницкий и трое его друзей получили 
по 2 года 2 месяца лишения свободы, Юров (по-
скольку у него была непогашенная судимость) — 2 
года 4 месяца. Но с учетом времени, проведенного 
в СИЗО, оказалось, что организаторы рабочего 
дома уже отбыли свой срок за решеткой. И всех 
пятерых освободили из-под стражи. 

Станислав ЮРЬЕВ.
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«Переломы одиннадцати 
ребер»
Я поднимаюсь по ступеням Тульского об-

ластного суда — по тем самым, по которым ша-
гал Лев Толстой. Он был частым гостем тут.

Внутри многое напоминает толстовские 
времена. Деревянные скамейки и столы, двери 
— все сохранилось в первозданном виде.

Нынешний председатель областного суда 
Игорь Хорошилов показывает зал, который 
остался фактически таким же, каким был при 
Толстом (по крайней мере вся мебель точно 
аутентичная), и писатель тут наверняка бы-
вал много раз. Суд для Льва Николаевича был 
местом, которое он посещал даже чаще, чем 
театр, который любил всей душой и для которого 
писал пьесы (опять же по мотивам настоящих 
уголовных дел).

Прокурор, а позже председатель Тульско-
го суда Давыдов был знатным театралом. В 
том числе благодаря ему деньги, полученные 
с продажи билетов на постановки пьес Льва 
Толстого, шли на содержание приюта для не-
совершеннолетних преступников.

В тот период в Тульской губернии в год 
рассматривалось 4–6 тысяч дел. При этом 
только 10–15 процентов подозреваемых были 
под стражей.

Взять, к примеру, 1863 год. Из 5688 под-
судимых за решеткой до вынесения при-
говора находились только 763. В тот год 
оправдали 1300 человек и «оставили в по-
дозрении» 655. Вообще это была одна из 
самых гуманных практик — если не хва-
тало доказательств как вины, так и не-
виновности, то человека отпускали.

Знаете, как записывали в решени-
ях суды? Передо мной один из таких 
документов, и там указано: «Дело 
сие предать воле божьей».

Вообще, судьи часто полагали, 
что «лучше в неизвестии и неиме-
нии точного обвинения виновного 
оставить, чем невиновного на-
казать». В одном из приговоров 
по делу об убийстве крестьянки Тульская 
палата уголовного суда написала: «Лучше де-
сять виновных освободить, нежели одного не-
виновного на смерть приговорить».

Тогда под подозрением был немой мужик, 
который до этого изнасиловал двух женщин 
(именно поэтому предположили, что он же мог 
и убить третью). Но совсем без наказания он 
не остался — за изнасилование (а оно было 
доказанным, обе крестьянки в нем опознали 
насильника) ему поставили клеймо на лбу, вы-
рвали ноздри и сослали на тяжелую работу.

За что чаще всего судили во времена Льва 
Толстого? Судя по статистике, за кражи, «за-
жигательства», убийства, драки, «пьянство и 
буйство» и порубки леса.

Формулировки некоторых преступлений 
сейчас звучат необычно, а тогда были вписаны 
в уголовно-правовые документы. Среди них 
«медленность и нерадение по службе», «блуд», 
«предание мертвых без христианского обряда», 
«угрозы и похвальные слова», «личные обиды», 
«подкидывание младенцев», «применение ядо-
витых вещей в пищу и питие».

Толстой рассмотрел десятки таких дел, бу-
дучи мировым судьей по Крапивенскому округу 
(назначен Указом Сената от 10 октября 1866 
года «Об утверждении разделения городов 
по уездам на мировые судебные участки и об 
утверждении избранных в участковые и почет-
ные мировые судьи лиц Тульской губернии»).

Уголовные дела, связанные с Толстым, 
хранятся в той части госархива, что располо-
жена в здании старого завода. Сотрудники 
архива (удивительно милые, добрые и интел-
лигентные люди) вынесли мне гору судейских 
книг. С учетом того, что почерк на многих бу-
магах неразборчивый, а чернила выцветшие, 
на расшифровку мог бы уйти не один день. Но 
в архиве есть «дешифровальщики», которые 
мне помогли.

И первое, что выяснилось: до того как 
стать судьей, Толстой был посредником в делах 
присутствия (на эту должность его выдвинул 
министр внутренних дел Ланской). Огромная 
книга с зеленой обложкой — «Журнал туль-
ского губернского по крестьянским делам 
присутствия».

— Мировые посредники не входили в су-
дебную систему, они были временным явлением 
после реформы, — говорит начальник отдела 
научно-исследовательской и методической ра-
боты Государственного архива Тульской области 
Игорь Карачевцев. — Просмотрите несколько 
дел. И вы убедитесь, что Толстой почти всегда 
становился на сторону крестьян. За это его не 
любили помещики. 

В одном из документов сказано, что поме-
щица Бранд, по мнению Толстого, несправед-
ливо эксплуатирует своих крестьян. Он пишет, 
что нужно разделить между ними угодья, на 
которых они заготавливают сено. А еще он дал 
разрешение на временный отъезд девушки, 
которая была у Бранд в услужении.

Бранд со всем этим была категорически 
не согласна и написала прошение в высшие 
инстанции, в котором приводила свои дово-
ды «ошибочных рекомендаций и решений 
посредника». 

Вот, скажем, жалоба другой помещицы на 
действия Толстого, который рекомендовал ей 
выплатить деньги крестьянину за его службу и 
за перенесенные им побои. И у нас много дел, 
где помещики (в основном помещицы) пишут, 
что он неправ и превышает свои полномочия, 
что он не руководствуется законом. Посыл был 
такой: не допускайте его вообще к этим делам. 
Соседи и Ясную Поляну хотели поджечь, и само-
го Толстого бить. В такой атмосфере Толстой 
выдержал чуть больше года и потом написал 
заявление об уходе.

Вот обращение графа от 30 апреля 1862 
года, где он просит освободить его от службы 
по болезни.

В руках у меня журнал жандармерии от 
этого же 1862 года. И прошения, читай доносы, 
на Толстого.

«Исправляющему должность Тульского 
Военного Губернатора, Господину Действи-
тельному Статскому Советнику и кавалеру 
Никифорову.

Я имею положительные сведения, что ли-
тератор Якушкин, проезжая недавно с каким-то 
студентом чрез Тульскую губернию, распростра-
нил печатные возмутительные воззвания, при 
этом сообщено также, что Якушкин и его спут-
ник заезжали к графу Льву Толстому в с. Ясная 
Поляна. Доведя об этом до сведения Вашего, 
считаю долгом покорнейше просить…»

— Толстой привечал у себя людей, которые 
конфликтовали с властью, за что попал в поле 
зрения жандармерии, — говорит Игорь Кара-
чевцев. — В его школах преподавали студенты, 
которые были замечены в разных выступлениях. 
Потом в Ясной Поляне у него прошел обыск в 

рамках дела о надзоре, но не над ним, а над 
этими студентами. Все это не помешало Тол-
стому стать судьей. 

Судя по документам, Лев Николаевич с 
1866-го по 1870-й был почетным мировым 
судьей, с 1870-го по 1872-й — участковым 
мировым судьей, с 1876-го по 1888-й — снова 
почетным мировым. Разница между этими 
должностями только в том, что почетные не 
получали жалованья и сами покрывали все 
расходы, которые ложились на них в связи с 
отправлением правосудия. В роли служителя 
Фемиды Толстой разрешал гражданские спо-
ры, а также неотложные уголовные дела.

В 1870-м он впервые стал присяжным за-
седателем. Тогда он рассмотрел несколько дел, 
в том числе об убийстве, о скопцах, о превы-
шении власти и о пропаже ветчины.

«Покойный работал 
пастухом в имении» 

У меня в руках том дела 150-летней дав-
ности, которое едва не лишило землю русскую 
великого писателя. Толстой был так раздоса-
дован, оскорблен, разозлен и разочарован (в 
первую очередь судебной системой, которой 
служил много лет), что готов был эмигрировать. 
Возмутило его то, как обращался с ним, уважае-
мым человеком, графом, писателем, судьей, 
какой-то юный следователь. Обидело, что его 
обвинили в самом страшном — убийстве, что 
посадили под домашний арест, как опасного 
преступника.

Но… по порядку.
Дело Тульского окружного суда. Обвини-

тельный акт. 
«12 июля 1872 года во Тульскую земскую 

областную больницу доставлен был в крайне 
болезненном состоянии проживавший в селе 
Ясная Поляна Крапивенского уезда крестьянин 
Матвей Афанасьев. В тот же день Афанасьев 
умер.

По произведенному медицинскому осмотру 
его трупа обнаружено, что причиной смерти 
были оказавшиеся у него переломы одиннад-
цати ребер и другие безусловно смертельные 
повреждения органов грудной клетки.

Полицейским дознанием, произведенным 
по распоряжению власти, раскрыто, что покой-
ный работал пастухом в имении графа Толстого. 
Накануне своей смерти был забодан быком, 
принадлежащим графу Толстому, и что бык этот, 
несмотря на то, что не раз уже бросался на 
людей, не находился на привязи».

Молодой судебный следователь Богослов-
ский выехал на место происшествия, в Ясную 
Поляну. Графа Толстого он заподозрил в «нару-
шении правил, охраняющих личную безопас-
ность, повлекших смерть человека».

Толстой рассказал, что в день напа-
дения быка был в отъезде, вместо него 
руководил всеми делами управляющий 
Орехов. Но эти слова расходились с 
показаниями его лакея и крестьянки 
Агафьи Петровой.

Петрова заявила: после того как 
бык забодал пастуха, она пришла к 
графу, тот обедал, потому сам ее не 
принял, а прислал лекарство («бу-
тылку с примочками»). А лакей под-
твердил, что Агафья приходила и 
просила мази, он доложил бари-
ну, а тот ответил, что мази нет, 
но есть «арники для примочки», 
и выдал. Были еще показания 
крестьян, которые говорили, 
что якобы барин приходил 
в конюшню посмотреть на 
больного.

Был Толстой или не 
был — вопрос архиваж-
ный. В первом случае он 
проходил бы обви-
няемым, во втором 
— свидетелем.

В деле несколь-
ко допросов графа 

Толстого. 
Первый 
произошел 9 
августа, статус Толстого 
там не прописан.

«Лев Николаевич Толстой, граф, поручик 
артиллерии, рожден от законных родителей, в 
сельце Ясная Поляна, где и живу, там же и кре-
щен, женат, имею 6 детей, 46 лет, веры право-
славной, под судом не был…

Я лично хозяйственными делами не зани-
маюсь, эта обязанность лежит на управляющем 
Орехове, который должен был, если сделалось 
известно, что бык опасен, или сам принять меры, 
или доложить об этом мне…

Хотя относительно принятия мер предо-
сторожности собственно против этого быка я 
и не отдавал особенного приказания, но так 
как о бывшем быке я несколько раз приказы-
вал принимать против него строгие меры… У 
меня дети часто гуляют около стада, я думал 
и был уверен, что эти приказания в точности 
исполняются и по отношению к этому быку. В 
настоящее время он находится на привязи».

По поводу допроса Толстой написал потом 
своей тете: «Приезжает какой-то юноша, гово-
рит, что он следователь, спрашивает, законных 
ли я родителей сын и т.п., и объявляет мне, что 
обвиняюсь в действии противозаконном, от 
которого произошла смерть».

И все же в том протоколе Толстой еще не 
обвиняемый.

В протоколе второго допроса, датирован-
ном 18 августа 1972 года, Толстой уже допра-
шивается именно в статусе обвиняемого. И 
вот там такие слова: «Меня дома не было, это 
я хорошо помню… В конюшне, где он лежал, 
я не ходил и вовсе его не видал, мази и при-
мочки для него у меня никто не просил, и я их 
не передавал. Услышал я об обстоятельствах 
от бывшего у меня Александра Кузьминского, 
который ходил к нему на конюшню и велел 
отнести ему арники».

Кузьминский все это подтвердил. Важный 
момент — Кузьминский (также его 

фамилия писалась как Куз-
минский) работал 

прокурором. Но поскольку он был мужем се-
стры жены Толстого, то следователь даже его 
показаниям не стал полностью доверять. 

Он провел несколько очных ставок, кото-
рые показали, что некоторые крестьяне 

путали барина с управляющим Орехо-
вым. Что касается лакея, то он просто 

перепутал два разных события, а во 
время прихода Агафьи графа все-таки 

не было, а был именно Кузьминский. И 
все же следователь в этот день подпи-

сал документы о привлечении Толстого 
к уголовной ответственности. Мало того, 

он потребовал от графа подписать, что он 
ознакомлен с постановлением.

«Постановление.
1872 года авгу-
ста 18 дня. При-

знавая про-
изведение 
предваритель-
ного следствия 

по настоящему 
делу окончен-

ным, постано-
вил: самое дело 

препроводить к 
товарищу (заме-

стителю. — «МК») 
прокурора, …а так 

как он (Толстой. 
— «МК») может об-

виняться в противо-
законных деяниях, 

предусмотренных 989 
№1466 ст. уголовного 

наказания, обязать под-
пиской о неотлучке с ме-

ста жительства впредь 
до окончания дела».

Кузьминский убедил 
Толстого протокол подпи-

сать, объяснил, что иначе 
могут и в острог посадить. 

Но успокоил — за неделю 
следователь должен был все 

закончить. Однако следствие 
затянулось.

А Толстой в то время был присяжным, и 
ему нужно было на выездную сессию в город 
Сергиевское.

Архивисты нашли номер «Тульских губерн-
ских ведомостей» (газета была официальным 
органом власти, издавалась на деньги прави-
тельства), где в разделе «Судебная хроника» 
опубликован список дел, которые должен был 
рассмотреть Толстой как присяжный.

Итак, это четыре дела о краже (одна — со 
взломом), где все обвиняемые крестьяне. Дело 
о мещанине, обвиненном в убийстве жены. 
Дело о бывшем дворовом человеке Сахаро-
ве, мещанине Чеблокове и солдатском сыне 
Баркове, обвиняемых в разных преступлениях 
(читай — банда). 

В те времена неявка в суд в качестве при-
сяжного считалась серьезным нарушением. 
Не поехать и получить штраф или поехать и 
нарушить «домашний арест» — как быть?

Толстой написал письмо председателю 
Тульского областного суда, и тот ответил, что 
лучше не ездить. В итоге суд оштрафовал Льва 
Николаевича на 225 рублей. Плюс на этом засе-
дании прокурор публично заявил, что Толстой 
в принципе не может быть присяжным, потому 
что обвиняется в преступлении по статье 1466 
(«Убийство»).

Все это оскорбило писателя, он решил 
продать имение и уехать из России. В дело 
вмешались председатель суда и прокурор. 
Первый извинился перед Толстым за волокиту 
и «нелепицу со штрафом за неявку». Второй 
дал указание следователю отменить домаш-
ний арест.

Передо мной документ от 10 марта 1873 
года. В нем сказано: все обвинения с Толстого в 
том, что «в отношении бросавшегося на людей 
быка не принял меры», снять, судебное пре-
следование против него прекратить.

В итоге на скамье подсудимых летом 1873 
года оказался управляющий Орехов.

— Но и его признали невиновным, — го-
ворит Карачевцев. — Оказалось, на рога 

быка за несколько дней до траге-
дии надели колодку. Вдобавок ко 
всему выяснилось, что пастух сам 
раздразнил буйное животное, бросив 

в него палку. 
— Толстой был так потрясен этим 

делом, так разочарован в судебной 
системе, что подал в отставку с поста 
мирового судьи, — говорит сотрудница 

архива.
Итак, что все-таки поразило Тол-

стого? Первое и главное — волокита. Он 
сделал вывод, что и другие люди сидят в 
острогах в ожидании длительного след-

ствия, а потом шли судебные проволочки. 
А виновные в этом чиновники не несут ни-

какой ответственности.
Толстой писал: «Вора следует, может 

быть, наказать 1 годом тюрьмы, а он уже 
просидел 3». Знал бы Лев Николаевич, что 
в России XXI века люди до приговора суда 

будут в СИЗО и по 3–5 лет…
Во-вторых, Толстой осознал, что вино-

вным могут «назначить» абсолютно любого 
и его заслуги перед государством не будут 

приняты в счет и не станут даже поводом для 
того, чтобы не сажать под домашний арест. И 
снова: знал бы Лев Николаевич, что в России 
XXI века брать под стражу до приговора в нена-
сильственных преступлениях будут ректоров 
высших учебных заведений и министров.

Страшное дело Колосковых
Толстой после сложения полномочий судьи 

не перестал интересоваться делами судеб-
ными. Он приходил на суды в качестве слу-
шателя, посещал в тюрьмах людей, которые 
обвинялись в преступлениях. И особое дело в 
этом ряду — о крестьянах Колосковых, которые 
убили младенца (он был рожден в результате 
изнасилования Ефремом Колосковым своей 
падчерицы). На его основе Толстой написал 
драму «Власть тьмы».

Целых два тома дела №503. Здесь и судеб-
ные повестки, и протоколы допросов, и очные 
ставки. Интересно, как все было оформлено 
в то время и как скрупулезно собирались до-
казательства вины.

«Тульский губернский областной суд. Об-
винительный акт и заключение о крестьянах 
Е.П. и М.И.Колосковых, обвиняемых по статье 
13,1454 и 1455. 1800–1881 года».

Всю фабулу описывает заключение по делу. 
Привожу его полностью:

«К делу о крестьянине деревни Сидоровки 
Чернского уезда Ефрема Колоскова, обвиняе-
мого в кровосмешении с падчерицею своею 
Еленой Андреяновой и в убийстве рожденного 
последнею младенца, привлечена в качестве 
обвиняемой упомянутая Андриянова, кото-
рая, однако, виновной себя не признала и на 
предварительном следствии объяснила, что 
она была в первый раз изнасилована отчимом 
Колосковым два года тому назад и затем с ней 
и в дальнейшем были половые сношения, но 
каждый раз насильно.

8 ноября 1879 года, когда она родила, то 
впала в беспамятство, и в это время рожденный 
ею младенец был от нее унесен, она о ребенке 
своем ничего не слыхала и боялась спросить 
отчима или мать.

Объяснение это вполне подтверждается 
показаниями Ефрема и Марфы Колосковых, 
из которых первый удостоверил, что он, как в 
первый раз, так и в другие, когда имел половые 
сношения с Андрияновой, встречал с ее сторо-
ны сопротивление и должен был обращаться 
к насилию, ребенка же убил без ее согласия и 
ведома и ничего ей о том не говорил, а вторая 
заявила, что ее муж действительно употреблял 
насилие по отношению к Елене и что ребенка 
последней она взяла и унесла от Елены, когда 
та после родов была в беспамятстве.

Свидетели того крестьяне деревни Сидо-
ровки Алена и Аниамин Маликовы показали про 
Ефрема Колоскова, что он человек нетрезвый 
и суровый, об Андрияновой отзывались как о 
девушке доброй, смирной, работящей и ни в 
чем дурном не замеченной.

Таким образом, следствием положительно 
установлено, что Елена Андриянова не только 
не принимала участия в убийстве ее новорож-
денного ребенка, но даже не знала о том, что 
он лишен жизни.

Что же касается обвинения ее в кровосме-
шении, то, так как по следствию представляется 
доказанным, что отчим имел с нею половые 
сношения насильно, устраняя оказываемое ею 
каждый раз сопротивление, то это обвинение не 
может иметь места на суде, ибо сама Андрияно-
ва является по этому делу потерпевшей.

На основании изложенного предполагается 
крестьянку деревни Сидоровки Чернского уезда 
Елену Егорову Андриянову, 18 лет, кто обвиня-
ется по настоящему делу, освободить».

В этом деле есть еще один эпизод, кото-
рый описывает, как вообще стало известно о 
преступлении и как злодей едва не убил свою 
шестилетнюю дочь.

«18 января 1880 года в деревне Сидоровка 
Чернского уезда в доме крестьянина Ефрема 
Колоскова праздновалась свадьба падчерицы 
его Елены Егоровны с крестьянином Павлом 
Андрияновым.

В то время как Колоскову нужно было, по 
обычаю, перед отправлением невесты в церковь 
благословить ее, он спрятался и был разыскан 
и приведен к гостям сестрою его Марьей Крюч-
ковой, когда Елену уже увезли в церковь.

Тогда Колосков, упав на колени, обратился к 
гостям и бывшему на улице народу со словами: 
«Простите меня, братцы, я грешник», а затем 
несвязно передал, что у него от падчерицы его 
Елены был ребенок, который зарыт под плетнем, 
указав это место, начал было его раскапывать, 
а потом схватил лежавший на земле кол, уда-
рил им со всего размаху по голове дочь свою 
Ефимью, вернувшуюся в то время с плачем. 
Девочка упала без чувств, но осталась жива и, по 

освидетельствованию впоследствии врачами, 
оказалась здорова.

На указанном Колосковым месте дей-
ствительно оказался зарытый неглубоко труп 
новорожденного младенца, положенный в де-
ревянный ящик; по осмотру трупа врачами он 
оказался мужского пола, на лобной кости была 
трещина. Производивший осмотр врач дал 
заключение, что из-за разложения трупа невоз-
можно определить причину смерти младенца, 
но что, судя по рассказу Колоскова, его ребенок 
родился живым и был умерщвлен.

Как при дознании, так и при следствии 
Ефрем Колосков признал себя виновным и объ-
яснил, что года два тому назад он изнасиловал 
падчерицу свою Елену, после чего продолжал 
с нею иметь любовные сношения, когда бывал 
пьян, причем каждый раз встречал со стороны 
ее сопротивление, которое устранял насилием 
и угрозами.

Когда Елена забеременела и время родов 
стало приближаться, Колосков решил, чтобы не 
опорочить девушку, покончить с ребенком, поче-
му приказал жене своей (матери Елены) Марфе 
спрятать ребенка тотчас по его рождении.

8 ноября 1879 года, когда он вернулся из 
леса, жена передала ему, что Елена родила 
ребенка, который ею, Марфой, спрятан в по-
гребе. Отправившись в погреб, Колосков долго 
плакал, а потом, придавив новорожденного 
доской, произвел умерщвление. Марфа хотела 
было заявить о произошедшем, но он заставил 
ее молчать, угрожая в противном случае по-
кончить с нею.

Через несколько времени к Елене просва-
тался крестьянин Павел Андриянов.

18 января у Колосковых в день празднова-
ния свадьбы, когда наступило время вести Еле-
ну в церковь, Колосков спрятался, так как сердце 
его противилось благословлять к венцу невесту, 
с которой он жил, но, когда его нашла сестра 
и привела его на улицу, он во всем сознался 
бывшему тут народу и стал было откапывать 
труп ребенка Елены, но сил не хватило.

В то время шестилетняя дочь не отходила 
от него и все плакала. Подумав, что для него все 
кончено и что дочь его останется одна и будет 
по нему плакать, он, Колосков, схватил кол и 
ударил им дочь по голове, чтобы сразу убить 
и «пусть лучше умрет на моих глазах». Когда 
Ефимья упала, он кинул кол и сказал: «Теперь 
берите меня».

Жена Колоскова Марфа виновной в участии 
с мужем в убийстве ребенка Елены себя не 
признала, объяснила, что она спрятала ново-
рожденного на погребе по приказанию мужа, 
предполагая, что куда-нибудь подкинут. Когда 
она зашла на погреб и увидела, что ее муж по-
ложил на младенца доску, Колосков тут же ее 
выгнал. До случая на свадьбе Елены не знала, 
что стало с младенцем. Об отношениях мужа ее 
с Еленой, основанных на насилии, и о беремен-
ности она знала.

Заявление Марфы о том, что она не знала 
об участи рожденного ее дочерью младенца и 
вообще не принимала участия в лишении его 
жизни, опровергается показаниями крестьян 
Александра Матвеева и Анисима Григорьева 
Маликовых, удостоверивших, что Колосков со-
знавался в убийстве ребенка своей падчерицы, 
говорил, что совершил это с общего согласия 
с женой, которая советовала ему бросить ре-
бенка в реку».

Толстой был потрясен этой историей. Он 
общался со всеми ее участниками и пытался 
понять истоки зла. Ефрема и его жену суд при-
знал виновными, его приговорил к ссылке на 
каторжные работы в крепостях на 10 лет, ее — к 
каторжным работам на заводах на 8 лет.

В материалах дела сохранились прошения 
виновных. «Я приговорена за убийство внука 
21 октября сего 1880 года». Женщина просит 
смягчить ей наказание. Но, судя по всему, этого 
не произошло. Вообще всякого рода прошений 
порядка 50 листов.

Однако смягчения мер не последовало. Что 
сталось с супругами Колосковыми, мы можем 
только догадываться. В то время каторжные ра-
боты порой равнялись смертному приговору.

Эта история подтолкнула Толстого серьез-
нее изучать личности преступников и мотивы 
совершения ими страшных злодеяний, среди 
которых нищета и необразованность.

Вместо эпилога

Толстой не бросал тему преступности до 
последних своих дней. Отдельная часть до-
кументов — это рапорты полицмейстеров в 
адрес тульского губернатора, где сообщалось 
о посещениях Толстым всякого рода заклю-
ченных. Один из них — про визиты Толстого к 
политическому преступнику Михаилу Сопоцько 
(он оказался толстовцем, проповедовал непро-
тивление злу насилием).

Это кажется невероятным, но визиты Тол-
стого к нему напоминают посещение заключен-
ного членами ОНК: обязательным требованием 
было сопровождение двумя надзирателями 
(ныне это прописано в законе об обществен-
ном контроле) и дальнейшее составление ими 
рапорта с указанием темы беседы.

«Спрашивал о его здоровье, нуждается 
ли в платьях, обуви и деньгах, а равно о место-
жительстве его матери. Во время разговора 
Сопоцько держал в руках тетрадь, на которую 
обратил внимание граф и спросил, что это, на что 
Сопоцько ответил, что это постановление по его 
делу. Начал читать таковое, но Никольский (над-
зиратель. — Авт.) остановил его и предложил 
графу оставить камеру, что тот и исполнил».

И опять же — ровно так останавливали 
членов ОНК (автор этих строк девять лет была в 
их числе) в СИЗО нынешние сотрудники, когда 
заключенные начинали рассказывать о своем 
уголовном деле и показывать документы.

Толстой не раз выступал общественным 
защитником тех, кто не мог позволить себе 
нанять юриста. Или же просил о помощи им 
знакомых адвокатов.

Он не боялся вступаться за заключенных. 
Как писал председатель тульского окружного 
суда Давыдов, к нему поступило больше 60 за-
писок и прошений от графа в защиту разного 
бедного люда (как сегодня бы сказали, вне 
процессуальных обращений).

В одном из случаев он заступался за кре-
стьянина, который непочтительно высказался 
об иконе Божьей Матери, а потом раскаялся. 
Прошение в его защиту попало даже самому 
императору Николаю Второму. И в итоге ми-
нистр внутренних дел распорядился остановить 
отправку крестьянина в ссылку. Но тот в итоге 
все равно был этапирован в Сибирь. И все же 
Толстой не сдавался.

— Толстой оставил особый след в развитии 
всей судебной системы, — говорит заместитель 
начальника Управления судебного департа-
мента в Тульской области Евгения Миронова. 
— Благодаря ему она стала ассоциироваться 
с милосердием.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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КОМУ ЛЕВ ТОЛСТОИ, 
А КОМУ ЗЭК ПРОСТОИ

Лучше сюжетов для рассказов и 
романов, чем уголовные дела, 
найти сложно. Так считал и 
великий русский писатель Лев 
Толстой. Мало кто знает, что 

он прочитал сотни приговоров (материа-
лы привозили ему из суда прямо домой, в 
поместье). Сам выступал в роли мирового 
судьи (принимал сторону крестьян в спорах 
между ними и помещиками, за что послед-
ние его ненавидели и писали на него до-
носы) и присяжного заседателя. В ряде дел 
Толстой был свидетелем и однажды даже… 
обвиняемым в смерти человека.
Когда Толстому вменили смерть пастуха 
Матвея Афанасьева (того забодал бык, 
принадлежащий графу), молодой следова-
тель избрал графу меру пресечения в виде 
домашнего ареста и изнурял допросами. 
Писатель был так возмущен этим обстоя-
тельством, что собирался эмигрировать из 
России в Англию. Спас ситуацию мудрый 
прокурор, который доказал его невино-
вность.
Обозреватель «МК» изучила в Государ-
ственном тульском архиве подлинные тома 
уголовных дел, так или иначе связанных с 
Толстым. Некоторые из этих документов 
никто не открывал больше века.

Великого писателя подозревали 
в убийстве: опубликованы уникальные 

документы следствия

прокуро

Семья Толстых в Ясной  Поляне.

Подлинный  
протокол, 
которым Толстой  
помещался 
под домашний  
арест.

В руках обозревателя «МК» журнал, 
где фиксировались все обращения 
в адрес «посредника».

Рапорт по итогам 
посещения 
Толстым 
арестантов.
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Илья Кабаков скончался в окру-
жении родственников, на руках у 
своей супруги Эмилии, с которой 
счастливо прожил более 30 лет и 

которая стала его соавтором и опорой. О тех, 
кто покидает этот мир, часто говорят «ушел». 
Но только не об Илье Кабакове: он не ушел, а 
улетел, как вымышленный персонаж его из-
вестной инсталляции «Человек, который улетел 
в космос из своей комнаты». 

«В будущее возьмут не всех» — так назы-
вается одна из главных тотальных инсталляций 
Ильи Кабакова, задуманная в начале 1980-х, 
впервые осуществленная в пространстве в 
2001 году и потом не раз показанная в самых 
известных музеях мира. Она дала название 
первой и последней большой ретроспективе 
художника, прокатившейся от Лондона до Мо-
сквы в 2018 году. А теперь, со смертью мастера, 
превратилась в своеобразное напутствие и 
прощальное слово. 

Кабаков написал это философское эссе, 
позже визуализированное в инсталляции в виде 
стремительно уезжающего поезда с надписью 
«Возьмут не всех», позади которого остаются 
сваленные в кучу картины, в тот момент, когда 
еще не надеялся, что получит признание и из-
вестность. Тогда, в 1983-м, он уже почти 20 лет 
занимался «другим искусством» (что не могло 
быть понято и принято советской властью), за-
рабатывая иллюстрацией, и все больше уходил 
от «хлеба» (книжной графики) в воображаемый 
мир. Строил в своей чердачной мастерской на 
Сретенке иную реальность, в которую можно 
улететь из тесного пространства бытия. 

Каждую такую воображаемую действи-
тельность он сначала подробно описывал в 
тексте и эскизах. Это эссе навеяно, как ни 
странно, творчеством и судьбой Казимира 
Малевича, который пригрезился Кабакову 
стоящим вместе с «небольшой кучкой суро-
вых людей» на обрыве. «Малевич. Спокоен. 
Выдержан. Полностью готов к огромной от-
ветственности, выпавшей на его долю. Реко-
мендует двигаться дальше, прямо на небо. 
Считает край обрыва у ног концом прошлой 
жизни. Именно здесь и сейчас кончилась вся 
прошлая история человечества, всех его дел, 
его искусство. Кончилась «старая» земля. 
Впереди новая земля, овеянная космосом, 
новый ранг бытия», — писал Кабаков, по 
сути, сам стоя на обрыве, готовясь к прыжку 
в небо. Он думал: «Меня не возьмут». 

Спустя каких-то пять лет Кабаков уже жил 
в Нью-Йорке, получал стипендии культурных 

фондов, которые 
позволяли реа-
лизовывать его 
«бумажные» ноэ-
мы (мысленное 
представление 
о предметном 
мире) в тоталь-
ные инсталляции. 
А спустя еще пару 
лет, с начала 90-х, 
получил всемир-
ное признание 
— десятки его 
выставок прошли 
в главных музеях 
планеты. Кажется, он до конца не верил, что 
его искусство возьмут в будущее, но остальным 
давно стало ясно, что Кабаков — это рубеж, 
на котором закончилась одна эпоха визуаль-
ного мышления и началась новая. Сегодня 
жанр тотальной инсталляции, которая пред-
полагает абсолютное погружение в тему и 
атмосферу, создание особого пространства 
идеи, используется повсеместно. Любая каче-
ственная выставка выстраивает архитектуру по 
кабаковским принципам. А отправной точкой 
этого перехода на новый уровень восприятия 
стала инсталляция «Человек, который улетел 
в космос из своей комнаты». 

Она родилась примерно тогда же, когда 
и эссе о будущем, — в 1982 году. Сначала на 

бумаге, а спустя четыре года — в пространстве. 
С нее можно отсчитывать начало «тотальной 
инсталляции» — как новой формы произведе-
ния искусства, построенной на включенности 
внутрь себя. В истории, где жил «человек, ко-
торый улетел в космос…», зритель попадает в 
тесную комнату без окон, обклеенную яркими 
плакатами и уставленную скромной мебелью 
— раскладушка, пара стульев, изношенные 
ботинки на полу. В центре катапульта, а в по-
толке — дыра, которую, кажется, только что 
собственным «я» пробил обитатель комнаты. 
Все ясно без слов — человек улетел в космос, 
освободившись от быта. Здесь впервые вы-
сказана основная мысль философии Кабакова, 
которая стала продолжением космизма Ма-
левича. Есть мир предметно-бытовой, в кото-
ром существует человек, а есть мир идейно-
фантазийный, мечта. И эта мыслимая, точнее 

сказать, осмысленная жизнь важнее по-
вседневной среды обитания. 

Именно поэтому в творчестве Каба-
кова возник и занял одну из центральных 
ниш образ коммуналки. Художник вырос 
в коммунальной стране и о стесненных 
условиях знал, как любой советский 
среднестатистический гражданин, 
не понаслышке. Коммуналка, мусор, 
туалет (которые так часто возникают 
в разных его работах) — самая пре-
зренная и выразительная метафора из 
всех возможных. Многие восприняли 
инсталляцию «Туалет», впервые пред-
ставленную на «Документе» в 1992 
году, а позже, в 2008-м в Москве на 
«Винзаводе», как пародию на совет-
скую действительность. Проект вы-
звал волну восторгов и возмущения. 

Ирония в образе дома, уютном и обжитом, 
находящемся в общественной уборной, ко-
нечно, тоже есть, но главное здесь другое. 
Это метафора шире советского пространства, 
она о сосуществовании в бытие человека мира 
воображаемого и мира реального. 

Последняя из масштабных инсталляций 
Ильи и Эмилии Кабаковых «Корабль толерант-
ности» показывалась в Нью-Йорке, Венеции, 
Санкт-Морице, Шардже, Майами и Москве, 
и она о том же: человечество — та же комму-
налка, и каждый борется здесь за свой кусок 
личного комфорта, забывая об общем благе, 
а нужно научиться жить сообща: «не показать 
самого себя, чего хочет каждый взрослый или 
ребенок, а показать, что другой точно такой же, 
как и ты». Здесь не лишним будет вспомнить, 

что, если бы не Эмилия Леках, которая в 1980-е 
полюбила воображаемый мир Кабакова и стала 
летать в нем вместе с ним, помогая реали-
зовывать идеи, быть может, мир не узнал бы 
великого художника и вся его философия так и 
осталась бы жить на чердаке. В 1989 году они 
поженились — с этого момента для закрытого, 
погруженного в себя фантазера-философа 
началось большое плавание по мировой ху-
дожественной арене. 

Еще одна важная черта под размыш-
лениями длиной более 60 лет подведена в 
уже упомянутой ретроспективе «В будущее 
возьмут не всех». Тотальная инсталляция из 
13 комнат проводит зрителя сквозь творче-
ские поиски Кабакова, совершая круг. По-
гружение начинается с ранних работ 1960-х 
годов Ильи Кабакова, где он впервые пред-
принимает попытки выйти за рамки тради-
ционной живописи, использует вместо хол-
ста дешевые стройматериалы, дополняет 
пейзажи текстами-историями, вешалками 
или детскими игрушками. Рассказ ведется 
от лица разных вымышленных персонажей, 
в которых перевоплощается художник. Мы 
проходим через музей пустоты (без картин), 
библиотеку, где собраны книги художника, 
представляющие, по определению Кабакова, 
«метафизику» предметов в абсурдных связях», 
через «Два времени», где накладываются друг 
на друга сцены из советской повседневности 
и сюжеты картин классиков вроде Караваджо 
и Рубенса, и цикл «Белое», где советские вос-
поминания запорошены снегом. Проходим 
длинный путь, чтобы попасть в детство. В 
лабиринт из темного коридора, где зритель 
находит воспоминания матери художника 
Берты Солодухиной о войне, революции, 
советской бытовой романтике. И в финале 
слышим голос Ильи Кабакова, поющего рус-
ские романсы, идем на него и оказываемся 
в пространстве света — в городе ангелов. В 
центре пространства длинная лестница, по 
которой взбирается маленький человек и на 
ее вершине протягивает руки к ангелу, тот 
стремится ему навстречу… 

Теперь Илья Кабаков оторвался от мира 
предметного и улетел в мир воображаемый, 
оставив нам главное напутствие — не надо 
бояться мечтать и путешествовать в космос и 
разные времена, все во вселенной до абсурда 
переплетено, счастье — уметь чувствовать эти 
связи и не ограничивать себя бытом. Летать 
можно, не выходя из комнаты.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

29 мая 2023 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Одежонка, доставшаяся 
по наследству от старшего брата. 4. Фраза 
классика перед сочинением. 10. Праздничная 
атмосфера с улыбками и смехом. 11. Подхалим 
с букетом комплиментов. 13. Собственная 
копилка проб и ошибок. 14. «Богиня», правя-
щая миром кутюрье. 15. Денежная операция, 
ведущая за решетку. 16. Золото на пальце 
молодожена. 18. Запрещенный для спортсмена 
препарат. 20. Распутник, «забронировавший» 
место в аду. 22. Ядовитый паук, загубивший 
верблюда. 23. Песенная жертва прожорливой 
лягушки. 24. Жилец, настучавший в органы 
на соседа. 27. Плотная тяжелая занавеска на 
двери. 30. Выбор актера, подходящего на роль 
в новом телесериале. 32. Непростительный 
«ляп» киллера-снайпера. 34. Скрючившийся в 
пепельнице бычок. 35. «Елочки», дополняющие 
букет из роз. 36. Падение со скалы, выполнен-
ное каскадером. 38. Покупка влюбленного в 
море нувориша. 39. Время, которое еще не 
наступило. 40. «Спектакль» с участием мата-
дора. 41. Круглая выпечка для именинника. 42. 
Исключительная память как редкое явление.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Платье, только вчера «по-
селившееся» в шкафу. 2. Зарок уединившегося 
в келье затворника. 3. Лилия на плече Миледи 
в романе Дюма. 5. Договор с бригадой строи-
телей. 6. Нарисованные морщины молодой 
актрисы. 7. Косточка «в конструкции» пальца. 
8. Внедренный разведчик, руководящий сетью. 
9. Другое название мужского кошелька. 10. 
Раздача акционерам дивидендов. 12. Мелкая 
пташка из Южной Америки. 17. Старинная 
русская народная пляска с выходом. 19. Не-
людим, обживший скит. 20. Двуногий «тягач» 
холодильника на пятый этаж. 21. Знак зодиака 
приятеля, рожденного в новогоднюю ночь. 25. 
Мужчина, всю жизнь верный своей женщине. 
26. «Двойник» актера в сложных трюках. 27. 
Лечебная процедура «не для мертвого». 28. 
Бедствие в колхозе после вороватого пред-
седателя. 29. И Дездемона, и Оберон для пла-
неты Уран. 31. Одно из испытаний студентов в 
сессию. 33. Дом, больше похожий на сарай. 34. 
Затупившаяся часть ножа. 37. Приятельница, 
ставшая крестной сыночка. 38. «Драгоцен-
ность» под ореховой скорлупой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Плетень. 4. Экскурс. 10. Прожект. 11. Оболтус. 13. Цвет. 14. Баян. 
15. Аннуляция. 16. Суслик. 18. Ниндзя. 20. Орешник. 22. Важность. 23. Комбинат. 24. 
Агентура. 27. Спасение. 30. Аукцион. 32. Осадки. 34. Дефект. 35. Слагаемое. 36. Скиф. 
38. Лифт. 39. Номинал. 40. Изъятие. 41. Таракан. 42. Малахит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Процесс. 2. Торт. 3. Наждак. 5. Кальян. 6. Клуб. 7. Слюнтяй. 8. Штрудель. 
9. Полярник. 10. Персона. 12. Сардина. 17. Изгнанник. 19. Извинение. 20. Обслуга. 21. 
Комбайн. 25. Гуталин. 26. Алкоголь. 27. Смирение. 28. Изделие. 29. Подсчет. 31. Статист. 
33. Истина. 34. Деляга. 37. Фора. 38. Лига.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гандбол. 4. Миномет. 10. Квартет. 11. Аэробус. 13. Дыра. 14. Спам. 
15. Вторжение. 16. Натура. 18. Звание. 20. Потолок. 22. Пастбище. 23. Нашатырь. 24. 
Фарватер. 27. Склочник. 30. Поземок. 32. Улитка. 34. Округа. 35. Фуникулер. 36. Обоз. 
38. Цаца. 39. Ремешок. 40. Капитан. 41. Робость. 42. Вальтер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гардина. 2. Дева. 3. Отрава. 5. Ирокез. 6. Опус. 7. Триммер. 8. Откры-
тие. 9. Капеллан. 10. Критика. 12. Спонсор. 17. Ростовщик. 19. Взяточник. 20. Приступ. 21. 
Кошелек. 25. Аудитор. 26. Разминка. 27. Самоучка. 28. Истукан. 29. Бузотер. 31. Балагур. 
33. Аффект. 34. Орбита. 37. Зеро. 38. Царь.
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куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 мая с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Петровско-Разумовская», 
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
30 мая с 8.30 до 19.00
р-н Марьина Роща, 
ул. Шереметьевская, д. 27
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
31 мая с 8.30 до 19.00
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Славянский бульвар», Славянский бул., д. 5, к. 1, 
у м-на «СпортМастер»
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, д. 27а, 
у к/т «Витязь»
1 июня с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», 
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
2 июня с 8.30 до 19.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, 
у м-на «Пятерочка», на автостоянке
р-н Некрасовка, ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 июня с 11.00 до 14.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Дирижабельная, д. 21, 
на стоянке рядом с ДК «Полет»

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!
2–6 июня с 10.00 до 21.00
МОСКВА, Красная площадь, стенд «МК». Ждем вас 
в дни проведения ежегодного книжного фестиваля 
в самом сердце Москвы, читателей газеты «Московский 
комсомолец» ожидает выгодная редакционная подписка.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА НА «МК»!
У каждого читателя «МК» есть возможность стать 
счастливым обладателем приглашения на два лица 
в театр или кино. В период с 23 по 31 мая это-
го года оформляйте подписку на «Московский ком-
сомолец» в одном из подписных пунктов «МК» (в 
редакции или на автомобиле «МК») или любом по-
чтовом отделении Московского региона. Приходите 
с 23 мая по 2 июня в редакцию, предъявите свой або-
немент на подписку на II полугодие 2023 года, и один 
из пригласительных может стать вашим!
Итак, оформляйте подписку, приходите по 2 июня по 
будням с 10.00 до 16.00 в редакцию «МК»: г. 
Москва, м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 
7, стр. 1, центральный вход «МК» с ул. Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений 
ограничено.
Все подробности по телефону редакции: 
8(495)665-40-80 (возможно предварительное 
бронирование приглашений).
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ПОДПИСКА

2023

Подробности по тел. 8(495)665-40-80

НЕ ПРОПУСТИ!

✔ Для чего нужна «Книга охотничьих живот-
ных России»
✔ Весенний сезон завершен: заметки 
охотников
✔ Весна на Рязанщине
✔ Советы владельцам легавых

✔ Сохраним наших гончих
✔ 27 мая — юбилейный Всероссийский учет 
вальдшнепа на тяге
✔ Загадка ночного рева
✔ Вести с водоемов
✔ Тонкости ловли карася

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №5 (23 МАЯ – 26 ИЮНЯ 2023 Г.):

Награду вручала старейшая американ-
ская актриса Джейн Фонда, вспомнившая 
Канны 1963 года: «Многие из вас тогда еще 
даже не родились. В то время в конкурсе не 
было ни одной женщины-режиссера, но нам 
и в голову не приходило, что в этом есть что-
то неправильное. С тех пор мы продвинулись 
вперед. Впервые в конкурсе участвуют семь 
женщин-режиссеров». 

Всего в третий раз за многолетнюю 
историю главного мирового фестиваля 
«Золотая пальмовая ветвь» оказалась в 
руках женщины. Долгое время исключе-
нием в плотном мужском братстве была 
Джейн Кэмпион — действительно мощный 
режиссер из Новой Зеландии, получившая 
в 1993 году награду за «Пианино». На волне 
MeToo два года назад победила с «Титаном» 
француженка Джулия Дюкорно, вошедшая 
теперь в состав жюри. И вот третья «Зо-
лотая пальма». Получая награду, Жюстин 
Трие темпераментно высказалась по поводу 
пенсионной реформы во Франции, усече-
ния правительством культурных программ. 
Она заметила, что Канны — это территория 
свободы, где можно честно высказать свою 
точку зрения. «В сложный для Франции год 
я не могу молчать. Мы пережили пандемию, 
длившуюся два года. Теперь идет волна про-
тестов, связанных с пенсионной реформой, 
и их подавляют. Немало проблем накопи-
лось в кинематографе. Правительство не 
противостоит механизации культуры, тем 
разрушая ее национальную самобытность. 
Я посвящаю награду всем молодым ре-
жиссерам, всем тем, кто не может снимать 
кино в сложившихся обстоятельствах. А 
они должны иметь возможность работать, 
ошибаясь и пробуя свои силы вновь, как это 
было со мной 15 лет назад, когда среда для 
творчества была более благоприятной». 
Речь Трие, как выяснилось позднее, про-
извела сильнейшее впечатление на ми-
нистра культуры Франции — 44-летнюю 
госпожу Риму Абдул-Малак, имеющую, к 
слову, гражданство не только Франции, но 
и Ливана. Слова лауреатки стали для нее 
полной неожиданностью. 

Жюстин Трие в Каннах не новичок. В 
2019 году она представляла в основном кон-
курсе свой фильм «Соблазн». Главную роль в 
«Анатомии падения» сыграла изумительная 
немецкая актриса Сандра Хюллер, звезда 
относительно недавнего «Тони Эрдманна», 
получившего множество наград. Ее героиню 
подозревают в причастности к смерти мужа, 
который выпал из окна. На руках у вдовы 
остался 11-летний слабовидящий сын. И 
теперь время словно прокручивается на-
зад — что же произошло в писательской 
семье, где жена успешнее мужа. Многие 
предрекали Сандре Хюллер награду — если 
не у Трие, так в другой конкурсной картине, 
«Зона интересов» британского режиссера 

Джонатана Глейзера, которая рассказывает 
о благополучии семьи коменданта концла-
геря Освенцим Рудольфа Хёссе. Их уютный 
дом находится рядом с лагерем смерти, 
где беспрерывно работает крематорий и 
уничтожают евреев. Садовник выращивает 
цветы, на грядках спеют овощи. Жена и 
пятеро детей исчадия ада живут в радости 
и покое. Картина получила Гран-при, а по-
ставлена она по роману Мартина Эмиса, 
скончавшегося 19 мая, в день каннской пре-
мьеры фильма. 

Финский классик Аки Каурисмяки, не 
теряющий формы, лидировавший в рей-
тинге экспертов журнала Screen, отмечен 
Призом жюри за «Мертвые листья». Полу-
чать награду он не пришел, что и следовало 
ожидать. Вновь «Золотая пальмовая ветвь» 
обошла стороной выдающегося кинемато-
графиста нашего времени. Каурисмяки тя-
жело это переживает и однажды уже являл-
ся навеселе на красную дорожку и устроил 
там шоу, которое очевидцы никогда не 
забудут. Его новая картина — о случайно 
встретившейся в ночном Хельсинки паре, 
обычных и не самых счастливых людях. Они 
встречаются под музыку Чайковского и 
радиосообщения о ситуации в Мариуполе. 
В «Мертвых листьях» снималась собака 
Каурисмяки Бижу, она же — Чаплин. Она 
тоже не получила собачью «Пальмовую 
ветвь» Palm Dog. Есть в Каннах традиция 
— незадолго до финального награждения 
вручать призы собакам, снявшимся в кино. 
Чаплину достался второй по значимости 
приз. А победил бордер-колли Снуп из все 
той же «Анатомии падения» Жюстин Трие, 
который был поводырем у слабовидящего 
мальчика. 

За лучшую режиссуру отметили та-
лантливейшего французского режиссера 
вьетнамского происхождения Чан Ань Хун-
га, известного по фильмам «Велорикша», 
«Аромат зеленой папайи», «Норвежский 
лес», представлявшего теперь «Рагу Додена 
Буффана». За сценарий наградили Юдзи 
Сакамото за «Монстра» Хирокадзу Корээда 
о буллинге в школе, сложных отношениях ре-
бенка с учителем. Монстр — игра, в которую 
играют дети, это тот, кто в Японии всегда 
рядом на ментальном уровне. Европейцу 
этого не понять. 

Награды за актерские работы получи-
ли 67-летний японский актер Кодзи Якусё, 
сыгравший чистильщика токийских обще-
ственных туалетов, любителя музыки и книг 
в «Идеальных днях» немецкого классика и 
фаната Японии Вима Вендерса, и турецкую 
актрису Мэрвэ Диздар за роль сельской 
учительницы в фильме «О сухих травах» 
Нури Бильге Джейлана. Выбор актрисы мно-
гих удивил, поскольку были претендентки 
посильнее. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

«ЗОЛОТАЯ ПАЛЬМОВАЯ ВЕТВЬ» — 
У ПРОТИВНИЦЫ ПЕНСИОННОЙ РЕФОРМЫ

c 1-й стр.

Леонид ЯРМОЛЬНИК :
— Мне трудно говорить, потому что всю 

жизнь мы были друзьями. А я, наверное, самый 
древний, поскольку мы дружили со студенче-
ских лет. Саша учился на втором курсе ГИТИСа, 
а я поступил в Щукинское. Общежитие тогда 
было совместное, на ул. Трифоновской, 45б. Мы 
жили на разных этажах, но сразу познакоми-
лись и как-то подошли друг другу. У нас были 
общие интересы. Мы умели проводить время 
вместе, соображали, как найти деньги, когда 
не было, чемоданами сдавали бутылки. Потом 
устраивали студенческие пиры на 8–10 рублей. 
По тем временам это были большие деньги. На 
несколько комнат у нас был один магнитофон 
— мы его передавали друг другу, когда нужна 
была музыка. Самой популярной тогда был 
мюзикл «Jesus Christ Superstar». Его слушали на 
катушечном магнитофоне «Яуза-6». Мы играли 
в какие-то игры, проникали на «Мосфильм» че-
рез забор, заглядывали в комнаты, где сидели 
съемочные группы, и спрашивали, не нужны 
ли талантливые молодые артисты. Нас ото-
всюду прогоняли. Но потом наступило время, 
когда Сашу пригласил в спектакль «В списках 
не значился» Марк Анатольевич Захаров. С 
этого началась его большая биография. Потом 
было множество фильмов, и соответствующее 
поколение знает и любит Сашу Абдулова, его 
работы. А молодежи, тем, кому сейчас 20, 17, 15 
лет, я советую посмотреть фильмы Захарова с 
участием Александра Абдулова. Он участвовал 
практически во всех: «Обыкновенное чудо», 
«Тот самый Мюнхгаузен», «Формула любви», 
«Убить дракона». 

— Каким он был в общении? 
— Он был очень жизнерадостным челове-

ком, который не жалел себя, весь принадлежал 
друзьям и семье. У всех людей в сутках 24 часа, 
а у Саши, наверное, было 36. Он был настолько 
энергетически заряжен, что мы его в шутку на-
зывали человеком, который раздает солнце. От 
него исходили только положительные эмоции. 
Там, где был Саша, всегда было невероятно 
весело и интересно.

— Его можно назвать человеком, соз-
данным для кадра или для сцены? 

— Профессии артиста в кино и в театре 
совсем разные. Есть артисты, которые умеют 
работать и на сцене, и в кадре. А кто-то так не 
умеет. Сашка умел и то, и другое. По тем вре-
менам он был секс-символом. Его обожали все 
женщины, вся страна. В первую очередь он был 
герой-любовник. То, что он был удивительным 
комедийным актером, — тоже совершенно 
очевидно. 

— Остальные актеры завидовали его 
успеху у женской аудитории?

— Это такая профессия. Естественно, 
успеху коллеги всегда завидуют. Кто-то белой 
завистью, кто-то черной. Это те, кто, может 
быть, если бы не было Саши, получил одну из 
его ролей.

— Расскажите о последней встрече с 
Александром Гавриловичем.

— Когда человек уходит после тяжелой 
болезни, все равно остаются какие-то дни, 
какие-то встречи. В последний раз мы виделись 
за два дня до того, как его не стало, в Чазовском 
центре, у Юрия Бузиашвили, у которого он ле-
жал. Ему никто не разрешал, но Новый год он 
поехал встречать на дачу к маме и близким род-
ственникам. Врачи были категорически против, 
но Сашу невозможно было остановить, хотя не 
это буквально стало причиной смерти. Вообще, 

Абдулов умер удивительно: он закашлялся, 
когда ел какой-то сухарик, запивая киселем, 
который обожал. Закашлялся и… Естественно, 
он был уже измучен болезнью.

Саша в моей жизни относится к особой 
категории людей. Просыпаясь утром, я думаю, 
что должен позвонить Саше или Саша позвонит 
мне. Так продолжается по сей день, несмотря 
на то, что прошло уже 15 лет как его нет. 

Андрей СОКОЛОВ:
— Когда я пришел в театр, это был театр 

великих наших старших товарищей — Алексан-
дра Гавриловича Абдулова, Олега Ивановича 
Янковского, Николая Петровича Караченцова. 
Конечно же, Александра Викторовича Збруе-
ва, который сейчас, слава богу, жив-здоров. 
Для меня это были небожители. Но до того 
с Абдуловым мы уже снимались — нас свя-
зал вместе замечательный режиссер Виктор 
Сергеев, и для меня Питер ассоциируется 
как раз с этим человеком. С Абдуловым мы 
снимались в картине «Странные мужчины 
Семеновой Екатерины», играли в спектакле 
«Варвар и еретик». Но сегодня говорить нужно 
не о совместных работах, а о его человеческих 
качествах. Есть люди, не зря называющиеся 
душой компании. Где бы Саша ни появлялся, 
он был центром внимания, вечным двигателем 
и движителем. Он всегда шел впереди, если 
говорить о «Ленкоме», наших знаменитых по-
сиделках и затеях или восстановлении храма 
Рождества Богородицы, расположенного ря-
дом с театром. Саша всегда был готов помочь. 
Вместе с тем он был человек увлекающийся, 
азартный, подверженный страстям, всем че-
ловеческим слабостям. Однажды мы приехали 
с «Ленкомом» в Санкт-Петербург — там от-
крывалось казино. И Абдулов нас всех туда 
затащил. Надо было видеть, как он переживал 
и всех поддерживал. 

Для меня в принципе разница в десять или 
двадцать лет огромная. У нас был такой период, 
когда мне было лет 35, а ему полтинник уже. И 
здесь я вспоминаю крылатую фразу, которую 
мне самому часто говорят: «Я вырос на ваших 
фильмах». Так вот на фильмах Саши выросло 
наше поколение. Он был романтический герой, 
каких сейчас нет, человеком, олицетворявшим 
собой образ мужчины. Он понимал какие-то 
вещи про самого себя и в то же время относился 
к себе с большой иронией. 

— Ощущался ли в общении с Абдуло-
вым его звездный статус? Когда вы позна-
комились, он же был уже мегапопулярен.

— Я поступил в театральное училище в 
1986 году, окончил в 1990-м, «Маленькая Вера» 
вышла в 1988-м. Примерно в 1991-м я пришел 
в «Ленком». На пороге этих лет мы начали об-
щаться. Кстати, по фильму «Гений», где Абдулов 
снимался, сначала со мной даже подписан 
был договор. У меня даже расписка Сергеева 
где-то лежит: если фильм когда-нибудь будет 
сниматься, то там будет Андрей Соколов. Но 
когда Александр Гаврилович прочел сценарий, 
он эту роль себе категорически забрал. И это 
тот случай, когда я могу гордиться, что так 
случилось. Конечно, досада была, что картина 
ушла, но она ушла к Абдулову! 

Я не могу назвать его своим близким дру-
гом, но он действительно для друзей был готов 
последнюю рубашку снять. Вопрос о звездно-
сти даже не возникал. Об этом я могу сказать 
абсолютно точно. 

Иван ВОЛОСЮК.

В день так 
и не наступившего 

70-летия вспоминаем 
Александра Абдулова

«Анатомия падения» Жюстин Трие получила 
главную награду Каннского фестиваля 

29 мая любимому миллионами зрителей актеру Александру Абдулову могло 
бы исполниться 70 лет. Эта знаковая дата стала для «МК» поводом собрать 
воспоминания его друзей и коллег. О проделках юности, азарте и бескоры-
стии, о последних днях народного артиста мы услышали из первых уст. 

Жюстин Трие 
и Джейн Фонда.

Победой фильма 
«Анатомия падения» 
француженки Жю-
стин Трие завершил-
ся 76-й Каннский ки-
нофестиваль. Жюри 
кинематографистов 
нового поколения во 
главе с двукратным 
обладателем «Золо-
той пальмовой вет-
ви» — шведским ре-
жиссером Рубеном 
Эстлундом — вы-
несло вердикт, со-
ответствующий духу 
времени и феми-
нистской повестке. 

С женой 
Эмилией.

ИЛЬЯ 
КАБАКОВ 

УЛЕТЕЛ

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ 
РАЗДАВАЛ СОЛНЦЕ
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На стадионе «Ролан Гаррос» старто-
вал Открытый чемпионат Франции, 
второй в сезоне турнир Большого 
шлема. Впервые за 18 лет мы не уви-
дим в Париже испанца Рафаэля На-
даля, побеждавшего на французских 
кортах 14 раз. Зато приедут россия-
нин Даниил Медведев и казахстан-
ская москвичка Елена Рыбакина, на-
делавшие за последнее время много 
шума в теннисном мире.

История
Турнир впервые был проведен в 1891 

году на стадионе, названном в честь летчика, 
героя Первой мировой войны Ролана Гарроса. 
И сразу стал престижным в мире тенниса. В 
1968 году на «Ролан Гарросе» впервые сорев-
новались профессиональные игроки, чего до 
этого в Большом шлеме не было.

С годами неоднократно менялся не 
только формат соревнований. Сам стадион 
старался приспособиться к своей растущей 
популярности. Из последнего — в 2020 году 
у арены появилась выдвижная крыша, дабы 
избежать непогоды, которая ежегодно ме-
шает проведению матчей.

Поклонники «Ролан Гарроса» наверняка 
помнят скандал 2009 года, который случился 
из-за дождя. Тогда решили турнир перене-
сти. Игроки эту идею не поддержали и долго 
возмущались. Но и это еще не все. Измене-
ние расписания привело к столкновению с 
женским турниром в Мадриде. В результате 
Серена Уильямс, Динара Сафина и другие 
потребовали полного пересмотра политики 
расписания «Гарроса».

«Ролан Гаррос» любят многие. Но не все 
знают, что «дом» знаменитейшего грунтового 
турнира находится в 16-м округе Парижа. 
Куда каждое лето съезжается почти 15 000 
зрителей. Кто-то - чтобы насладиться кра-
сотой игры, а другие - увидеть что-нибудь 
новое. Например, как королевскую теннис-
ную эстафету выиграет кто-нибудь, кроме 
Рафаэля Надаля. В этом году такой шанс 
впервые за долгое время появится.

Не скандалом единым

Инцидентов за всю историю турнира про-
исходило немало. Например, в 2017 году быв-
ший теннисист Илие Нэстасе, неиграющий 

капитан румынской теннисной команды, во 
время пресс-конференции на Кубке Федера-
ции, мягко говоря, немного странно отреа-
гировал на беременность Серены Уильямс: 
«Посмотрим, какого цвета будет ребенок. 
Наверное, молочный шоколад», — успел 
заявить теннисист за секунду до того, как 
его отстранили от участия. К слову, это был 
не единственный раз, когда его обвиняли в 
противоречивых комментариях.

Американка обвинила его в расизме, но 
разве ей об этом говорить?! Ведь она и сама 
в рейтинге скандалисток занимает далеко не 
последнее место: и засунуть мяч в глотку су-
дьям обещала, и лжецами бедных называла, 
и нашу Шарапову обижала.

С Машей, как известно, у Серены во-
обще давняя «любовь». «Если ей так хочется 
встречаться с парнем с черным сердцем, 
то удачи ей», — сказала как-то борющаяся 

против расизма Уильямс в адрес россиянки. 
Но то был Уимблдон.

В скандалах нередко участвовали и наши 
теннисисты. Так, Яна Сизикова была задер-
жана по подозрению в «договорняке». На 
осеннем «Ролан Гарросе» 2020 года в парной 
игре с американкой Мэдисон Бренгл она на 
первой же подаче допустила двойную ошибку. 
Чуть позже ее обвинили в том, что она яко-
бы специально отдала гейм противникам. И 
теннисистку полиция арестовала прямо на 
выходе с массажа после матча. Правда, в 
итоге все уладилось. 

Наши парни тоже часто не справляются 
с эмоциями. Так, в 2022 году самообладание 
подвело Андрея Рублева в матче с корей-
цем Квон Сон У. Теннисист после поражения 
на тай-брейке на нервяке ударил мячом в 
рекламный щит, и мяч отлетел в голову ра-
ботнику, который подметал корт, у того аж 
слетела кепка. Но гнев на том не закончился 
— следом полетела пластиковая бутылка с 
водой. Зато после такого выплеска эмоций 
и злости Рублев выиграл 3 сета.

Молодость против опыта

Чего же ждать от «Гарроса» в этом году? 
Самая серьезная борьба за «Кубок мушкете-
ров» по традиции развернется среди муж-
чин. На победу претендуют сразу несколько 
топовых «мушкетеров». Во Францию уже 
прилетела самая молодая первая ракетка 
мира — 20-летний Карлос Алькарас. Дерзкий 
испанец пообещал дать нешуточный бой 
всем, кто встанет у него на пути.

Главный соперник Алькараса — неудач-
ник «Ролан Гарроса» Новак Джокович. Серб 
держал над головой главный трофей всего 
2 раза. Если он выиграет, то станет рекор-
дсменом по количеству побед на турнирах 
Большого шлема. Сейчас по этому показа-
телю Джокович делит пьедестал с Надалем 
— у обоих по 22 титула.

Русский грек по маме Стефанос Циципас 
2 года назад остановился в шаге от победы, 
уступив Ноле, как поклонники зовут Джоко-
вича. Его шансы на победу в этом году зави-
сят… от мамы. Ее присутствие на трибуне, по 
словам теннисиста, придает ему дерзости и 
злости. А русский язык, на котором она вы-
крикивает ему подсказки, вдохновляет.

Норвежец Каспер Рууд и датчанин 

Хольгер Руне — самые нестабильные, но 
при этом высоко стоящие в мировом рей-
тинге теннисисты. Рууд в прошлом сезоне 
с горем пополам дошел до финала сразу 
на 2 турнирах Большого шлема — в Париже 
и США. Руне же в этом году уже отметился 
победой на грунте в Мюнхене и финалами в 
Риме и Монте-Карло.

И, конечно, не стоит сбрасывать со счетов 
россиянина Даниила Медведева. «Русский 
выскочка», как его называют в Европе, перед 
стартом «Ролан Гарроса» победил на своем 
первом в карьере грунтовом турнире в Риме. 
Такой настрой и отличная физическая форма 
вполне могут привести к 21-му титулу.

А вот в женской сетке в этом году интрига 
практически отсутствует. Главная претен-
дентка на титул — первая ракетка мира Ига 
Свёнтек. Ее две главные соперницы — бе-
лоруска Арина Соболенко и казахстанская 

теннисистка Елена Рыбакина. Соболенко 
на волне январской победы в Австралии ре-
шительно настроена взять второй титул на 
турнирах Большого шлема.

Польку и представительницу Белорус-
сии, возможно, сможет остановить бывшая 
россиянка Елена Рыбакина. Москвичка уже 
имеет опыт громких побед. В прошлом году 
Елена первенствовала на Уимблдоне, а в 
нынешнем сезоне за ее плечами выход в 
финал Открытого чемпионата Австралии и 
титулы в Риме и Индиан-Уэллсе. С некоторых 
пор Рыбакина не дает интервью, за исключе-
нием обязательных пресс-конференций. Все 
дело в новом агенте теннисистки, которая 
считает, что молчание ее подопечной — за-
лог успеха.

Кто станет чемпионом в этом году — 
узнаем 11 июня.

Мария ПАТИ, Анна АНИКИНА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Абдулов (1953–2008) — актер 
театра и кино, народный артист РФ
Андрей Аршавин (1981) — футболист, за-
служенный мастер спорта России
Николай Бауман (1873–1905) — россий-
ский революционер, деятель большевист-
ской партии
Егор Титов (1976) — футболист, тренер
Алексей Тищенко (1984) — россий-
ский боксер, двукратный олимпийский 
чемпион

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5…7°, 

днем 21…23°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер западный, юго-западный, 
4–9 м/c.
Восход Солнца — 3.57, 
заход Солнца — 20.57, 
долгота дня — 17.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

В с е м и р н ы й  д е н ь  з д о р о в о г о 
пищеварения
Международный день миротворцев 
ООН
День военного автомобилиста Воору-
женных сил России

День ветеранов таможенной службы 
России
1453 г. — в соборе Святой Софии состоялось 
последнее христианское богослужение 
1903 г. — в Петербурге открыт Троицкий 
мост через Неву 
1913 г. — в Париже со скандалом про-
шла премьера балета Игоря Стравинского 
«Весна священная» (хореограф — Вацлав 
Нижинский)
1953 г. — впервые покорена высочайшая 
вершина мира Джомолунгма 
1988 г. — президент США Рональд Рейган 
прибыл с официальным визитом в СССР 
2018 г. — Олимпийское собрание России из-
брало новым главой Олимпийского комитета 
России Станислава Позднякова

МОЯ МОСКВА

ТЕННИС

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Двое мужчин сидят в ресторане. Мимо 
пробегает официант. Один мужчина кри-
чит официанту:
— Два пива!
Другой добавляет:
— И в чистом бокале, пожалуйста!
Через пару минут появляется официант с 
двумя бокалами пива и спрашивает:
— Кто заказывал в чистом?

Девушка утром спрашивает у парня: 
— Что это за завтрак такой странный — 
одна овсяная каша на воде. Может, ты 
вообще английский лорд и у тебя еще и 

замок в Англии?
— У меня ипотека в России.

— Paбинoвич! Bы уклoнилиcь oт уплaты 
нaлoгoв тaк, кaк в cудe paccкaзывaл 
пpoкуpop?
— Coвceм нeт. Ho eгo cxeмa тoжe 
зacлуживaeт внимaния...

Boвoчкa ужe нeдeлю пpocит oтцa, чтoбы 
тoт cвoдил eгo в зooпapк, нo oтeц, 
ccылaяcь нa зaнятocть, вce oбeщaeт 
cдeлaть этo кaк-нибудь пoтoм.
Haкoнeц жeнa eму гoвopит:

— Hу кoгдa ты нaкoнeц cвoдишь cынa в 
зooпapк? Eму жe зaдaли пиcaть coчинeниe 
o живoтныx.
Дeлaть нeчeгo — пpишлocь вecти. Ha 
cлeдующий дeнь учитeльницa cпpaшивaeт 
у Boвoчки:
— Boвoчкa, мнe нeпoнятнo oднo 
пpeдлoжeниe в твoeм coчинeнии: «Moй 
пaпa был oчeнь paд, кoгдa в зooпapкe 
пepвoй пpишлa лoшaдь, нa кoтopую oн 
пocтaвил 30 к 1».

— Вaня, ты жe oтличнo вoдишь мaшину, 
кaк жe ты в кювeт-тo пoпaл?
— Стeпa, дa eдeм мы вчeрa нa дaчу, a нa 
oбoчинe дeвкa стoит пoлугoлaя, жeнa мнe 
глaзa рукoй и зaкрылa...
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Строительство социальных объектов 
остается важнейшим приоритетом 
развития Москвы — за последние 
12 лет в городе появилось 132 боль-
ничных корпуса и поликлиники, 374 
детских сада, 158 школьных зданий 
и 179 спортивных сооружений. Про-
цесс продолжается непрерывно. 
Крупный образовательный комплекс 
сейчас начали строить в Нижегород-
ском районе — там разместятся шко-
ла и детский сад. 

«Мы уделяем приоритетное внимание 
крупным градостроительным проектам: в 
городе реализуются программы реновации 
жилого фонда, развития системы метрополи-
тена, реконструкции бывших промышленных и 
коммунальных зон. Регулярно модернизируем 
и создаем новые театры, детские сады, шко-
лы, спорткомплексы», — пишет мэр столицы 
Сергей Собянин.

Главная задача, которую ставит перед 
собой город, — это создание комфортной 
среды, благодаря которой люди получили 
бы все необходимое рядом с домом. У горо-
жан должна как можно реже возникать нужда 
куда-то ехать — например, отвозить ребенка в 
кружок, и у москвичей оставалось бы больше 
времени на отдых и досуг.

Почти в каждом районе Москвы можно 
найти живые примеры воплощения этой идеи. 
Например, новый образовательный комплекс 
(Перовское шоссе, уч. 2) будет находиться 
всего в нескольких минутах ходьбы от станций 
метро и МЦК «Нижегородская» — об этом 
сообщил руководитель Департамента гра-
достроительной политики города Москвы 
Сергей Лёвкин. Речь идет о большом здании 
на 200 школьных и 200 дошкольных мест об-
щей площадью 9,5 тысячи кв. метров.

Проект уже согласован Москомархитек-
турой. Для оформления фасадов используют 
коричневую бетонную плитку с несколькими 
типами раскладки — вертикальной, гори-
зонтальной с разбежкой, а также глянцевую 
белую керамическую плитку, которая создаст 
на стенах эффект «меланж».

«При отделке здания будут использо-
ваться спокойные цвета, чтобы дети могли 
сконцентрироваться. Окна игровых и спален 
выходят в сад, что позволяет снизить шум, а 
большие окна делают пространство более 
светлым», — рассказал Лёвкин. По его словам, 
помещение спланировано с учетом интере-
сов детей всех возрастов. Например, группы 
для самых маленьких будут расположены на 
первом этаже и обеспечены собственными 
выходами к игровым площадкам, на которых 
появятся не только теневые навесы и качели, 
но и оборудование для развития, экспери-
ментов и активных игр — часть концепции 
«Играй и учись».

Среди важнейших и уже реализованных 
проектов Москвы — огромная больница в Ком-
мунарке, а также госпиталь в Вороновском, 
который ввели в эксплуатацию в рекордные 
сроки сразу после начала пандемии корона-
вирусной инфекции. При этом необходимо 
понимать, что активное строительство, в том 
числе социальной инфраструктуры, означает 
также создание большого количества рабо-
чих мест. По словам мэра Москвы, сегодня 
в строительной и смежных отраслях занято 
больше одного миллиона человек.

«Благодаря слаженным усилиям талант-
ливых строителей, архитекторов и проекти-
ровщиков инфраструктура Москвы активно 
растет. Их успехи впечатляют не только го-
рожан, но и специалистов со всего мира», 
— говорит Сергей Собянин.

Евгения НИКИТСКАЯ. 

Социальные объекты 
остаются в центре 
внимания городских 
строителей

В СТОЛИЦЕ ПОЯВИТСЯ 
СОВРЕМЕННЫЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС

«Кубок 
мушкетеров» 
может уехать 
в Россию
В Париже стартовал 
знаменитый «Ролан Гаррос»

Руководитель Департамента 
градостроительной политики 

Москвы Сергей Лёвкин.

…Наверное, это был тот самый слу-
чай, когда сказанное гениальным Де-
нисом Мацуевым долетело прямиком 
по назначению: «Твои слова да Богу 
в уши». Так и случилось. Увидев на 
конкурсе юных талантов выступление 
13-летней Вики на бревне, Мацуев не 
побоялся сказать: «Уверен, что в ва-
шем лице мы получим олимпийскую 
чемпионку и будем за вас переживать 
и болеть». Еще ей тогда сказали: ты 
Победа Победовна (Виктория Викто-
ровна), а ведь с таким именем надо 
становиться чемпионкой. Она и стала. 

— Вика, вспоминать о том выступле-
нии, наверное, немного смешно, да и не 
про спорт это вовсе. А сама тогда удиви-
лась? Когда талант показывает на кон-
курсах что умеет — это восхищает; а для 
гимнастки то, что ты показывала тогда, 
было вполне естественной работой…  

— Я к тому времени уже попала в моло-
дежную сборную. Помню, была на сборах на 
базе «Озеро Круглое». Главный тренер сборных 
команд России Андрей Федорович Родионен-
ко подозвал и сказал: поедешь на конкурс, 
будешь выступать на бревне, нас пригласили 
показать спортивную гимнастику. Так к этому 
и отнеслась.

Но все, конечно, было непривычным: брев-
но куда-то потащат, оно будет не в зале, а на 
сцене. У нас же всё в зале — по стандарту 
— прямоугольное. А там арена была круглая, 
бревно по диагонали поставили, чтобы точь-
в-точь маты поместились. И меня попросили 
еще полегче соскок сделать, чтобы я не улетела 
за сцену. Помню, я начала пробовать что-то 
делать, но бревно не то чтобы болталось, а 
даже скользило. Делаю упражнение, а оно вме-
сте со мной… Начали думать, как закреплять. 
Пришлось даже услышать: давайте суперклей 
«Момент» подольем под него, и пусть стоит, 
нормально будет… Помню, подумала: «Совсем, 
что ли?» Что-то в итоге придумали. 

— А через год ты выиграла первый 
в истории юниорский чемпионат мира. 
Но потом пандемия проглатывала тур-
нир за турниром, на которых можно было 
бы выступать. Теперь они сгорают в топ-
ке отстранения наших спортсменов от 
международных выступлений. И все же… 
удивительная у тебя судьба: между двумя 
столь затяжными паузами на мировом 
помосте получено звание олимпийской 
чемпионки.

— У меня появился шанс поехать в Токио 
только тогда, когда Игры отложили на год. Но 
этот вопрос — с возрастным цензом — решал-
ся долго: могли ведь Олимпиаду провести в 
2021 году, оставив правила возраста для 2020 
года. То есть меня бы не допустили до высту-
пления в Токио. А в итоге 2005 год рождения 
на Игры попал. Помню, как мой тренер Ольга 
Геннадьевна (Петровичева. — Ред.) написала: 
«Вика, нас допустили!». У меня тогда голова 
прямо пухла от мыслей. Все же говорили до 
переноса: твое время позже. Или: эх, если бы 
на годик раньше родилась, то было бы супер, 
а сейчас ты маленькая… 

— Ты все равно реально оказалась 
самой младшей во всей команде России 
в Токио-2020…

— Но мы так все были готовы, что я во-
обще иногда уже в самом Токио забывала о 
масштабе турнира. Или, может, настроила 
себя так. Сборная так старалась подойти к 
старту, чтобы во время выступлений не соз-
дать себе сложностей. Главным словом было 
слово «ответственность». К Олимпиаде тре-
неры подводили нас очень четко. Я должна 
была выполнить определенные программы 
с достаточной сложностью. Но при этом на 
протяжении примерно трех месяцев мы в этих 
программах ничего не меняли. Просто рабо-
тали, работали и работали, чтобы все было 
выполнено как надо, от начала до конца…

— Очень угнетало? Что не меняли?
— Я теперь уже понимаю, что всему свое 

время и свой эмоциональный настрой. Это по-
том, после Игр, программы и элементы стали 
другими. Я вышла на более взрослый уровень 
гимнастики. На чемпионате России в марте у 
меня уже были такие программы, о которых 
раньше, мне кажется, думать даже не могла. 
Помню, смотрела на Олимпийских играх на 
некоторые элементы в исполнении лидеров, 
но на себя почему-то их даже не примеряла. 
Сейчас понимаю: я тоже это могу! И показываю 
свои возможности. 

— Позволила таланту и опыту 
раскованность?

— Тут еще вот что удачно сработало: у меня 
же травма локтя была на Играх. Естественно, 
что нагрузки потом во время восстановления 
было меньше. И тело как раз в это время пере-
строилось. Травма, получается, здесь сыграла 
в плюс: организм вовремя добирал свое. (Че-
тыре месяца врачи запрещали Вике многие 
движения, операция не понадобилась, но 

сильное воспаление требовало 
щадящих нагрузок. — Ред.). 

Мы начали пересматривать про-
граммы, подстраивать их под новые правила. 
Произошло соединение многих факторов. Но 
вы правы: я стала более раскованно подходить 
к работе. Возможно, это правильное слово.

— Вика, там, в Японии, ты нашла спо-
соб поблагодарить и тренера Геннадия 
Николаевича, который, увы, не увидел 
олимпийский помост Токио-2020. (Вика 
после награждения показала перед камерой 
фотографию наставника: «Я благодарна свое-
му тренеру, который недавно ушел из жизни; 
очень скучаю, мне его не хватает». — Ред.)

— Да, два моих тренера: Ольга Геннадьев-
на и Геннадий Николаевич, бригада Петрови-
чевых. Мне очень повезло. Это счастье, когда 
встречаются люди, которые чувствуют тебя. И 
ты их чувствуешь. 

■ ■ ■
— Когда-то, будучи еще совсем юной, 

ты говорила о том, что тебя вдохновляют 
элементы, которые делает Симона Байлз, 
— исключительные, из области «нет ничего 
невозможного».

— Так и было, и есть. И в этом ведь суть 
спорта: одному интересно попробовать, дру-
гому интересно на это смотреть. Только первое 
нельзя сделать сидя на диване. 

— А чего вообще хочется в гимнастике? 
Тебе, уже олимпийской чемпионке? 

— Ну, звания олимпийской чемпионки я же 
с командой добилась, это общая заслуга… Ска-
жу так: хочется оставить особый след. Пусть и 
громко как-то прозвучит. Самых престижных 
наград хочется. Победа в команде — это верх 
эмоций, самое сплоченное. Но есть личное 
многоборье, когда только от тебя одного все 
зависит, ты должен на помосте собрать весь 

максимум. Да и отдельные виды — это масса 
возможностей. Вот сейчас вроде я уже делаю 
сложные элементы, но мне говорят: можешь 
еще прибавить. А если быть выше, то надо быть 
на очень большом отрыве от соперниц. 

— Не боишься своих желаний?
— Их же не страшно, а тяжело исполнить. 

И потом, всегда существуют задачи, кото-
рые ты ставишь сам себе. Разве нет? Да и 
вообще: целей столько, что их не надо при-
думывать, они сами выскакивают, а обратно-то 
не затолкаешь.

— Поэтому ты никогда себя стараешь-
ся не хвалить? 

— Ну как… В зависимости от ситуации. Но 
не увлекаюсь похвалами, это правда. 

Говорят, что я близко к сердцу все 
принимаю. И такая максима-

листка. Но это же нормаль-
но. Понимаешь, что это не 

сделала, а это недотяну-
ла, как тогда может быть 
хорошо? 

— Я в Казани видела 
твою руку: один палец 

и не гнулся, и вида был 
устрашающего. А что, 

так можно было: за жер-
ди, например, такой рукой 

хвататься на брусьях? (Викто-
рия выиграла на чемпионате России 

пять золотых наград. — Ред.)
— Знаете, у нас не раз возникает ситуа-

ция, когда соревнования проходят на каком-то 
преодолении. Не только в гимнастике, это же 
вообще в спорте. А на чемпионате России все 
случилось в первый же день тренировок. Вот-
кнулась пальцем в жердь при перелете. Тренер 
снимала видео тренировки: я успела пере-
хватить руку и продолжить. Мы ведь всегда 
так: э-э, ничего страшного, потом разберусь, 
воткнулась и воткнулась, такое нередко проис-
ходит. Мы в таком темпе работаем: воткнулась, 
перехватила руку, надо доделать, а позже уже 
смотреть, что да как. И потом я часто вижу, как 
некоторые панику разводят на ровном месте. 
В этот раз даже лед не положила, а надо было, 
конечно. После брусьев на бревно пошла. Еще 
что-то поделала. Вечером палец синий. К утру 
— еще больше. 

— А панику разводить «на ровном ме-
сте» — не твое?

— Совсем не мое. Не люблю ни пугаться, 
ни пугать. Главная моя реакция: нормально 
все будет! Я вообще, что называется, в своем 
репертуаре выступаю — всегда скрываю такие 
вещи до последнего. Про проблемы с локтем 
на Олимпийских играх не в первый же день все 
узнали, а только к командному финалу. Дней 
шесть как-то удавалось не афишировать. По-
том пришли на заминку после квалификации. 
У всех эмоции бурлят после первого олимпий-
ского дня, все так гладенько прошли. Тренер 
говорит: вставай в стойку. Встаю, а все видят, 
что я неровно стою — на одной руке, а вторая 
согнута. «Что случилось-то?» — «У меня болит 
локоть, неделю назад почувствовала. Пугать 
не хотела никого, да и выступать нужно. Ка-
кой гипс? Вы что?! Нет боли, все терпимо». 

Но, конечно, подпортил мне этот локоть там 
личные выступления; хорошо, что не подвел 
в командном многоборье. 

— Про характер я все поняла уже дав-
но. Но тот, кто на брусьях не крутился и в 
жерди не втыкался, не понимает: как чисто 
технически с пальцем, который нельзя со-
гнуть, можно за эти жерди хвататься. 

— Больно было, но даже не так, как ожи-
дала. Я не могла в кулачок что-то взять, но 
на жерди и 90 градусов достаточно, чтобы 
держаться. 

— Все еще яснее стало. Но спрошу: ты 
же плачешь иногда? 

— Иногда бывает. Вот на контрольной 
тренировке перед чемпионатом России два 
раза с брусьев снесло, очень расстроилась. 
Обида захлестнула. И недоумение: «Делала-
делала — и тут такое! Как это?» 

— Цитирую: «Многие считают нас 
какими-то инопланетянами, а мы просто 
люди, в спортсменах нет ничего сложного 
или странного». Ты сказала в 14 лет. 

— Права ведь была?
■ ■ ■

— А вне помоста, говорят, тоже есть 
жизнь…

— На данный момент мое время в гим-
настике. И жизнь сконцентрирована в ней. 
А что там за пределами привычного, я пока 
еще особенно не представляю. Вот когда-то 
элементы гимнастические видела со стороны, 
но на себя не примеряла. Так, наверное, и 
здесь. Может, и рано еще? И дело не в том, что 
не надо отвлекаться и распыляться, а просто 
время не мое. 

— Я сознательно не задаю тебе вопрос 
о мотивации в нынешней ситуации для 
российского спорта. Ты ее показываешь 
и подтверждаешь каждым выступлением 
на внутреннем старте. Да и загадывать в 
спорте вообще сложно. Но так получается, 
что, выскочив на Олимпийские игры со-
всем юной, ты открыла себе дверь долго-
летия на помосте…

— Сколько быть в спорте, наверное, и от 
генетики зависит, и от желания. Есть рекор-
дсмен в женской гимнастике, конечно, Оксана 
Чусовитина, которая на девятые Олимпийские 
игры нацелена. Это взрыв, что-то нереальное! 
Но я вообще не задумываюсь пока. У нас в 
гимнастике происходит интересное развитие: 
сначала ты поднимаешься по ступенькам воз-
раста, дальше получаешь понимание того, 
что можешь на взрослом помосте. Как ты его 
наполняешь. 

— И никогда не скажешь, что гордишь-
ся собой? 

— А это в зависимости от цели: если кон-
кретно о пути в гимнастике думать, то время 
терять нельзя. Соревнования прошли, слез 
с пьедестала — по новой начал оттачивание 
программ. Я не то чтобы гордиться собой не 
люблю, просто так жизнь идет. Вроде да, есть 
достижения, удалось выиграть большие ме-
дали. Но, с другой стороны, не свой максимум 
показываю. А отсюда и понимаю, куда идти 
дальше. Могу и должна больше. Как-то так. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Олимпийская 
чемпионка 
Виктория 

Листунова — 
в эксклюзивном 

интервью 
«МК»

ВИКТОРИЯ ЛИСТУНОВА:

ИДУ НА ЦЕЛЬ

СПОРТ

Карен Хачанов первым среди российских теннисистов одержал победу 
в первом круге «Ролан Гарроса», одолев в непростом поединке француза 
Констана Латьена. Проиграв первые два сета, россиянин сумел собраться 
и выиграть три сета подряд. Во втором круге Хачанов встретится с мол-
давским теннисистом Раду Алботом.

КАДР ДНЯ

Даниил Медведев.
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